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СДЕЛАЛ 
СЕБЕ 
ХАРАКИРИ

По мере того как Россия поднимается с 
колен, усиливаются приступы патриотизма у все-
возможных публичных политиков и чиновников. 
И все бы ничего, только этот патриотизм имеет 
предельно узкое направление. Он сводится лишь 
к тому, чтобы отвадить наших сограждан от по-
ездок за границу. На высшем властном уровне 
отменяются чартеры на зарубежные курорты, на 
депутатском уровне тоже кипит работа — комму-
нисты во главе с Валерием Рашкиным в поте лица 
пишут закон о введении виз на выезд. А теперь 
приступ патриотизма накатил и на медицину в 
лице главного государственного санитарного 
врача России Анны Поповой.

 «Россиянам лучше провести новогод-
ние праздники на родине и не нагружать свой 
организм резкой сменой климата, — заявила 
она. — Конечно же, я советую всем отдыхать 
в России». С этими словами Попова вошла во 
вновь созданный координационный совет по 
внутреннему туризму, который возглавили вице-
премьер Ольга Голодец и министр культуры 
Владимир Мединский.

Этому совету еще только предстоит от-
ветить на вопрос о том, где в России можно 
искупаться и позагорать в новогодние каникулы. 
По мнению Голодец, таким местом может стать 
Крым, когда в него проведут электричество, хотя 
многолетние метеорологические наблюдения 
показывают, что Черное море в январе бывает 
достаточно прохладным. 

А Попова решила сделать «ход конем» или 
подойти к решению проблемы импортозаме-
щения курортов с обратной стороны. То есть 
объяснить, почему нельзя ездить на отдых за 
границу. Получилось вполне убедительно.

Во-первых, объективно существует 
только одно место в мире, где санитарно-
эпидемиологическая ситуация стабильна, а ри-
ска заражения особо опасными болезнями нет. 
Это, естественно, Россия. «У нас низкий уровень 
заболеваемости корью, — заявила главсан-
врач РФ. — Не регистрируются дифтерия, полио-
миелит и другие инфекции. Уровни иммунизации 
населения полностью защищают население от 
массового распространения 
этих инфекций».
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ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

В минувшую пятницу Госдума приняла 
сразу во втором и третьем, окончательном, 
чтениях поправки в закон о Конституци-
онном суде, позволяющие России игно-
рировать решения «межгосударственных 
органов по защите прав и свобод человека». 
Речь, естественно, в первую очередь идет о 
вердиктах Страсбургского суда. Столь бы-
стрые сроки утверждения — проект внесен 
в Думу во второй половине ноября — за-
ставляют задуматься о причинах аврала. 
Судя по всему, законодателей подгоняет 
развитие ситуации вокруг «дела ЮКОСа».

Если чиновники заподозрят, что тот или 
иной вердикт «межгосударственного органа по 

защите прав и свобод человека» противоречит 
Конституции, то компетентное федеральное 
ведомство, представляющее интересы держа-
вы в «международном органе» (в случае ЕСПЧ 
это Минюст), вправе обратиться в КС с соот-
ветствующим запросом. У Конституционного 
суда будет два варианта реагирования: 1) по-
становление «о возможности исполнения в 
целом или в части» решения «международного 
органа»; 2) постановление «о невозможности 
исполнения в целом или в части». Примерно так 
выглядит новый правовой механизм. Впрочем, 
при ближайшем рассмотрении новизна оказы-
вается весьма относительной. 
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Почему депутаты спешат оградить наше правовое 
поле от норм международного права?

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Евгений Гонтмахер, 
член Комитета  

гражданских инициатив

ЗООЗАЩИТНИЦЕ — 
СОБАЧЬЕ МЕСТО?

Виктория Павленко, приговоренная к 1,5 года лишения 
свободы за кражу собаки-поводыря у слепой певицы Юлии 
Дьяковой, спит в камере СИЗО №6 на полу. Кладет себе матрас 
прямо под лавкой в зоне для приема пищи арестанток. Свобод-
ных нар для нее в камере нет. Но печалит ее больше всего то, 
что жившие у нее собаки остались без ночлега. 

А еще девушка в ожидании апелляции борется за права 
всех арестанток СИЗО так же, как раньше боролась за живот-
ных. Зоозащитница по иронии судьбы за решеткой преврати-
лась в правозащитницу. Обозреватель «МК» в качестве члена 
Общественно-наблюдательной комиссии Москвы навестила 
ее во время проверки. 
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Осужденной за кражу  
лабрадора-поводыря  

Виктории Павленко приходится 
спать в камере на полу 

После того как стало известно о реше-
нии германских властей отправить в Сирию 
своих военных и самолеты, стало понятно, 
что в небе над арабской республикой будет 

не протолкнуться. Очевидно, что вопреки 
политическим разногласиям противникам 
«Исламского государства» (ИГ, деятельность 
группировки запрещена в РФ) в лице России 

и западной коалиции придется согласо-
вывать свои действия. Однако станет ли 
концентрация сил в Сирии и Ираке началом 
конца джихадистов?

ТАКОЙ ОПЕК НАМ НЕ НУЖЕН
Очередное решение стран — членов 

ОПЕК стало весьма неожиданным. Вме-
сто того чтобы снизить квоты на добычу 
нефти — а это было бы логичным выходом 
из ситуации, когда цены на «черное золо-
то» падают день ото дня, — картель все 
оставил без изменений. Таким образом, 
ОПЕК легализует фактическую добычу, 
в результате чего цены на нефть к январю 
могут рухнуть даже до $40. Не исключено, 
что это решение связано с неопределен-
ностью возвращения Ирана на рынок, а 
также с незаконными поставками из за-
прещенной в нашей стране группировки 
ИГ, которые также являются стимулом для 
падения котировок.

При $40 за баррель России придется ужи-
мать расходы — тратить Резервный фонд и 
другие государственные накопления. Однако 
вполне возможно, что нынешнее решение ОПЕК 

будет отыграно рынком и в положительную сто-
рону. Реальные игроки давно не надеются на 
картель как на регулятор нефтяных цен. Повы-
шение квот заставит ту же Саудовскую Аравию 
тратить свои резервные фонды и занимать 
больше денег на внешнем рынке. Это грозит 
привести к тому, что долги Эр-Рияда достигнут 
18–20% от ВВП, а бюджетный дефицит стран 
ОПЕК вырастет до 12%. А сама ОПЕК может 
окончательно развалиться.

Организация стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) на саммите в Вене (которого ждали и на 
который надеялись производители «черного 
золота») приняла неожиданное для себя реше-
ние, сохранив квоту на добычу нефти на 1,5 млн 
баррелей в сутки больше установленного «по-
толка». Хотя большинство участников рынка 
ждали снижения квоты на те же 1–1,5 млн.
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Нефтяные цены могут прогнуться до 40$ за баррель

«Хорошее настроение»  
для подписчиков «МК».  
Призы победителям! 
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Французы будут бомбить 
ИГИЛ ночью, российские ВКС 
днем, как в эти схемы впишутся 
немцы и британцы, пока 
неясно
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СИБАС И ДОРАДА  
НЕ ДОПЛЫВУТ ДО РОССИИ
Турецких рыбаков заподозрили  
в браконьерстве

в столице ПРиДУМАли НовУЮ вАРиАциЮ НА теМУ оГРАЖДеНиЯ 
тРАМвАЙНЫХ ПУтеЙ

По-новому огра ж дать 
трамвайные пути в Москве 
решили власти города: с по-
мощью железобетонных плит 
со специальными выступами 
они надеются не пустить на 
рельсы даже самых упорных 
автомобилистов.

Cегодня в столице ис-
пользуются разные способы 
ограждения трамвайных пу-
тей от остальной проезжей 
части — от пластиковых стол-
биков и металлических ограж-
дений до бордюрного камня 
и специальных резиновых 

разделителей — делинато-
ров. Всего же в городе на 
сегодня ограждено тем или 

иным способом около 60% 
трамвайных путей — однако 
это далеко не всегда останав-
ливает автомобилистов от по-
пыток выехать на рельсы. 

Как рассказали «МК» в ГУП 
«Мосгортранс», столичные 
власти ищут все новые спо-
собы защиты путей от на-
стойчивых водителей; один 
из них — это использование 
крупноразмерных железо-
бетонных плит со специаль-
ными выступами, препят-
ствующими проезду машин. 
Недавно они были уложены 

на 160-метровом участке 
трамвайных путей на улице 
Свободы в качестве экспе-
римента. Чиновники наме-
рены посмотреть, насколько 
эффективной по сравнению 
с другими способами ограж-
дения окажется эта техноло-
гия (ее, кстати, уже давно ис-
пользуют в столице Венгрии 
— Будапеште). Если плиты 
смогут стать реальной по-
мехой автомобилистам, же-
лающим выехать на пути, их, 
вероятно, станут укладывать 
и на других улицах.

КоМетА МАХНет ПеРеД 
МосКвиЧАМи сРАЗУ ДвУМЯ 

ХвостАМи
Двухвостую комету Ка-

талина смогут наблюдать 
москвичи с 8 декабря при 
помощи простого бинокля. 
А 12 января 2016 года она по-
дойдет на такое расстояние 
к Земле, что не понадобятся 
и бинокли, — небесное тело с 
длинным раздвоенным хво-
стом будет видно невоору-
женным глазом.

Как сообщили «МК» в Ин-
ституте астрономии РАН, 
официальной датой откры-
тия кометы C/2013 US10 счи-
тается октябрь 2013 года, 
достижение записано за 
астрономами Тусонской 
обсерватории, которая на-
ходится в штате Аризона, 
США. Но подготовительные 
наблюдения, во время кото-
рых комету сначала принима-
ли за астероид, принадлежат 
российским специалистам. 
Они обнаружили небесную 
странницу при помощи об-
серватории ISON-HD и га-
вайской системы телескопов 
Pan-STARRS. 

Сейчас комета прошла 
перигелий — ближайшую 
к Солнцу точку орбиты, в 
результате чего из-за раз-
рушения ядра хвост ее стал 
длинным и хорошо наблюда-
емым с Земли. Причем хвост 
кометы Каталина раздвоен. 

Причина в разном составе 
хвостов: один — газовый, 
другой — пылевой. В первые 
несколько недель после про-
хождения перигелия хвосты 
будут видны лучше всего.

Что касается размеров ко-
меты, в поперечнике она не 
превышает 20 километров. 
Состав — стандартный для 
комет: лед, газ, пыль и рых-
лая скальная порода.

Комета пересекает небо с 
севера на юг. 8 декабря мо-
сквичи смогут наблюдать ее 
около семи утра над гори-
зонтом. Ее спутницами в это 
время будут Венера и Луна. 
К 25 декабря ее звездная ве-
личина повысится, и Катали-
ну можно будет наблюдать 
без бинокля. К этому време-
ни она будет уже выше над 
горизонтом.

Примечательно, что сразу 
после наступления Нового 
года, 1 января, лучшим вре-
менем для наблюдения ко-
меты будет 2 часа ночи, она 
будет хорошо видна неда-
леко от созвездия Большой 
Медведицы.

12 января 2016 года комета 
подойдет максимально близ-
ко к Земле — на расстояние 
107,6 миллиона километров, 
после чего начнет от нас уда-
ляться. 

РАБоЧие вЗоРвАли стАНциЮ 
МетРо До ее отКРЫтиЯ

Взрывом обернулись строи-
тельные работы в тоннеле бу-
дущей станции метро «Окруж-
ная» в субботу. В результате 
ЧП один рабочий погиб на ме-
сте, а второй был доставлен в 
реанимацию.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в тон-
неле строящейся станции 
Люблинско-Дмитровской 
линии метро около 22.00. 
Ее открытие запланирова-
но в 2017 году, и работы там 
идут полным ходом. В роко-
вой вечер двое строителей — 
31-летний горный мастер Ан-
тон Лазарев и его помощник, 
46-летний Андрей Романов, — 
вели работы с использовани-
ем газосварочного оборудо-
вания в тоннеле на глубине 
около 60 м, стоя на трехметро-
вых лесах. Неподалеку от них 
находился деревянный ящик 
с аммонитом — взрывчатым 

веществом, которое исполь-
зуют для прокладки тоннелей 
(его взрывная сила сопоста-
вима с тротилом). По словам 
источника в правоохранитель-
ных органах, судя по всему, в 
ящике оставались несколько 
неиспользованных шашек — 
и в какой-то момент на них 
попала искра от сварки. По 
другой версии, больше похо-
жей на слухи, рабочие решили 
сжечь остатки аммонита. Так 
или иначе, произошел мощ-
ный взрыв, в результате чего 
мастера сорвались с высоты и 
отлетели в сторону. Лазарев, 
находившийся ближе к эпи-
центру взрыва, погиб на ме-
сте; его коллега Романов по-
лучил переломы и позже был 
госпитализирован в тяжелом 
состоянии в отделение реани-
мации ГКБ им. Иноземцева. 
ГСУ СК РФ по Москве начата 
проверка по факту ЧП.

БоГАтеЙШиЙ ЮРист России УМеР ЗА ЧУЖие тАЙНЫ?
Смерть в деловом 

центре «Москва-
Сити» одного из са-
мых влиятельных 
и богатых юристов 
современной Рос-
сии Дмитрия Шум-
кова потрясла всю 
бизнес- и полити-
ческую элиту стра-
ны. Тело человека, 
представлявшего 
интересы «Газпро-
ма» и «Сбербанка», 
ставшего храните-
лем тайн таких людей, как Ана-
толий Чубайс, нашли висящим 
в петле. Близкие друзья уве-
рены: это убийство. 

Тело профессора РАН-
ХиГС и члена научно-
консультативного совета при 
Генпрокуратуре РФ Дмитрия 
Шумкова 4 декабря обнару-
жил в гардеробной люксовых 
апартаментов в «Москва-
Сити» его охранник. Мужчина 
висел в петле, сделанной из 
трех дорогих галстуков. Пред-
смертной записки не нашли. В 
«Москва-Сити» у Дмитрия рас-
полагался центральный офис, 
но внутри него был своего 
рода отдельный номер-люкс, 
где можно было жить.  

— Нужно понимать, кто та-
кой Шумков, — говорит извест-
ный политолог и публицист 
Алексей Иванов. — Именно он 
долгое время  готовил ежеме-
сячные обобщенные юридиче-
ские доклады для высших лиц 
РФ. Являлся совладельцем 
одного из крупнейших в мире 
месторождений платины Но-
рильск-1, совладельцем круп-
нейшего в России и Европе 
спорткомплекса «Олимпий-
ский», владельцем дорогущей 
недвижимости на Варварке и 
в Китайгородском проезде. 
Занимался масштабными 

проектами на месте 
разрушенной гости-
ницы «Россия». Его 
даже звали «героем 
московских распи-
лов». А все потому, 
что у него были про-
сто потрясающие 
связи. Вхож везде! 
Шумков сопрово-
ждал международ-
ные сделки властей 
РФ, в том числе да-
вал юридические 
консультации по 

размещению государствен-
ных ценных бумаг, взаимо-
действию Минфина с между-
народными рейтинговыми 
агентствами, предоставле-
нию госкредитов иностран-
ным заемщикам, управлению 
суверенными фондами РФ... 
В 2012-м он стал лауреатом 
высшей юридической премии 
«Юрист года» в номинации «За 
вклад в развитие гражданско-
го общества».

Про свою личную жизнь 
Шумков старался не распро-
страняться. С супругой он раз-
велся: якобы та не выдержала 
его «светской жизни». 

— Абсолютно точно знаю, 
что его сын живет в Лондоне, 
— говорит близкая подруга 
Виктория. — Экс-супруга в 
основном там же, при сыне. 
Мы все любили Диму за весе-
лый, легкий характер. Он умел 
устраивать праздники, при-
глашал к себе домой «звезд» 
первой величины. В Куршеве-
ле он закатывал пиры горой. 
Но при этом был очень спор-
тивный — катался на лыжах, 
играл в боулинг, часто ходил 
в спортзал. 

Версии по поводу смерти 
бизнесмена-юриста выска-
зываются самые разные. 
Одни уверены, что он «устал от 

тусовочной веселой жизни». 
Другие связывают эту смерть 
с последними событиями. 

— Буквально накануне один 
из руководителей «Мосинж-
проекта» Андрей Архангель-
ский был приговорен к 3,5 
года колонии плюс к выплате 
50 млн рублей штрафа, — го-
ворит наш источник в пра-
воохранительных органах. 
— Архангельский и Шумков, 
по некоторым данным, были 
друзьями и партнерами, и 
печальные события, случив-
шиеся с первым, могли стать 
причиной гибели второго. 

— Чушь какая, — парирует 
человек из окружения Шум-
кова. — Люди, которые ему 
были близки, докопаются до 
правды рано или поздно, если 
это возможно. Это люди с 
неограниченными возможно-
стями. Если его убили, то это 
тоже люди с очень большим 
потенциалом. Он не мог сам 
решиться на такое... Дима не 
лез в последнее время ни в ка-
кие собственно юридические 
конфликты. Я разговаривал 
с ним недавно. Он был рас-
слаблен, как всегда. Самые 
большие вопросы могли быть 
к чешской части его бизнеса. 
Там замешаны те парни, ко-
торые сильны и приближены 
к самым верхам. Про то, что 
он задолжал деньги и про-
чее, — это ерунда. Попросил 
бы — ему любой госзаказ бы 
выбили. 

Есть еще одна версия 
случившегося: Шумков был 
обладателем очень ценной 
информации, касающейся 
самых высокопоставленных 
российских чиновников. А по-
скольку сегодня идет битва 
компроматов, то его могли 
убрать, дабы ценные сведе-
ния не попали ни в чьи руки. 

ЮРиЙ АНтоНов оПисАл своЙ 
КоНФлиКт с ПРоДЮсеРоМ, 

цитиРУЯ ГлеБА ЖеГловА
Добиться от своего экс-

продюсера Ильи Крикунова 
выплаты компенсации в 2,67 
млн рублей намерен знамени-
тый певец Юрий Антонов. 

Как стало известно «МК», 
судебная тяжба между Юрием 
Антоновым и Ильей Крикуно-
вым на днях началась в Крас-
ногорском суде Московской 
области. Поводом для нее ста-
ли концерты мэтра в Красно-
горске и Мытищах. По словам 
Антонова, об их проведении 
он договорился с Крикуновым 
еще в 2014 году; выступления 
состоялись, но денег от про-
данных билетов артист так и 
не увидел. На судебном засе-
дании певец заявил, что из-за 
«происков» своего бывшего 
менеджера ему пришлось 
заплатить музыкантам из 
коллектива 1,5 млн рублей, а 
платежное поручение, полу-
ченное от Крикунова, якобы и 
вовсе оказалось поддельным. 
Впрочем, адвокат продюсера 
поспешил заявить, что вину в 

растрате тот не признает. 
— Крикунова я раньше не 

знал, — рассказал «МК» Анто-
нов. — Мне воспользоваться 
его услугами посоветовала 
знакомая. Пару концертов 
деньги он мне исправно вы-
плачивал — как я потом понял, 
это была такая уловка, чтобы 
втереться ко мне в доверие. А 
деньги за концерты Крикунов 
мне не отдал безо всякого объ-
яснения причин. Я намерен 
добиваться справедливости. 
Вор должен сидеть в тюрьме, 
кем бы он ни был.

сУММУ вЗЯтКи сПоРтивНоМУ 
ЧиНовНиКУ ПоДсКАЗАло сеРДце

Под уголовное преследова-
ние попал начальник управле-
ния по осуществлению закупок 
дирекции по строительству 
Департамента физкультуры 
и спорта Москвы 36-летний 
Дмитрий Корячкин и его кол-
лега, начальник отдела мони-
торинга дирекции 70-летний 
Александр Синютин. 

Как стало известно «МК», 
недавно к правоохранителям 
обратился зам. гендиректора 
компании, которая занима-
ется проведением анализов 
систем мониторинга состоя-
ния большепролетных кон-
струкций. Бизнесмен пожа-
ловался на вымогательство 
со стороны чиновников из ди-
рекции. Мужчина рассказал, 
что в 2015 году компания при-
нимала участие в аукционе на 
право заключения контракта 
на 29 млн рублей по техобслу-
живанию системы мониторин-
га несущих конструкций зда-
ний Москомспорта. Компания 
выигрывала конкурс дважды, 
в сентябре и октябре, посколь-
ку первые результаты из-за 
жалобы одного из участников 
аукциона отменили. Однако 
не успели сотрудники ком-
пании порадоваться победе, 
как к ним приехал человек из 
дирекции и заявил о необхо-
димости заплатить 1,5 млн 
рублей в качестве благодар-
ности, поскольку фирме были 

якобы предоставлены льготы. 
4 декабря при получении этих 
денег Корячкина и Синютина 
задержали. Первого Савелов-
ский суд отправил под домаш-
ний арест, а второго оставил 
под подпиской о невыезде. 

— Мы собираемся ходатай-
ствовать о расширении усло-
вий домашнего ареста, чтобы 
ему разрешили посещение 
медучреждений и прогулки в 
лесопарковой зоне, — сооб-
щил «МК» адвокат Корячкина 
Александр Карабанов. — У него 
гипертоническая болезнь вто-
рой стадии, сахарный диабет. 
Дмитрий готов дать показа-
ния, изобличающие пороч-
ность системы, чтобы иные 
должностные лица не могли 
зарабатывать на этом. 

По словам защитника, 
предприниматели якобы по-
обещали отблагодарить Ко-
рячкина, и он, заранее зная 
результаты тендеров, решил 
воспользоваться ситуацией. 
Таким образом он хотел за-
работать деньги на обследо-
вание сердечных клапанов и 
проведение операции.

Кстати, Корячкин значится 
в списке третейских судей. 
Чиновник имеет высшее 
строительно-техническое 
образование и решает спо-
ры, связанные с исполнением 
городского заказа по строи-
тельству объектов. 
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отказав в гарантиях  
по долгам
США, а ранее и Евросоюз, отказались 
гарантировать украинские долги. Круг 
замкнулся. Теперь России ничего не 
остается, как подать в лондонский суд, 
если Киев до 20 декабря 2015 года не 
выплатит долг в $3 млрд. Это значит, 
что Россия ввязывается в затяжной 
судебный процесс, а Украину ждет 
почти неизбежный дефолт. Мало того 
что у наших соседей нет денег, так еще 
и местные власти ничего платить не 
хотят.

В конце 2013 года Россия выкупила за счет 
средств Фонда национального благосостояния 
выпущенные Украиной государственные об-
лигации общей стоимостью в $3 млрд. Об этом 
договорились Владимир Путин и тогдашний 
президент Украины Виктор Янукович. Однако 
в феврале 2014 года Януковича свергли, и он 
бежал из страны.

Нынешний глава «незалежной» Петр По-
рошенко летом 2015 года назвал этот кредит 
«взяткой», которую экс-президент получил за 
отказ подписывать соглашение об ассоциации 
с Евросоюзом в ноябре 2013 года.

Киев предложил Москве наравне с другими 
кредиторами провести реструктуризацию дол-
га, списав 20% номинальной стоимости бумаг, и 
перенести начало погашения на 2019 год. Рос-
сия отказалась, предложив свой вариант: рас-
срочка погашения ссуды на 3 года (2016–2018 гг.) 
под гарантии США, ЕС или первоклассного 
международного финансового института. 

Но гарантий никто не дал. «Это означает, 
что в США и в Европе четко осознают нынешнее 
предбанкротное и будущее банкротное со-
стояние Украины и никаких обязательств за нее 

нести не хотят», — заявили в Минфине. Таким 
образом, в случае неполучения до 20 декабря 
денег Россия обратится в суд.

Учитывая, что заем имеет государственный, 
а не коммерческий характер, что, кстати, при-
знал юридический департамент МВФ, у Украины 
есть два пути: либо начать платить, либо в любом 
случае получить дефолт. Последнее крайне 
невыгодно для наших соседей.

МВФ, согласно действующим правилам, не 
вправе будет продолжать кредитование Украи-
ны, пока страна не урегулирует просроченную 
задолженность. Кроме того, очевидно, что даже 
в случае объявления дефолта Россия будет 
пытаться вернуть средства через суд — посред-
ством замораживания активов страны-должника 
в счет обеспечения долговых обязательств.

«Надо заметить, что у Украины в 2013 году, 
впрочем, как и сейчас, был очень низкий суве-
ренный кредитный рейтинг, и инвестирование 
в ее ценные бумаги с финансовой точки зрения 
было весьма рискованным предприятием, — 
считает ведущий научный сотрудник Центра 
макроэкономических исследований РАНХиГС 
Владимир Костюшко. — Сам этот долг родился 
как часть пакетных договоренностей с Януко-
вичем. Скорее всего новые украинские власти 
будут тянуть до последнего с выплатой. Ведь 
судебный процесс может затянуться на месяцы, 
а то и годы. В целом это излюбленная стратегия 
украинского правительства — не решать про-
блему, а просто ждать, что она решится сама 
собой, либо что проблему решит кто-то другой. 
Например, МВФ своим волевым решением. 
Вероятно, в случае с долгом перед Россией 
выбрана именно такая стратегия. Также замечу, 
что технический дефолт Украины уже состоялся, 
когда она приняла соответствующие законы и 
запустила процесс реструктуризации госдолга 
с западными кредиторами».

Леонид БЕРРЕС.

 КРУГОМ ЧУМА
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А во всем остальном мире про-
исходит нечто ужасное. В США 
ежегодно регистрируется 10–
15 случаев заболевания бубон-

ной чумой. Та же проблема на Мадагаскаре. 
В Китае крайне неблагополучная ситуация по 
гриппу птиц AH7N9. В Индии свирепствует 
свиной грипп. В Западной Африке сохраняется 
неблагополучная ситуация с лихорадкой Эбо-
ла, а по Азии и Южной Америке бродит лихо-
радка Денге. Что уж говорить о малярии у них 
там...

Хуже всего, как всегда, себя чувствует 
загнивающая Европа. «В Европе много бе-
женцев с Ближнего Востока, — подмечает 
Попова, — и руководство национальных ор-
ганов здравоохранения встревожено ростом 
заболеваемости туберкулезом. В Финляндии 
растет число случаев заболевания дифтерией. 
В Польше проводится обследование беженцев 
на вирусный гепатит, туберкулез и ВИЧ. Это 
говорит о риске осложнения эпидемиологи-
ческой ситуации». 

Беженцы из Сирии, по словам главсан-
врача РФ, везут в Европу холеру. В странах ЕС 
небезопасно употреблять молочные и рыбные 
продукты — это грозит разнообразными ки-
шечными инфекциями. Там проблема еще и в 
том, что повара плохо моют руки.

То ли дело у нас, в России. Наши повара 
руки моют. Вот, скажем, в Якутии 23 школь-
ника и еще 9 взрослых попали в больницу из-
за отравления медовым тортом. Но грязные 

руки здесь абсолютно ни при чем, все дело в 
начинке. Поэтому главный санитарный врач 
Попова не сочла необходимым хоть как-то 
комментировать этот чисто российский случай, 
сосредоточившись на опасностях, которые 
поджидают наших сограждан в остальном 
мире.

Кстати об отравлениях. Их в России, по 
данным Роспотребнадзора, в прошлом году 
было зарегистрировано около 600 тысяч. Ин-
тересно, что возбудитель токсикоинфекций 
был выявлен в 147 тысячах случаев, а еще 
в 450 тысячах случаев возбудителя установить 
не удалось. Ну отравился человек и отравился. 
Непонятно чем. Зато с Америкой все понятно: 
у них чума во всех десяти случаях из десяти. 
Поэтому лучше, конечно, там не отдыхать. 

Как и в Европе, где теперь туберкулез. 
В России-то с туберкулезом все ясно: им, по 
данным Роспотребнадзора, в нашей стране 
ежегодно заболевают 120 тысяч взрослых 
(25 тысяч из них умирают) и 4 тысячи детей. 

Но это наш родной туберкулез, а не их импе-
риалистический. Кстати, в давние времена 
считалось, что лучшая профилактика туберку-
леза для жителей нашей страны — это отдых в 
теплых странах. Но у современной российской 
медицинской науки, если верить Поповой, 
иной подход.

Михаил ЗУБОВ.

ЗООЗАЩИТНИЦЕ — 
СОБАЧЬЕ МЕСТО?
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Заступники Вики Павленко бук-
вально забросали ОНК письмами, 
суть которых сводилась к тому, 
что девушке не дают нужные ей 

медицинские препараты. А у Виктории опухоль 
мозга. И вот мы в СИЗО №6, открываем двери 
камеры №202, забитой до отказа женщинами 
всех возрастов. Вперед выступает одна из аре-
станток (видимо, «старшая») и начинает уверять, 
что все у них прекрасно, лучше, чем на воле. 
Сбоку кто-то шепчет, что это неправда и здесь 
очень-очень много проблем. Оборачиваемся: 
это и есть Виктория Павленко! Девушка выглядит 
уставшей и грустной. Мы отходим в сторону, 
чтобы пообщаться.

— Виктория, мы ведь пришли разо-
браться с вашими лекарствами.

— Спасибо, лекарство наконец передали. 
У меня аденому гипофиза обнаружили год на-
зад, и с тех пор я два раза в неделю принимаю 
этот препарат. В день вынесения приговора я 
пришла в суд с сумкой, где были лекарства. Я, 
конечно, до последнего надеялась, что меня не 
арестуют, но поскольку без препаратов нельзя, 
то подстраховалась. Московские конвоиры не 
дали мне взять эту сумку с собой. А там были 
не только лекарства, но и одежда. В итоге меня 
так и повезли в СИЗО — на каблуках, в колготках 
капроновых... А потом близкие две недели не 
могли передать мне препараты. Здесь вообще 

это большая проблема.
— Медикаменты принимаются раз в 

неделю в строго отведенное время?
— Да! А лекарства по камерам они раз-

носят не сразу, а спустя несколько дней. Мне 
вот передали в среду, а сотрудники вручили их 
только в понедельник или во вторник.

— То, что вы не принимали лекарства, 
сказалось на вашем самочувствии?

— Сложно сказать. Никто не знает, как по-
ведет себя аденома. Я с августа была под до-
машним арестом в электронном браслете. Мне 
назначили МРТ в МОНИАК на 29 сентября. А 
когда я пришла на МРТ, мне отказались делать 
исследование, пока электронный браслет не 
сниму. Звонили во ФСИН, те заявили, что сни-
мать нельзя ни в коем случае и что если я только 
попробую повредить браслет, то меня ждет 
наказание. В итоге врачи мне переназначили 
МРТ на 12 декабря. Очень прошу, чтобы меня 
отпустили из СИЗО в этот день. Иначе я не узнаю, 
что со мной происходит — опухоль очень не-
предсказуема. Кстати, моя болезнь находится 
в перечне противопоказаний для отбывания 
наказания (в списке болезней, утвержденном 
Постановлением правительства №54, действи-
тельно есть опухоли гипофиза, но с пометкой «с 
выраженными неврологическими и психически-
ми нарушениями». — Прим. автора). 

— Как вам вообще в СИЗО?
— Сплю на полу, вот здесь, под лавкой. 

Сейчас еще четыре девушки не имеют спальных 
мест. Еда однообразная. Рыбу я здесь пере-
стала есть после того, как нашла в ней червей. 
В интернет-магазине пропали даже лук, чеснок 
и имбирь, хотя их тут есть нужно постоянно, 
чтобы иммунитет поддерживать. Все остальные 
продукты очень дорогие, а ассортимент малень-
кий... Очень плохо с книгами: в библиотеке есть 
только любовные романы, а я такое не читаю. Я, 
кстати, благодарна, что сюда попала и увидела, 
как все плохо. 

— Но надеетесь все-таки скоро выйти 
на свободу?

— Надеюсь... Я до сих пор не пойму, за что 
меня осудили. Кража предполагает корысть. А 
в чем была моя корысть? Я собаку не продала, 
денег за нее не брала. Какая корысть? 

— Статья 158 УК предполагает и слу-
чаи, когда человек просто распорядился 
чужим имуществом по своему усмотрению, 
— объясняет Виктории член СПЧ Андрей 
Бабушкин. 

— Я, как вы выражаетесь, распорядилась, 
чтобы нашли истинного хозяина. Я переживала 
за эту собаку, которую видела накануне и была 
уверена, что ее используют в своем преступном 
бизнесе попрошайки. Есть ведь целая мафия! 
Я очень давно помогаю собакам и не могла 
пройти мимо. Подумала — это мой долг. Это 
было, наверное, некое замещение: детей нет, 
вот и отдаешь любовь животным. 

— У вас нет семьи? 
— Мужчина есть, а детей нет. Я сначала и 

не хотела их. А потом, когда я взяла к себе на 
передержку четырех щенков, у меня пробудился 
материнский инстинкт. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТАКОЙ ОПЕК 
НАМ НЕ НУЖЕН
c 1-й стр.

При этом, по данным Bloomberg, 
в сей увеличенный лимит не 
включена добыча Индонезии — 
около 800 тыс. баррелей.

После этой новости цены на нефть и курс 
рубля пошли вниз. Так, стоимость «бочки» Brent 
упала на 1,7% — до $43.

Чем же руководствуются члены ОПЕК? За 
полтора года цены на нефть упали практически 
в три раза. Если в середине 2014 года баррель 
стоил примерно $115, то сейчас его стоимость 
доходит до $43.

Причины очевидны. Принимая решения 
о квотах на добычу, некоторые из стран ОПЕК 
их не выполняют. В условиях мирового финан-
сового кризиса потребление энергоресурсов 
падает: тот же Китай или Турция снизили за-
явки на экспорт углеводородов, в результате 
российский проект газопровода «Турецкий 
поток» фактически провалился, а газопроводы 
в Поднебесную «Сила Сибири» и «Алтай» — хотя 
к их реализации уже приступили — могут и не 
быть пущены в заявленные сроки. Зарубежные 
покупатели российского сырья могут частично 
отказаться от его экспорта, и, хотя такая си-
туация предполагает штрафные санкции, они 
могут быть оспорены в европейский судах, как 
это сейчас и происходит с Украиной.

Кроме того, отсутствие решения связано 
в том числе с неопределенностью возвраще-
ния Ирана на рынок. Сколько эта страна будет 
экспортировать «черного золота», до сих пор 
не ясно.

Понятно одно: ОПЕК бьет по ценам. В пер-
вую очередь его центровой участник Саудовская 
Аравия. По словам руководителя направления 
финансов и экономики Института современного 
развития Никиты Масленникова, есть несколько 
причин решения об увеличении добычи, хотя 
было бы гораздо логичнее ее снизить. «ОПЕК 
просто легализовала добываемые в настоящее 
время объемы. Ни для кого не секрет, что сейчас 

страны картеля добывают гораздо больше за-
явленных квот, — говорит эксперт. — Именно 
поэтому котировки и падают».

Но теперь котировки могут прогнуться 
еще сильнее — до $40, а то и ниже, учиты-
вая, что неконтролируемые поставки сырья с 
территории ИГ (запрещенная в России терро-
ристическая организация) только подливают 
масла в огонь — его контрабандный экспорт 
пусть и не так сильно, но снижает общемировой 
стоимостный уровень.

Но и это еще не все. Как отмечает аналитик 
«Альпари» Анна Кокорева, в ОПЕК вступила 
Индонезия. «Это дополнительные объемы до-
бычи. Хотя в картеле говорят, что новая квота 
не учитывает добычу Индонезии, работать в 
рамках старой схемы ОПЕК не может».

По мнению Никиты Масленникова, в бли-
жайшее время решение ОПЕК может обвалить 
нефтяные котировки до $40. Однако, поскольку 
мировой рынок уже протестировал такое раз-
витие событий, спустя некоторое время они 
выровняются и при оптимистическом сценарии 
окажутся на уровне $50–55.

По словам Масленникова, цены в $40 будут 
шоком для России, но не окажутся критичными 
для добывающих компаний. А вот для пополне-
ния суверенных фондов это станет крайне не-
приятным исходом. Пополнять их будет нечем, 
а средства оттуда черпают ковшами.

— Интересно другое, — продолжает экс-
перт. — Таким решением ОПЕК окончательно 
расписывается в том, что не является реальным 
и действенным регулятором нефтяного рынка. 
Это подвергает сомнению положение вещей и 
тогда возникает вопрос: оправданно ли суще-
ствование этой организации?

«Искусственное снижение цен на нефть 
невыгодно Саудовской Аравии. По итогам это-
го года дефицит бюджета этой страны может 
составить до 18–20% от ВВП. Общий дефицит 
стран ОПЕК грозит достигнуть 12% от их ВВП. 
Придется занимать на внешнем рынке до $1 трлн 
в 2016 году», — отмечает эксперт. Тогда внешние 
долги Эр-Рияда превысят $40 млрд», — указы-
вает Масленников. — Но есть законная мысль: 
нужна ли тогда ОПЕК по сути? Если картель не 
влияет на нефтяные цены, то зачем нужны такие 
заявления и такие заседания?».

Николай МАКЕЕВ.

КОНСТИТУЦИОННЫЙ 
АВРАЛ
c 1-й стр.

«Конституционный суд уже опреде-
лил механизм, который может быть 
использован в таких спорных си-
туациях, — недоумевает судья КС 

в отставке Тамара Морщакова. — К тому же они 
не представляют собой каждодневную действи-
тельность, это исключительные случаи. И я не 
понимаю, зачем ради каких-то исключительных 
случаев принимать отдельный закон. Причины 
его появления следует искать, на мой взгляд, не 
в сфере права, а в области политики».

Для справки: 14 июля этого года КС при-
нял постановление, в котором прописывался 
в принципе тот же самый способ разрешения 
подобных правовых коллизий: «Государственные 
органы, на которые возложена обязанность по 
обеспечению выполнения Российской Феде-
рацией международных договоров, участницей 
которых она является, придя к выводу о невоз-
можности исполнить вынесенное по жалобе про-
тив России постановление Европейского Суда 
по правам человека... правомочны обратиться в 
Конституционный Суд Российской Федерации». 
И, соответственно, КС решает — может или нет 
быть исполнен вердикт ЕСПЧ.

Немаловажный факт: в своем постановле-
нии КС сослался на целый ряд международных 
прецедентов. Похожие решения, устанавливаю-
щие приоритет национальных конституционных 
норм перед нормами европейской Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод и, со-
ответственно, решениями ЕСПЧ, были приняты 
конституционными судами Германии, Италии, 
Австрии, верховным судом Великобритании... 
Так что слухи о том, что благодаря этим новациям 
мы споро превращаемся в Северную Корею, 
следует считать несколько преувеличенными. 
Но вопросы тем не менее остаются.

Во-первых, зачем понадобился закон, если 
вполне можно было обойтись без него? Невольно 
закрадывается подозрение, что дело не ограни-
чится «исключительными случаями», что ревизию 
решений ЕСПЧ планируется поставить на поток. 
Кстати, новый закон существенно упрощает ны-
нешний порядок обращения в КС. До сих пор от-
дельные органы исполнительной власти не могли 
напрямую направлять в КС такого рода запросы — 
это было прерогативой правительства.

Во-вторых, нельзя не видеть, что в законе 
используются куда более универсальные форму-
лировки, нежели в постановлении КС. Понятно, 
что под «международным органом по защите прав 
и свобод человека» может пониматься не только 
Европейский суд по правам человека. И даже не 
только суд. Сюда же могут быть отнесены, напри-
мер, Комитет ООН по правам человека и Бюро 
ОБСЕ по демократическим институтам и правам 
человека. Правда, смысл такого расширения 
термина не вполне ясен.

«Не очень понимаю, с какой целью этот закон 
распространили на несудебные органы, — ком-
ментирует Тамара Морщакова. — Их решения 
в отличие от ЕСПЧ носят рекомендательный 
характер. Мы и так можем не исполнять эти ре-
комендации и во многих случаях не исполняем. 
Можно предположить, что с помощью этого за-
кона российские власти намерены реагировать 
на разного рода международные инвективы в 
адрес России. В том числе и рекомендательного 
характера. Но это лишь мои предположения». 

И, наконец, третье: к чему такая спешка? 
Хотя на этот вопрос ответить, пожалуй, проще 
всего. Полтора месяца назад министр юстиции 
Александр Коновалов объявил о том, что Минюст 
собирается инициировать обращение в Консти-
туционный суд для разъяснения решения ЕСПЧ 
по «делу ЮКОСа». Напомним, что Страсбургский 
суд обязал Россию выплатить бывшим акционе-
рам ЮКОСа компенсацию в размере 1,87 млрд 
евро. Похоже, в коридорах власти посчитали, что 
в рамках специального закона такой запрос — а 
стало быть, и решение по нему — будет выглядеть 
более солидно. 

Между тем с решением надо торопиться, 
ибо не за горами финал еще более масштабно-
го арбитражного процесса по иску юкосовцев. 
Как известно, Международный арбитражный 
суд в Гааге постановил взыскать с Российской 
Федерации в пользу истцов 50 млрд долларов. 
Мало того, 15 января 2015 года «включен счет-
чик»: с этого момента на сумму компенсации 
начисляются штрафные проценты — примерно 
2,6 млн долларов в день. Правда, вердикт обжа-
лован российской стороной в гаагском окружном 
суде, однако вряд ли стоит рассчитывать на то, 
что исход дела будет в пользу России. 

Последняя точка в тяжбе будет поставлена, 
как ожидается, в апреле будущего года. И хотя два 
процесса — правозащитный и арбитражный — 
формально не связаны между собой, похоже, 
российские власти намерены встретить роковой 
вердикт, вооружившись постановлением КС, 
в котором подробно и доходчиво объяснялось бы, 
почему мы не будем платить по предъявленным 
нам счетам. Ведь одно дело, когда просто не 
хотим, и совсем другое — когда это не позволяет 
Конституция.

 Андрей КАМАКИН.
«Жертва» Виктории — лабрадор 
Диана — с хозяйкой.

Виктория Павленко 
надеется на апелляцию.
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ВАЖНОВАЖНО

Попова Анна Юрьевна
Главный санитарный врач 
России с 10 апреля 2014 
года.
В 1984 году окончила Ро-

стовский медицинский институт по 
специальности «гигиена, санитария и 
эпидемиология». 
С 1994 по 2005 год возглавляла санэ-
пидслужбу Серпуховского района.
В 2006 году стала первым заместите-
лем руководителя Роспотребнадзора 
по Московской области.
С 23 декабря 2011 года— заместитель 
главы Роспотребнадзора.

До сих пор неизвестна 
судьба 29 азербайджан-
ских нефтяников с плат-
формы №10 месторож-
дения «Гюнешли», где в 
пятницу вечером вспыхнул 
пожар. ЧП произошло в 
результате сильного шторма: 
был поврежден подводный 
газопровод высокого давле-
ния, что привело к пожару. 
Работники оперативно поки-
нули горящую платформу на 
лодках. Однако из-за огром-
ных волн в 10–11 метров 
спасательная операция была 
затруднена. Корабли просто 
не могли приблизиться к лод-
кам. Отряды МЧС вели рабо-
ты по эвакуации с помощью 
пожарных судов «Вихрь-9» и 

«Топаз», водолазного судна 
«Авйор» и буксирного судна 
«Самир Гулиев». В результате 
33 человека спасены, найден 

один погибший, его тело пе-
редано родственникам. Еще 
29 буровиков пока числятся 
пропавшими без вести.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

70 килограммов шоколада ушло на сладкую скульптуру Владимира Путина 
в полный рост. Фигура была сделана в Санкт-Петербурге к 5-му Фестивалю шо-

колада. Есть ее не планируют, хотя дети и пытаются хотя бы облизать. После окончания 
Фестиваля скульптуру подарят Президенту РФ. 

КАДР

ТРАНСПОРТ

ПАМЯТЬ

ЧП

ЭКСТРЕМИЗМ

ИССЛЕДОВАНИЕ

РЕФЕРЕНДУМ

ТРАГЕДИЯ

Согласно статистике УВД на 
Московском метрополитене, 
чаще всего в метро воруют 
телефоны и деньги. Самыми 
опасными являются Кольцевая, 
Таганско-Краснопресненская 
и Серпуховско-Тимирязевская 
линии. Среди преступников пре-
обладают выходцы из регионов 
России (42,6%), москвичи и жи-
тели области составляют 29,5%, 
уроженцы Средней Азии — 
13,1%, воры из Азербайджана, 
Украины и Молдовы представ-
лены в равных долях — по 4,9%. 
Подавляющее большинство пре-
ступников — мужчины (90,2%). 
За первые 8 месяцев 2015 года 
в метро было зарегистрировано 
1369 преступлений (за анало-
гичный период 2014-го — 1684 
преступления). Раскрываемость 
немного повысилась — 38,4% 
раскрытых преступлений в 
2015-м против 30,8% в 2014-м. 
При этом стопроцентная 
раскрываемость у разбойных 
нападений, а раскрываемость 
разного рода краж колеблется в 
районе 20–25%.

Восемь подростков 
сгорели заживо в бане. 
Трагедия случилась в Ханты-
Мансийском автономном 
округе в небольшом городке 
Лянтор. Возбуждено уголов-
ное дело, следователи уже 
восстановили хронологию 
событий. Оказывается, 
школьники собрались все 
вместе, чтобы отметить 
день рождения друга. Дача, 
где собралась молодежь, 

была еще не достроена. 
Причины пожара банальные 
— из печки-буржуйки выпал 
уголек. А так как печка была 
расположена у выхода, то 
огонь и дым просто отре-
зали путь к отступлению. 
И подростки не придумали 
ничего умнее, как спрятать-
ся в парилке. Там они все 
задохнулись угарным газом 
и погибли. Уполномоченный 
по правам детей в РФ Павел 

Астахов тут же высказался 
по поводу инцидента. По 
его мнению, в школах на 
уроках Основ безопасности 
жизнедеятельности (ОБЖ), 
видимо, плохо объясняют, 
как себя вести в случае 
чрезвычайной ситуации. 
«Каждый школьник должен 
четко знать, что и в какой по-
следовательности он должен 
делать, как спастись и ока-
зать помощь», — написал 
Астахов на своей страничке 
в соцсети. 

Департамент транспор-
та столицы приготовил 
новогодний подарочек 
москвичам в свойствен-
ном ему стиле — в ряде 
районов города к 26 
декабря будет введен 291 
участок платной парков-
ки. Стоимость часа стоянки 
в новой зоне составит 40 
рублей. Парковки появятся 

в переулках и на участках 
улиц рядом с 35 стан-
циями метро и более чем 
с 80 крупными торговыми 
центрами. Среди прочих это 
станции метро «Сокольни-
ки», «Новогиреево», «ВДНХ» 
«Багратионовская», «Речной 
вокзал», «Коньково», «Юго-
Западная», «Домодедов-
ская» и другие. Впрочем, 

цена на резидентское 
парковочное разрешение 
для жителей близлежащих 
к парковке домов остается 
прежней — 3000 рублей. Оно 
дает право на бесплатную 
парковку с 20.00 до 8.00 
мск на территории всего 
административного района 
проживания в течение одно-
го года. 

Владимир Путин под-
писал указ об увекове-
чивании памяти Евгения 
Примакова. В частности, 
федеральному правитель-
ству поручено учредить 
с 2016 года по 10 персо-
нальных стипендий имени 

Примакова для студентов 
экономического факультета 
МГУ и МГИМО. Вскоре одно-
му из строящихся кораблей 
ВМФ будет присвоено имя 
Примакова, а Правитель-
ству Москвы рекомендо-
вано рассмотреть вопрос 

об установлении в 2016-м 
мемориальной доски на 
доме в Скатертном переулке, 
где жил государственный 
деятель. Мэр Москвы Сергей 
Собянин дал соответствую-
щее поручение, о чем и сооб-
щил в своем Твиттере.

Лондонская полиция при-
знала терактом инцидент в 
метро, где человек, воору-
женный ножом, напал на 
пассажиров. «Мы рассма-
триваем это как проявление 
терроризма. Просим всех со-
хранять спокойствие, но быть 
бдительными», — заявил 

начальник антитеррористиче-
ского отдела полиции Лондо-
на Ричард Уолтон. Нападение 
произошло на станции «Лей-
тонстоун» столичного метро 
в восточной части города. По 
словам некоторых свидете-
лей, злоумышленник напал 
на людей с криками: «Это вам 

за Сирию!». Сообщается, что 
один человек серьезно ранен, 
двое получили незначитель-
ные телесные повреждения. 
Движение поездов на участке 
линии, где произошло напа-
дение, было приостановлено 
до утра воскресенья. Сам 
преступник арестован. При 
задержании полиция при-
менила электрошокер. 

ПРЕСТУПНОСТЬ В МОСКОВСКОМ МЕТРО
Самые криминогенные ветки 

Таганско-Краснопресненская

Кольцевая

Серпуховско-Тимирязевская

Что воруют чаще всего

телефоны деньги документы

В Армении состоялся 
референдум по консти-
туционным реформам. 
Их основной смысл в том, 
что из президентской 
республики Армения пре-
вратится в парламентскую. 
Президент страны будет 
избираться сроком на семь 
лет, вместо нынешних пяти, 
но не всенародно, а по-

средством выборщиков из 
числа депутатов парламента 
и представителей органов 
местного самоуправления. 
Президент не может быть 
членом какой-либо партии, а 
один и тот же человек имеет 
право быть избранным пре-
зидентом не более одного 
раза. Высшим органом 
исполнительной власти 

становится правительство, 
которое разрабатывает и 
осуществляет внутреннюю 
и внешнюю политику на 
основе своей программы. 
Парламент же Армении из-
бирается на пять лет, как и 
сейчас, но исключительно по 
пропорциональной системе, 
упраздняется мажоритарная 
система выборов.

ПОРТРЕТ ПОДЗЕМНОГО ВОРА: МУЖЧИНА,  
НЕ МОСКВИЧ, КРАДЕТ МОБИЛЬНИКИ
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Когда официальные данные стали свиде-
тельствовать о снижении реального содержа-
ния российских зарплат, мнения экспертов о 
социально-политических последствиях этой 
тенденции разделились.

Естественно, что те, кто себя ассоциирует 
с проводимой государством политикой, тут 
же стали заявлять, что ничего страшного не 
происходит. 

Наиболее радикальные из них договори-
лись до того, что кругом враги и надо заканчивать 
с буржуазным потребительством. Россия с ее 
особым путем всегда отдавала преимущество 
духовному (или, иначе говоря, скрепам) перед 
материальным. 

Чуть более цивилизованные «эксперты-
пропагандисты» стали всех нас уверять, что надо 
чуть-чуть потерпеть и не успеем оглянуться, как 
всё наладится. Будем снова радоваться повы-
шениям зарплат, пенсий, улучшению доступной 
бесплатной медицины.

Также естественно, что противоположный 
лагерь — оппонентов нынешней власти — начал 
отсчитывать денечки, когда беднеющий народ 
выйдет на улицы и сметет ненавистный режим. 
Например, из-за введения платежа за капремонт 
жилья или очередного повышения тарифов на 
услуги ЖКХ.

Но вот прошла осень, которая своей непо-
годой заведомо раздражает людей, наступила 
зима с ее нехваткой солнца, статистика упрямо 
показывает социальный негатив, ничего хоро-
шего в социальном плане люди не ждут даже 
в среднесрочной перспективе, а народного 
бунта всё нет и нет. Получается, что ошиблись и 
«эксперты-пропагандисты» и «оппоненты»?

Или, может быть, действительно «ду-
ховные скрепы» победили «низменное 
материальное»?

Ситуация с дальнобойщиками и эту гипо-
тезу не подтверждает, уже давая пищу к весьма 
любопытным выводам о социальных настроени-
ях большинства наших соотечественников.

Не буду разбираться в чисто технико-
экономических аспектах использования боль-
шегрузных автомобилей (нагрузка на дорожное 
полотно, справедливость или несправедливость 
вводимых платежей через систему «Платон» 
и т.п.). Для этого есть специалисты, которые 
сейчас пишут много умных текстов.

Меня заинтересовал сам факт публичного 
и довольно организованного протеста, который 
мы с вами сейчас наблюдаем. Сказать, что 
такого давно не было в современной России, 
не совсем правда. Например, в некоторых го-
родах открыто выражали свое недовольство 
процессом «оптимизации» бесплатного здра-
воохранения врачи и даже на форуме Обще-
российского народного фронта Владимиру 
Путину были предъявлены весьма серьезные 
доводы против сворачивания общественной 
медицины. Но что интересно: с врачами никакая 
другая отраслевая группа работников солидар-
ности не продемонстрировала — например, 
учителя, у которых накопились аналогичные 
проблемы, или ученые, протестовавшие только 
против реформы Академии наук. И профсоюзы 
в этих секторах вроде бы есть, а протест был 
разрозненным и спорадическим. 

Сейчас можно с уверенностью констатиро-
вать, что упомянутые выше бюджетники утихо-
мирились — то ли устали протестовать и решили 
спасаться поодиночке, то ли патриотическая 
риторика («Родина в опасности!») всё пере-
крыла… Хотя ситуация и в здравоохранении, и в 
образовании, и в науке продолжает ухудшаться: 
снижается финансирование, продолжаются 
увольнения, живую работу окончательно накрыл 
бумажный вал отчетности.

И тут, на очевидном спаде сколько-нибудь 
организованной протестной активности, появля-
ются никем не ожидаемые дальнобойщики. Эта 
группа, конечно, никогда особо не процветала: 
работа адская и оплата никак ее тяжести не 
соответствовала. Но всё же, получая на руки 
несколько десятков тысяч рублей в месяц, во-
дитель фуры (а часто и ее владелец) чувство-
вал себя в своей провинции королем. Там ведь 
подавляющее большинство людей получают 
15–20 тысяч и как-то выживают. Недаром даль-
нобойщики до сих пор гордятся тем, что они 
всячески поддерживают государство в лице 
нынешнего президента, «Антимайдан» и нена-
видят «пятую колонну», которую они наконец-то 
увидели по телевизору.

Но ведь вышли с протестами и прово-
дят даже какие-то всероссийские коллек-
тивные акции, типа похода на Москву. Что же 
произошло? 

Во-первых, длящийся уже не один год кри-
зис перешел в стадию, когда стал падать спрос 
на грузовые автомобильные перевозки. Доходы 
дальнобойщиков, естественно, пошли вниз. 
Но это был некритичный фактор: вся страна 
переживает трудности, потому что ее окружили 
враги и террористы. Поэтому надо терпеть. Это, 
кстати говоря, весьма распространенная логика 

объяснения нынешней ситуации среди провин-
циального малого и среднего бизнеса. 

Но на это, во-вторых, именно в отношении 
дальнобойщиков наложился еще один фактор: 
введение нового побора на них. Не считая упомя-
нутого платежа за капитальный ремонт, который 
реально ударил по бюджету многих российских 
семей, других подобного рода адресных «по-
дарков» ни одна другая группа населения не 
получила. Тут у водителей, естественно, стал 
закрадываться вопрос: а почему именно они, 
еле сводящие концы с концами, а не олигархи-
богатеи должны «делиться»? Они и так исправ-
но формируют львиную долю собираемого по 
стране транспортного налога, обеспечивают не 
менее значительную часть акцизов на бензин. 
Надо только удивляться терпению дальнобой-
щиков, которые в этой ситуации предлагали 
не просто отменить «Платон», а заменить его 
повышенным акцизом! То есть они были готовы 
взвалить на себя дополнительное налоговое 
бремя, только чтобы помочь оказавшемуся в 
тяжелой ситуации государству. Если бы власть 
пошла на такое решение, то все протесты мо-
ментально бы рассосались. Водители бы тихо 
выругались, покряхтели да и вернулись бы за 
баранку своей фуры.

И вот тут вступил в действие третий фактор, 
который в конечном счете и взорвал ситуацию, — 
посмотрите выложенные в Интернете видео, в 
которых дальнобойщики не жалеют жестких 
слов уже в адрес не отдельных персон, а го-
сударства как института. Речь идет о том, что 
оператором «Платона» стала частная компания, 
которая берет за это немаленькие комиссион-
ные. Тут уж водителям стало совсем обидно за 
государство (и я с ними полностью согласен), 
которое они так сильно уважают. И они стали 
записывать видео, давать интервью, объявили 
о протестных акциях и даже доехали до Москвы. 
Последней их надеждой было Послание Пре-
зидента Федеральному Собранию, оглашенное 
3 декабря, в котором они ожидали каких-то слов 
в свою поддержку. Однако и эта наивная мысль 
не материализовалась. 

Здесь я хотел бы вернуться к описанным 
в начале этой статьи сценариям развития со-
циальной ситуации в России: 

1) «затянем пояса ради величия 
державы»; 

2) «холодильник победит телевизор, и народ 
с массовыми протестами выйдет на улицу»; 

3) «духовные скрепы победят материаль-
ное бытие». 

Пример дальнобойщиков показывает, как 
мне представляется, что ни один из этих сце-
нариев в России не реализуется.

Затянуть пояса ради державного величия 
чуть ли не 90% населения вроде бы согласны, 
но у дальнобойщиков эта установка явно и очень 
быстро сменилась на открытое недовольство 
сначала по чисто экономическим, а потом, не 
побоюсь этого слова, и политическим причи-
нам. Но их протест, судя по всему, не приведет 
к цепной реакции событий наподобие памятной 
Всесоюзной забастовки шахтеров 1989 года 
или, берем выше, зарождения польской «Со-
лидарности». Почему?

В позднем Советском Союзе власть, по 
сути, уже находилась в состоянии полураспада. 
Ее уже не боялись, несмотря на предшествую-
щие тоталитарные десятилетия. Сейчас это 
далеко не так. А если взять польский случай, то 
не надо забывать о том, что там, несмотря на со-
рок лет послевоенного социализма, в открытой 
оппозиции к власти практически всегда была 
церковь, а потом и большая часть интеллиген-
ции. В России этого, очевидно, также нет. Более 
того, у нас, после короткой попытки построить 
реально работающие демократические инсти-
туты в 1990-е годы, уже более 10 лет весьма 
успешно идет процесс построения управляемой, 
или имитационной, демократии. Эпизод с мас-
совыми уличными политическими московскими 
протестами 2011–2012 гг. был успешно пога-
шен без сколько-нибудь значимых для власти 
усилий. Наше политическое болото успешно 
засасывает всё.

Так и дальнобойщики: побузят — и разъе-
дутся по своим городам и весям. Кто-то, сцепив 
зубы, будет продолжать работать за баранкой — 
семью все-таки кормить надо, — кто-то продаст 
свой автомобиль или поставит его на прикол, пы-
таясь сменить род деятельности, кто-то уйдет в 
традиционную российскую депрессию, обильно 
сдобренную низкопробным алкоголем.

Может быть, кто-то из нынешних протестан-
тов действительно попытается отстраниться от 
бренной суеты, уйдя в монастырь. Но это никак 
не компенсирует накапливающийся социальный 
негатив миллионов водителей и тех, кто с ними 
связан по жизни. Всякий разговор об «особом» 
российском пути, о нашей выдающейся «ду-
ховности», а заодно и о грядущем российском 
инновационном лидерстве эти люди будут об-
рывать традиционными русскими непечатными 
выражениями. И они будут правы. 

СЕГО ДНЯ
стр. 
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ДЕСЯТЬ ДНЕЙ, 
КОТОРЫЕ ПОТРЯСЛИ 
КРЫМ
Ислямов пообещал 
полуострову военную 
операцию
Хитом прошедшей недели можно 
считать высказывание президента 
Украины Петра Порошенко: «Украина 
готова возобновить поставки электро-
энергии в Крым, и, если бы Путин не 
прилетел туда в среду, это уже сдела-
ли бы». То есть если бы Президент РФ 
внезапно не прибыл в обесточенный 
Крым, чтобы дать свет, то Украина, 
так и быть, сделала бы то, что обеща-
ла сделать все десять дней, но у нее 
как-то все не получалось. Впрочем, 
жителей полуострова это украинское 
«зазеркалье» уже не волнует. Хотя 
ситуация с энергоснабжением Кры-
ма все еще далека от идеальной, но 
подключение первой нитки энергомо-
ста сделало свое дело — полуостров 
справился с темнотой и вышел на ре-
жим хоть экономного, но стабильного 
электроснабжения. 

С понедельника крымские школьники 
вернутся за парты. А промышленные пред-
приятия начнут потихоньку работать. Правда, 
пока только в третью, ночную смену. В квартирах 
крымчан появились тепло и свет. Электричество 
пока дают лишь по 12 часов в сутки. И его хва-
тает лишь на жилье и соцобъекты, улицы пока 
остаются без освещения. Но и это уже хорошо. 
Крымский информационный сайт провел опрос 
населения, как изменилась ситуация с элек-
тричеством на полуострове за последние два 
дня. «Стало намного лучше», ответили 40,2% 
жителей. Стало «чуть лучше», полагают 27,4% 
опрошенных. «Не изменилось ничего», отве-
тили 12,8%. А 15,4% опрошенных заявили, что 
им вообще «не отключают свет». И лишь 1,1% 
сообщил, что им «стало хуже». 

Одной из последних жертв блэкаута стал 
месячный белый тигренок из ялтинского зоо-
парка «Сказка». Малыша нашли мертвым утром 
4 декабря. Предположительно, он не пере-
жил холодной ночи. Прокурор Крыма Наталья 
Поклонская поспешила обвинить в смерти 

краснокнижного звереныша директора зоопар-
ка Олега Зубкова, хотя сама же за день до этого 
требовала, чтобы он отдал властям генератор, 
который был подарен замерзающим животным 
администрацией Подмосковья. Иначе грозила 
обвинить его в «хищении». Зубков, впрочем, в 
гибели малыша никого не винит. По его словам, 
после личного общения с Поклонской удалось 
решить все спорные вопросы. А тигренок мог 
погибнуть просто от того, что родился слишком 
слабеньким. «Животные в этом возрасте, а ему 
было около месяца, случается, умирают. Тем 
более что мать от них, а их трое, отказалась. 
Мы делали все нужное и возможное, чтобы он 
выжил, но помочь не смогли. У меня в соцсетях 
спрашивают, виню ли я в этом кого-то. Нет, отве-
чаю, я никого не виню. Это случалось, случается 
и будет случаться. Такова жизнь».

Крымские жители сейчас, подводя итоги 
своей десятидневной жизни во тьме, вовсю 
цитируют Ремарка: «В темные времена хорошо 
видно светлых людей». Пока одни граждане, 
пользуясь спросом, задирали цены на свечи и 
генераторы и под покровом темноты грабили 
автомобили, другие закупали на Большой земле 
те же свечи и раздавали их всем желающим. 
В Севастополе и остальном Крыму были за-
пущены два волонтерских сайта взаимопо-
мощи, где люди предлагали своим соседям 
бескорыстные услуги. Например, когда у кого-то 
появлялся свет, он сообщал через соцсети, что 
у него дома можно подзарядить телефоны или 
приготовить еду маленьким детям. Мужчины 
на автомобилях предлагали развезти домой 
после работы всех желающих. Посидеть с деть-
ми, поделиться теплыми вещами и одеялами, 
отдать излишки круп и овощей, распаролить 
свой Wi-Fi, чтобы им могли воспользоваться 
окружающие, — каких только добрых дел не 
предлагали друг другу крымчане. 

На этом фоне заявление организатора 
энергетической блокады Ленура Ислямова о 
дальнейших действиях по блокировке Крыма 
выглядит очень контрастно и даже жалко. «Между 
энергетической и морской блокадой Крыма будет 
еще одна блокада, и о ней скоро узнаете, сейчас 
говорить пока не буду. На днях о ней узнаете», — 
стращал Ислямов своих бывших земляков. Он 
даже обмолвился, что готовится нечто воору-
женное: «Это уже военная операция, поэтому 
я не могу пока об этом говорить», — заявил он. 
Глава Крыма Сергей Аксенов полагает, что слова 
организатора блокады не стоит принимать все-
рьез: «А флот у них есть? Или они на весельных 
лодках собираются организовывать морскую 
блокаду? Не слушайте вы этого сумасшедшего 
Ислямова». Хотя именно от сумасшедших можно 
ожидать всего чего угодно. Так что расслабляться 
крымским властям пока не стоит. 

Елена ГАМАЮН.

ТУРЕЦКИЙ СИБАС 
НЕ ДОПЛЫВЕТ  
ДО РОССИИ
Местных рыбаков заподозрили 
в браконьерстве
До 25% импортной рыбной продукции, 
поступающей в Россию, имеет бра-
коньерские корни. Это около 100 тыс. 
тонн в год. Росрыболовство придумало 
способ, чтобы перекрыть «серые» по-
ставки: в 2016 году импортеров обяжут 
предоставлять международные серти-
фикаты, подтверждающие легальность 
добытых водных биоресурсов. Экс-
перты полагают, что с помощью такого 
механизма можно будет наказывать 
проштрафившиеся страны и запретить 
оттуда поставки рыбы. Первой может 
оказаться Турция.

За 10 месяцев 2015 года объем импорта 
рыбной продукции в Россию по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года снизился 
на 39% — до 452,6 тыс. тонн. В структуре импорта 
из более чем 70 стран 53,9% занимает мороженая 
рыба, 16,1% — готовая или консервированная 
рыбная продукция, 12,5% — филе рыбное и про-
чее мясо рыб, 8,3% — ракообразные и моллюски, 
5,2% — рыба свежая или охлажденная.

При этом, по оценкам отраслевых экспер-
тов, до четверти рыбной продукции поступает 
на наш рынок с так называемыми браконьер-
скими корнями. В настоящий момент точный 
масштаб бедствия оценивают специалисты 
Росрыболовства.

«В России активно идет борьба с незаконным 
промыслом, но мы в основном боремся с брако-
ньерами в своих водах и занимаемся по большей 
части российскими компаниями-нарушителями, 
— считает глава Росрыболовства Илья Шеста-
ков. — Необходимо усилить контроль за рыбной 
продукцией, поступающей из других стран, с 
точки зрения законности ее происхождения, 
легальности вылова».

Как пояснили «МК» в рыбном ведомстве, с 
учетом зарубежного опыта будет разработан ме-
ханизм отслеживания поставок рыбопродукции. 
Например, с 2010 года Евросоюз требует со всех 
поставщиков, в том числе и российских, специ-
альный сертификат о том, что рыба выловлена на 
законных основаниях. В настоящее время Россия 
сотрудничает с Южной Кореей, КНДР, Японией, 
Китаем через соглашения о противодействии не-
законному промыслу. Выгрузка наиболее ценных 
видов рыбопродукции с российских судов в пор-
тах этих стран разрешается только при наличии 
сертификата о легальности улова.

Чтобы усилить контроль за ввозимой про-
дукцией, уже с 2016 года планируется внедрение 
новых правил. Скоро с импортеров Россия будет 
требовать аналогичные сертификаты. В Росры-
боловстве настаивают, что целью данной меры 
является не ограничение объемов импорта из 
какой-то конкретной страны, а устранение всех 
возможных «окон» для браконьерской продукции, 
недобросовестной конкуренции. 

Однако эксперты полагают, что это не со-
всем так, поскольку многие поставщики из 
Азиатско-Тихоокеанского региона, а также из 
Турции не смогут представить необходимые 
документы. Их продукция в отличие от стран ЕС, 
Фарерских островов зачастую не учитывается в 
государственных системах учета и добывается 
вне квот.

По данным «Рыбного союза», поставляе-
мая из Турции рыба преимущественно сибас 
и дорада. Это бизнес для нескольких турецких 
импортеров — продукция идет в торговые центры 
в нескольких крупных городах центральной части 
России. С начала этого года по 15 ноября 2015 
года всего в Россию было ввезено 8,2 тыс. тонн 
турецкой рыбы на сумму $42 млн. Изменение 
логистики или вообще запрет на поставки по 
большому счету не окажут никакого влияния 
на отечественный рынок. Тем более что сибас 
и дорада позиционируются в высоком ценовом 
сегменте. Но вот наказать турецких импортеров 
с помощью такого механизма вполне реально.

Леонид БЕРРЕС.

Полную компенсацию 
советских вкладов отложили 
в 10-й раз
Можно ли верить обильным словам 
представителей Российского государ-
ства про величие державы, непремен-
ное исполнение всех взятых на себя 
социальных обязательств, импортоза-
мещение всего-всего за три года или 
максимум лет за пять и т.д. и т.п.? 

Каждый сам отвечает на этот вопрос. Но 

в поисках ответа вспомните, пожалуйста, одну 
историю...

При обсуждении проекта бюджета на оче-
редной год с неизбежностью смерти наступает 
неловкий для депутатов момент: они голосуют 
за то, чтобы еще год, два или три не выполнять 
принятый в 1999 году закон «О базовой стои-
мости необходимого социального набора». За 
мутным названием скрывается суровая реаль-
ность: речь идет о том, чтобы еще год, два или 
три не компенсировать полностью советские 
вклады в Сбербанк, советские ценные бумаги и 
страховки, катастрофически обесценившиеся 
в 1992 году. 

Неловкий момент наступал уже девять раз. 
Теперь десятый: действие закона приостанов-
лено до 1 января 2017 года. 

В пояснительной записке к документу, при-
нятому Госдумой в трех чтениях и отправленному 
в Совет Федерации, напоминается, что еще Гос-
дума первого созыва в 1995 году приняла другой 
закон «О восстановлении и защите сбережений 
граждан РФ», в котором провозглашается, что 
гарантированные сбережения граждан являются 
внутренним долгом РФ. 

Долги ведь надо возвращать, правда? 
Тем же законом государство и пообещало 

все вернуть, исходя из «покупательной способ-
ности вложенных денежных средств на момент 
их вложения», для чего долг государства каждо-
му конкретному гражданину должен быть пере-
веден в т.н. «долговые рубли» — осовременен, 
так сказать. 

Но... чтобы перевести и осовременить, надо 
принять несколько других законов! Тот самый, 
про «базовую стоимость социального набора», 
который из года в год объявляется мертвым, — 
лишь один из них. Но приняты не все. До сих 
пор. К тому же...

«Перевод сбережений в соответствии с 
этим законом (о базовой стоимости социального 
набора. — М.О.) обошелся бы федеральному 
бюджету примерно в половину валового вну-
треннего продукта Российской Федерации, 
а именно в 39,5 триллиона рублей», — объ-
яснил депутатам замглавы Минфина Алексей 
Моисеев. 

«Решение трудное, но необходимое, потому 
что эту задачу (пересчет вкладов исходя из поку-
пательной способности. — М.О.) сейчас решить 
нельзя!» — поддержал правительство глава дум-
ского Комитета по финансовому рынку Николай 

Гончар («ЕР»). Цена вопроса — два с лишним 
бюджета страны на 2016 год, уточнил он.

Что в итоге? От какой-никакой «как бы» 
компенсации государство не отказывается. 
Она идет начиная с 90-х годов, и на 2016 год 
заложено в бюджете 8 млрд рублей на то, что-
бы компенсировать в трехкратном размере 
вклады гражданам, родившимся до 1945 года 
включительно, а в двукратном размере — тем, 
кто помоложе. Помножьте, к примеру, три со-
ветские тысячи на три — получите девять тысяч 
нынешних российских рублей... 

Но если на справедливую компенсацию нет 
денег «сейчас», как многозначительно сказал 
г-н Гончар, и не находилось даже в «тучные» 
(богатые на нефтедоллары) годы, неужели кто-то 
верит, что они найдутся когда-нибудь?

Не на до считать всех политиков 
идиотами.

Почему бы тогда честно не отменить тот 
самый закон 1995 года? 

Что вы, таких предложений никто не делает! 
Максимум что осмелился предложить с трибу-
ны Госдумы г-н Моисеев — в следующем году 
отменить закон «О базовой стоимости...» раз и 
навсегда. Тогда, ясное дело, клятва 1995 года 
окончательно превратится в аналог «торже-
ственного обещания пионера СССР»: да, давали, 
но механизма-то реализации нет! 

А на нет и суда нет!
У государства в арсенале множество хитрых 

технологических трюков и законодательных 
фокусов, которые позволяют ему делать вид, что 
оно выполняет взятые на себя обязательства… 
Тем более если население готово государству 
безоговорочно верить.

Или делать вид, что верит.
Марина ОЗЕРОВА.

Отправка бундесвера 
и турки в Ираке

Власти ФРГ отважились на такой шаг после 
просьбы французского президента Франсуа 
Олланда поддержать международные силы в 
регионе. Германия собирается отправить на 
борьбу с исламистами 1200 солдат бундесвера, 
а также военную технику, включая самолеты 
Tornado и фрегат. Комментируя это решение, 
министр иностранных дел ФРГ Франк-Вальтер 
Штайнмайер заявил, что Германия должна на-
строиться на длительную операцию. «Для борь-
бы с таким врагом, как ИГ, нужна выносливость», 
— пояснил глава германской дипломатии газете 
Bild. А председатель профсоюза бундесвера 
Андре Вюстнер выразил предположение, что 
военное противостояние с ИГ может занять как 
минимум 10 лет.

Так или иначе, концентрация западных сил 
в Сирии и Ираке продолжает расти. В первых 
числах декабря Великобритания вступила в 
войну против ИГ, начав бомбардировки в Сирии. 
Непосредственным поводом для этого стали 
теракты в Париже 13 ноября, после которых 
Лондон разрешил французам использовать 
британскую военную базу на Кипре. Как заявил 
премьер-министр Соединенного Королевства 
Дэвид Кэмерон, если джихадисты призывают 
своих сторонников совершать нападения в за-
падных странах, то нанесение авиационных 
ударов по их позициям будет реализацией права 
на самозащиту. Правда, премьер исключает 
наземную интервенцию британских войск. По 
его словам, в роли реальной силы «на земле» 
пока может выступать умеренная оппозиция 
в Сирии.

Большой скандал вызвали сообщения о 
присутствии турецких военных на территории 
Ирака, которые появились в эти выходные. 
Премьер-министр Турции Ахмет Давутоглу 
заявил, что турецкие специалисты были от-
правлены в иракский район Башика для того, 
чтобы обучить курдское ополчение — пешмерге, 

которые противостоят ИГ. «Никому не следует 
неправильно истолковывать нашу помощь, — по-
яснил премьер. — Турция не посягает на земли 
других государств и не может посягать. Турция 
ведет борьбу с террором и террористическими 
организациями». Тем не менее президент Ирака 
Фуад Масум призвал Анкару вывести солдат с 
иракской территории во избежание напряжен-
ности между двумя странами. С критикой Турции 
выступил и Иран.

Плацдарм  
для наземной операции
Судя по всему, к новым действиям готовы 

и США, которые бомбят ИГ с сентября 2014 
года. По данным ливанской газеты al-Akhbar, 
американские военные приступили к обору-
дованию военной базы в северо-восточной 
Сирии. Работы ведутся в городе Римелан, 
который контролируется курдскими силами 
народной самообороны. Аналитики называ-
ют это место центром для будущей наземной 
операции. «США делают ставку на военную лик-
видацию ИГ, — поясняет «МК» эксперт Центра 
изучения современного Афганистана Андрей 
Серенко. — Центром базирования всех групп 
станет северо-восточная Сирия — террито-
рии, находящиеся под контролем Сирийских 
демократических сил, основу которых состав-
ляют курдские вооруженные формирования. 
Они сейчас расчищают приличный плацдарм 
в одном из северо-восточных районов Сирии. 
Там строится аэродром, способный прини-
мать мощные транспортные самолеты. Думаю, 
как раз это станет центром, откуда и будет 
развиваться наземная операция. А действия 
Германии — это начало большого конца этой 
операции». По мнению эксперта, следующей, 
кто отправит свой контингент в Сирию и Ирак, 
может стать Британия.

«Общей коалиции, я думаю, не будет, — 
заявил «МК» руководитель Центра арабских и 
исламских исследований Института востокове-
дения РАН Василий Кузнецов. — Будут какие-то 

параллельные действия двух коалиций (имеется 
в виду проамериканская и российско-шиитская 
коалиции. — «МК»). Понятно, что в Европе после 
событий во Франции усилились тревожные на-
строения. Что касается российского участия, то 
после того, что произошло с нашим самолетом, 
после резкого охлаждения российско-турецких 
отношений, этот процесс налаживания диалога 
между Россией и Западом в оптимистическом 
смысле затормозился. Соответственно, Европе 
приходится усиливать собственное присут-
ствие. Вот она и усиливает. Понятно, что 1200 
германских военных изменить ситуацию не 

могут. Это во многом символический ход, но в 
перспективе это может стать довольно важным 
фактором. Проблема борьбы с ИГ в том, что нет 
общей стратегии, поэтому не очень понятно, 
насколько это может быть эффективно».

Начало взаимодействия
Если говорить о технике, которая участвует 

в борьбе с ИГ, то королевские ВВС Велико-
британии задействовали восемь самолетов, 
которые находятся на авиабазе на Кипре и ведут 
бомбардировки позиций ИГИЛ в Ираке. Эта 
группировка была усилена двумя истребите-
лями Tornado GR4 и шестью истребителями 
Typhoon.

«Французский легион» представлен 
авианосцем «Шарль де Голль». В состав ави-
акрыла входят 18 истребителей Rafale-M, 
восемь модернизированных истребителей-
бомбардировщиков Super Etendard, два «ле-
тающих радара» E-2C и три вертолета. В состав 
соединения также входит эсминец «Шевалье 
Поль», фрегат «Ла Мот-Пике», судно обеспече-
ния «Марне» и атомная подлодка типа «Рюби». 
Совместно с французским соединением также 
действуют эсминец британского Королевского 
флота «Дефендер» и бельгийский фрегат «Лео-
польд I». Германия выделяет для борьбы с ИГИЛ 
авиаэскадрилью численностью до четырех са-
молетов с частями обслуживания и обеспече-
ния, а также фрегат. Базироваться авиагруппа 
будет в одной из ближневосточных стран. 

США подтягивает в Персидский залив авиа-
носец «Гарри Трумен», на котором базируются 
80 палубных самолетов, в том числе F/A-18C, 
и 10 вертолетов. 

Учитывая российскую группировку ВКС, 
которая сейчас насчитывает около 70 верто-
летов и самолетов, базирующихся на авиабазе 
«Хмеймим» в Латакии, небо Сирии будет напо-
минать «воздушный проходной двор». Притом 
что площадь САР чуть более 185 тыс. квадратных 
километров, а позиции боевиков разбросаны на 
еще меньшей территории, становится понятно, 
что нашим с «ихними» придется договаривать-
ся о взаимодействии. К примеру, после того 
как в Средиземном море появился авианосец 
«Шарль де Голль», между РФ и Францией было 
достигнуто соглашение, что французы будут 
бомбить ИГИЛ ночью, а российские ВКС днем, 
как в эти схемы впишутся немцы и британцы, 
пока неясно. 

Конечно, Россия с США уже подписали 
соглашение о безопасности полетов военной 
авиации в воздушном пространстве, текст кото-
рого не разглашается. Содержание документа 
было доведено Америкой до своих партнеров 
в коалиции. Однако коррективы в «сирийский 
трафик» внесены будут обязательно. Даже с 
учетом того, что страны западной коалиции 
входят в блок НАТО и имеют интегрированные 
структуры управления, а также опыт проведе-
ния локальных войн, нюансы могут возникнуть 
даже в координации их полетов. Учитывая тот 
факт, что российские ВКС решают в Сирии свои 
задачи и не будут действовать под диктовку 
коалиции, вопросов пока больше, чем ответов. 
Военный эксперт Михаил Ходаренок считает, что 
договорный процесс в итоге начнется в ближай-
шее время. «Страны, участвующие в операции, 
разделятся в первую очередь по зонам полетов 
и по времени, потому что в войне между собой 
никто не заинтересован, — убежден эксперт. — 
Отработка взаимодействия начнет происходить 
уже в ближайшее время, и к какому-нибудь 
общему знаменателю страны придут», — заявил 
аналитик «МК».

Игорь СУББОТИН,  
Александр СТЕПАНОВ.

“Московский коМсоМолец”   7 декабря 2015 года

Евгений ГОНТМАХЕР, 
член Комитета гражданских инициатив

ДОЛГОВАЯ ОТПИСКА

ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ ЖДЕТ  
НЕ БОЛОТНАЯ, А БОЛОТО

Нынешняя политическая система успешно поглотит  
и эти протесты 

Российский Су-34.  За последнюю 
неделю российская авиация 
выполнила 431 боевой вылет.

Французский Dassault Mirage 2000. C 
16 ноября по 4 декабря французская 
авиация совершила 120 вылетов.

Американский F-16. В последние 
месяцы члены проамериканской 
коалиции совершают 20 вылетов в 
день.

Германский Tornado. Пока ФРГ еще 
не приступила к бомбежкам.

Британский Typhoon. Британия 
начала операцию несколько дней 
назад: о числе вылетов ничего не 
известно.

ОЧЕРЕДЬ НА БОМБЕЖКУ
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4
1 октября в России вступил в силу 
закон о банкротстве физлиц, 
согласно которому граждане, 
не имеющие возможности 
расплатиться по долгам, могут 
объявить себя банкротами. Кто 
они, первые индивидуальные 
банкроты, и с какими 
сложностями столкнулись — в 
материале «МК».

Судебные сомнения
За 2 месяца работы закона было подано 

несколько тысяч заявлений о банкротстве фи-
зических лиц, из которых 300 — в Арбитражный 
суд Москвы. Как известно, гражданин обязан 
подать заявление в суд, если сумма долга пре-
вышает 500 тыс. руб., а просрочка — 90 дней. 
В основном иски о своей несостоятельности 
подают разорившиеся бизнесмены. Банкиры, 
налоговики и частные кредиторы также подают 
в суд на должников. И если одни уже активно 
пользуются новой процедурой, то большинство 
рядовых граждан, испытывающих финансовые 
трудности, пока что не спешат обращаться 
в правовые инстанции. По данным «Левада-
Центра», треть россиян вообще не слышали 
о законе, и только 11% респондентов хорошо 
знакомы с документом. Граждане не едины 
во мнении о процедуре несостоятельности: 
32% считают, что это полезно, 18% уверены в 
обратном, а четверть полагает, что новый закон 
не повлияет на ситуацию.

Результаты опроса можно объяснить тем, что 
большинство не смогло разобраться в сложной 
процедуре банкротства. Ведь нужно подготовить 
массу документов: составить заявление, собрать 
справки. Кроме того, при обращении в суд о 
банкротстве гражданин вправе рассчитывать на 
реструктуризацию. Процедура позволяет списать 
часть долгов, отсрочить платежи или сохранить 
ипотечное жилье. Получается, еще до суда заяви-
телю необходимо просчитать все возможности, 
выбрать решение долговой проблемы.

Дорогая бедность
Мнение о законе может различаться в 

зависимости от категории заявителей: бан-
киры, бизнесмены или простые граждане — у 
всех своя ситуация. Уже на этапе подготовки 
фактически действует имущественный ценз: 
кредитор или просто обеспеченный должник 
может нанять юристов, проконсультироваться, 
подготовиться к суду. По оценкам экспертов, 
расходы на юридическое сопровождение бан-
кротства составляют сейчас от 30 до 100 тысяч 
рублей. Вне зависимости от стоимости юри-
дических услуг заявителю придется оплатить 
госпошлину (6 тыс. руб.) и работу финансового 
управляющего (10 тыс. руб.).

Для состоятельного должника расходы на 
процедуру будут несущественны. Однако и бо-
гатому, и бедному банкротство выгодно, только 
если с него нечего взять, ведь все имущество 
уйдет с молотка, счета арестуют, активы изымут. 
Все же, в случае если сумма долга точно боль-
ше, чем стоимость имущества, да и к тому же 
должник понял, что не расплатится, — целесо-
образно найти эти 20–50 тыс. на судебное дело. 
Как минимум — его больше не будут беспокоить 
коллекторы и кредиторы. Получается замкнутый 
круг: деньги на банкротство нужны, а процедура 
подходит тем, у кого ничего не осталось.

Однако «ничего» — оно для всех разное: 
несостоятельными могут стать не только разо-
рившиеся предприниматели и бедные граждане, 
но и те, кто просто не хочет расплачиваться по 
долгам (и сохранить нажитое). Нечестный на руку 
банкрот предварительно переведет собствен-
ность на других лиц, скроет имущество. Правда, 
в таком случае должник сможет рассчитывать 
не только на банкротство, но и на уголовное 
преследование, но пока о такой практике ничего 
неизвестно. Определять, кто мошенник, а кто 
нет, будет суд в каждом случае отдельно.

Рядовые банкроты
Первое официальное банкротство физлица 

было объявлено 18 ноября на Урале. Тогда Ар-
битражный суд Челябинской области объявил 

Дарью Расторгуеву банкротом. Женщина сама 
обратилась в суд, когда ее суммарный долг со-
ставил 14 млн рублей. Кредиторы также подают 
на банкротство должника. В Москве Федераль-
ная налоговая служба подала иск о признании 
несостоятельным Аркадия Укупника, который 
больше года не платил налоги. А в Бурятии 
мужчина задолжал 7,2 млн руб. частным ли-
цам. Деньги занимал под долю в коммерческом 
предприятии и подал на банкротство, так как 
зарплаты, как и прибыли, у него не было.

И все же в основном потенциальные банк-
роты — это граждане с несколькими кредитами. 
В России около 15 миллионов человек одновре-
менно обслуживают более двух займов, но их 
число сокращается. Граждане избавляются от 
лишних кредитов, чтобы расплатиться хотя бы 
по одному из них. Долговое рабство затрагивает 
не столько состоятельных граждан, сколько 

простых смертных, которые могут оказаться 
на улице. Сегодня в России по кредитам платят 
более 39 млн человек — это около половины 
экономически активного населения страны. 
Долговое рабство — это национальная про-
блема. Это проблема состоятельных горожан 
и приезжих, которых берут на нелегальную 
работу, проблема серой экономики и серых 
кредитов, а также, по сути, «нулевой» ответс-
твенности банков перед обществом: кому и на 
что они дают деньги.

Рабыня Изаура
Как героиня одноименного сериала, Изаура 

фактически попала в кредитное рабство. Вот 
ее история. Женщина приехала из Дагестана в 
Москву, устроилась на «серую» зарплату, сняла 
квартиру. Ее муж — выходец из дружественной 
нам страны, Киргизии, который также рабо-
тает в Москве за деньги «в конверте». Общий 
доход позволил молодой паре взять ипотеку 
для покупки квартиры в Подмосковье. Банк, 
который занимается жилищным финансирова-
нием, подписал договор через брокера, хотя у 
Изауры и ее мужа фактически не было белой 
зарплаты. Вскоре после покупки квартиры пара 
обнаружила, что ждет ребенка. Деньги они 
выплачивали в срок — около 50 тысяч рублей 
в месяц. Незадолго до родов ее муж потерял 
работу, а наша героиня по понятным причинам 
была вынуждена заняться здоровьем. Сейчас 
муж ищет «белую» работу, а накопления подхо-
дят к концу — платить банку скоро будет нечем. 
Она готова выплачивать кредит, но с отсрочкой. 
Молодая семья с младенцем на руках сейчас 
живет в ипотечной квартире, которую банк мо-
жет отобрать в любой момент.

Реструктуризируй это
По закону о банкротстве гражданин обязан 

подать в суд при просрочке более 3 месяцев и 
долге более 500 тысяч рублей. Изаура также 
хотела подать на банкротство, хотя ее долг еще 
не достиг предельных значений: она опасает-
ся последствий, боится потерять жилье — но 
поможет ли ей это? Сначала суд попытается 
согласовать план реструктуризации, которая 
предусмотрена законом о банкротстве. Но это 
возможно, только если у должника есть посто-
янный доход (подтвержденная «белая» зарпла-
та). В сущности реструктуризация через суд 
выгодна тем, кому есть что терять: должность, 
активы, ипотечную квартиру — все это отберут, 
если должника признают банкротом. Согласится 
ли суд на реструктуризацию — зависит также от 
доброй воли кредитора, который должен этот 
план согласовать. Однако прогнозы экспертов-
банкиров неутешительны: около 90% процедур 
завершатся признанием должника банкротом 
и реализацией имущества.

Как сообщает президент Союза третейских 
судов Алексей Кравцов, если по договору с бан-
ком квартира в залоге (ипотечный кредит), банк 
может выгнать должника на улицу — и суд вста-
нет на сторону банка. «Процедура банкротства 
только ухудшает положение заемщика-долж-
ника: когда суд объявит его несостоятельным, 
заберут не только ипотечную квартиру, но и счет 
в банке, а также другое имущество. Оставят 
только личные вещи и небольшие деньги на 
ежедневные нужды. Новый кредит взять не 
получится. Правда, долги, конечно, спишут. 
Тут больше подходит реструктуризация. На 
мой взгляд, если человек может платить — 
его нельзя выгонять на улицу», — подытожил 
Кравцов. Таким образом, обычные граждане, 

которые не хотят остаться «без штанов» после 
банкротства, должны вникать в премудрости 
закона. Если есть шанс расплатиться с креди-
тором — нужно реструктуризировать долги, 
причем сначала не в суде, а в банке.

Кому же выгодно 
банкротство физлиц?
Банкротить рядового гражданина не вы-

годно с точки зрения времени и трудозатрат ни 
государству, ни юристам-управляющим. Бан-
киры тоже нацелены на заемщиков с большой 
задолженностью. К этой категории граждан от-
носятся руководители бизнеса или поручители 
по кредитам, которые банки выдали компаниям. 
Яркий пример — возможное банкротство ряда 
известных бизнесменов и политиков с мно-
гомиллионными долгами. Бывший владелец 
Черкизовского рынка Тельман Исмаилов также 
стал жертвой нового закона: поручился на сумму 
в $286 млн и теперь ответит по долгам в суде. 
Среди известных должников: экс-сенатор и 
бывший вице-президент ЛУКОЙЛа Ралиф Сафин 
и его сыновья Марат и Руслан, депутат Заксоб-
рания Свердловской области Геннадий Ушаков. 
Крупнейший госбанк первым среди игроков 
кредитного сектора опробовал закон на крупной 
рыбе — руководителе Михайловского театра 
и по совместительству бывшем гендиректоре 
ЗАО «Группа Джей Эф Си» Владимире Кехмане. 
По данным СМИ, он задолжал кредиторам бо-
лее 4 млрд руб. и уже был признан банкротом 
Лондонским судом, который уже распродал его 
личное имущество.

«Кроме реализации имущества должника-
банкрота банк возвращает свой резерв. Когда 
банк дает кредит — половину этой суммы он 
предоставляет в ЦБ — это резерв. Подавая 
иск на банкротство граждан, банк получает 
возможность вернуть эти средства», — полагает 
Алексей Кравцов. По-видимому, этот резерв 
составляет существенную сумму, когда мы го-
ворим о богатых заемщиках. Кроме того, закон 
предусматривает существенные ограничения 
для банкрота: он на время станет «невыездным», 
не будет руководить компаниями и государс-
твенными учреждениями. Такие меры, а также 
пристальное внимание к банкротам-милли-
онщикам в СМИ неизбежно приведут к потере 
репутации. Все это может заставить богатых 
должников вернуть деньги.

Плохие долги
Центробанк требует у банков избавлять-

ся от «плохих» долгов (кредиты, по которым 
не платят более 90 дней). Таких должников в 
России несколько миллионов человек. В ос-
новном банки подают на банкротство богатых 
должников, у которых формально нет ни яхт, ни 
самолетов, ни акций, но есть большая сумма 
долга. Если у должника все же есть средства — 
выгоднее «договариваться по-хорошему» без 
обращения в суд. Рядового человека, если ему 
совсем нечем платить, кредитные учреждения, 
скорее всего, банкротить не станут — не вы-
годно. Для честного должника, который попал 
в тяжелую ситуацию, остается одно: оценить 
свои финансовые возможности и, если есть 
шанс расплатиться, подготовить заявление 
о реструктуризации долгов. Ну и, конечно, не 
стоит брать новые кредиты, чтобы вновь не 
попасть в долговое рабство.

Артем БУДЁННЫЙ.

Вода
— Моя фамилия досталась мне от прабабуш-

ки, — рассказывает Оксана Шевалье, спасатель-
водолаз столичного МЧС, — она французская, 
рыцарская. Во Франции, в Париже, у меня есть 
дальние родственники — но я с ними почти не 
общаюсь.

— У вас очень необычная для слабого 
пола профессия. Вы специально учились 
на спасателя? 

— Нет. По первому образованию я учитель 
начальных классов, по второму — юрист. Кроме 
того, я профессиональная спортсменка: с детства 
занималась плаванием, стала мастером спорта 
по акробатике, училась в каскадерской школе. 
Одним из моих хобби были прыжки с парашю-
том. В августе 2008 года на парашюте-«крыле» 
я сдавала зачетный экзамен — хотела получить 
более высокую квалификацию. В момент посадки 
я решила повыпендриваться — показать инс-
трукторам, что умею выполнять разные трюки. 
Вместо того чтобы успокоить парашют, развернув 
его против ветра, я на всей скорости понеслась 
навстречу земле. В итоге, не рассчитав сил, я 
очень сильно ударилась о землю, буквально 
воткнувшись в нее головой. Итог — перелом 
шейных позвонков и год реабилитации. Потом 

прыгала еще 16 раз — но сейчас, к сожалению, 
на парашют у меня нет времени.

А впервые насчет работы я обратилась в МЧС 
в апреле 2009 года, хотела узнать, могут ли вооб-
ще женщины работать спасателями. Объяснила, 
что нахожусь на реабилитации. Мне сказали: вос-
становишься — приходи. В октябре того же года 
я стала работать ведущим специалистом отдела 
капитального строительства столичного МЧС. 
Одновременно с этим я выходила в усиления — 
вместе с коллегами дежурила на городских пля-
жах в напряженный летний период. Полноценным 
спасателем я стала в апреле 2012 года.

— Почему вы решили работать именно 
спасателем-водолазом?

— Я с детства люблю воду — наверное, дело 
в этом. Мне предложили работу либо пожарного, 
либо водолаза — и я выбрала последнюю. Конеч-
но, поначалу мне, худенькой девушке-блондинке, 
было странно работать в мужском коллективе: 
ребята то и дело пытались мне помочь что-то 
поднести, подать, дверь передо мной открыть... 
Но несколько спасательных выездов — и ко мне 
все привыкли, перестали обращать внимание на 
то, что я девушка. Мы с мужчинами-спасателя-
ми — команда, в которой все знают свои обязан-
ности и выполняют их. Вообще, как мне кажется, 
в МЧС приходят по зову сердца: однажды ты 

понимаешь, что хочешь быть спасателем, и одно 
это понимание уже делает тебя счастливой.

— Как к вашему выбору отнеслись 
близкие?

— Из ближайших родственников у меня ос-
тался только дедушка — сейчас ему 91 год. Он 
ветеран войны, мной очень гордится.

— Не было ли проблем со спасательным 
оборудованием? Оно же, наверное, больше 
рассчитано на мужчин...

— Вообще, водолазные костюмы все более-
менее стандартные как в плане роста, так и в 
плане комплектации. Рассчитаны они больше 
на мужчин — но их всегда можно доработать, 
подшить, подклеить, а то и сшить из одного 
«мужского» костюма два для себя. (Смеется.) 
За каждым спасателем поисково-спасательной 
станции (ПСС) «Строгино», где я работаю, закреп-
лен определенный транспорт. У кого-то вельбот, у 
кого-то катер. Я отвечаю за снегоход — зимой на 
нем мы ходим по берегу, и гидроцикл — ухаживаю 
за ними, масло меняю, слежу, чтобы они работали 
нормально. А вообще каждый спасатель должен 
уметь водить все суда и транспортные средства, 
которые на ПСС есть, — ведь никогда не знаешь, 
на чем на вызов ехать придется.

— Помните свой первый случай 
спасения?

— Как сейчас! Это был День десантника 
на одном из московских водоемов. Один здо-
ровый десантник «включил браваду» и попы-
тался доплыть до девушек, которые были на 
небольшом островке. В процессе он начал тонуть, 
нахлебался воды и всплыл спиной кверху. Все 
это произошло на моих глазах — я прыгнула в 
маленькую лодочку, быстро подплыла к нему и 
успела спасти.

Огонь
Пожарный Анна Шпенова служит во 2-й 

пожарной части Петербурга. Коллеги по праву 
гордятся своей боевой подругой, выбравшей 
для себя такую нелегкую профессию. Нема-
ловажным фактом является еще и то, что Анне 
удается прекрасно совмещать работу пожарного 
и воспитание двоих детей.

Как рассказала Анна, родители не сра-
зу узнали о ее выборе, однако, когда узнали, 

с уважением приняли решение дочери. «Они 
сказали, что если это то, что мне нужно в жизни, 
и я нашла свое место и свой путь, то пусть так и 
будет, просто береги себя, и все. Конечно, они 
нервничают и переживают, постоянно следят 
за новостями. У нас семья военнослужащих в 
третьем поколении, у всех офицерская выдерж-
ка — они не показывают своих эмоций, а в отде-
льных случаях могут похвалить или указать на 
недостатки», — поделилась Анна.

А с детьми Анна старается проводить каж-
дую свободную минуту. «Пожарная часть для 
них как родной дом — они часто приходят по 
машинам полазить. Я успеваю с ними позани-
маться, и с уроками помочь, и посетить какие-то 
мероприятия. Недавно, например, были на спек-
такле «Денискины рассказы» по Драгунскому в 
ТЮЗе — замечательная постановка. Мы хихикали 
весь спектакль, аж щеки болели», — поделилась 
Шпенова.

На службе Анна уже успела отличиться — 
совершить героический поступок.

21 ноября 2014 года в 12 часов 56 минут 
поступило сообщение о пожаре в пятиэтажном 
административном здании, расположенном на 
Галерной улице. К моменту прибытия пожарных 
из окон третьего этажа уже выбивался густой 
черный дым и языки пламени.

Со слов очевидцев, в здании еще оставались 
две женщины, которым огонь отрезал выход из 
кабинета третьего этажа. Им на помощь было 
направлено дымозвено 2-й пожарной части, в со-
ставе которого и находилась Анна Шпенова. 
Поднявшись на этаж, они столкнулись с насто-
ящей огненной стеной. Для огнеборцев было 
очевидно, что на спасение людей у них остава-
лись считаные минуты. Поэтому, невзирая на 
опасность, пожарные отправились сквозь пламя 
на поиски людей. В самом последнем кабинете 
были обнаружены две женщины, одна из которых 
едва не теряла сознание от едкого дыма. Тогда 
Анна надела на нее спасательное устройство 
и, прикрывая собой от пламени, эвакуировала 
ее на лестничную клетку. После этого она вновь 
вернулась на горящий этаж и вывела из огненной 
ловушки еще одну женщину. Обеих спасенных 
передали сотрудникам скорой помощи.

За героизм и мужество, проявленные при 
тушении пожара и спасении людей, сержант 

внутренней службы Анна Марковна Шпенова 
награждена медалью МЧС России «За отвагу 
на пожаре».

Несмотря на свою непростую профессию, 
Анна остается женственной: «Легкий макияж 
присутствует всегда, потому что в конце концов 
я женщина, я мама и должна быть предметом 
гордости в первую очередь для своих детей, 
чтобы никто не указывал пальцем и не говорил: 
что это у тебя такая мама неухоженная?».

Воздух
Екатерина Орешникова — единственная 

женщина-пилот в МЧС России. На ее счету де-
сятки поисково-спасательных операций. Она 
принимала участие в тушении пожаров, участ-
вовала в ликвидации последствий наводнений, 
работала на месте крушения самолета SSJ-100 
в Индонезии.

Когда Екатерина выступала с показатель-
ными полетами на международной аэрокосми-
ческой выставке ILA в берлинском аэропорту, 
руководитель полетов до такой степени был вос-
хищен ее эрудицией, уровнем летной подготовки 
и прекрасным английским, что вопреки всем 
авиационным инструкциям присвоил ее экипажу 
вместо цифрового позывной «Катюша».

Когда нет авралов, она дежурит на Бо-105, 
который называют воздушной «скорой помощью». 
На санитарной винтокрылой машине Екатерина 
доставляет пострадавших в ДТП и тяжелобольных 
детей из труднодоступных районов Московской 
области в столичные больницы.

Общий налет у нее около 4 тысяч часов, 
и все — безаварийные.

— В вашей семье были летчики?
— Мой папа авиационный инженер, мама — 

учитель истории. Раз родилась девочка, родители 
хотели, чтобы я была гуманитарием. Но меня 
привлекала техника, я рвалась в небо. После 
школы поступила на вечернее отделение факуль-
тета радиоэлектроники Московского авиацион-
ного института, после первого курса перешла 
на дневное отделение факультета самолето- 
и вертолетостроения. И одновременно стала 
заниматься в первом Московском городском 
аэроклубе ДОСААФ, который располагался на 
Каширке. Выбрала вертолетный спорт. Стала 
осваивать Ми-2. Мой выбор стать летчиком мама 

с папой сначала не одобряли, считая, что это не 
женская профессия. Но, видя мою увлеченность 
и усердие, стали меня поддержать. За что я им 
очень благодарна.

— Вспомните свой первый самостоя-
тельный полет.

— Это был восторг! Всем, чему научилась в 
аэроклубе, я обязана своему инструктору Алек-
сандру Смыкову. Он поставил меня «на крыло». 
И по сей день я вспоминаю его добрым словом. 
Сейчас его, к сожалению, уже нет в живых. В аэ-
роклубе мне дали направление в Запорожское 
авиационное училище летчиков имени Покрыш-
кина, бывшее Волчанское, которое готовило инс-
трукторов-летчиков, планеристов, парашютистов 
и вертолетчиков.

Время окончания училища совпало с пе-
рестройкой. Развалился Советский Союз. Шел 
1991 год. В стране царил хаос. С удостоверением 
пилота вертолета и дипломом об окончании МАИ 

Екатерина Орешникова стала искать работу. 
В юную летчицу поверил генеральный директор 
авиакомпании «Московские воздушные авиа-
линии» Владимир Кастырин. Катя стала летать 
вторым пилотом на вертолете Ми-8. В 1998 году 
случился дефолт, частная авиакомпания за-
крылась. Екатерина поступила в Московскую 
государственную юридическую академию на 
специальность юриспруденция. Но длительного 
простоя в летной работе у нее не случилось. 
Уже через год она попала в авиаотряд МЧС, под 
руководством инструкторов Николая Габлина и 
Михаила Малахова освоила вертолеты Бо-105, 
БК-117. Получила диплом юриста, но с небом 
расстаться не смогла. Много лет она командир 
воздушного судна.

—  М у ж ч и н ы - п о д ч и н е н н ы е  н е 
комплексуют?

— У нас сплоченный коллектив, единая ко-
манда, мы давно работаем вместе. С экипажем 
у нас полное взаимопонимание и доверие, иначе 
как подниматься в небо?

— Вам не бывает страшно?
— Любой человек боится. Он живое сущес-

тво, ему присуще чувство страха. Другое дело, 
как он с этим справляется и какие принимает 
решения. Страх может привести к подлости и 
предательству, или человек может более трезво, 
грамотно и адекватно воспринимать риск.

Репортеры «МК».

МЧС: 25 ЛЕТ ВО ИМЯ ЖИЗНИ

РАБЫНЯ ИЗАУРА, 
ИЛИ КОМУ ВЫГОДНО 
БАНКРОТСТВО?
Рядовым гражданам вряд ли

ЕСТЬ ЖЕНЩИНЫ В СЛУЖБЕ СПАСЕНИЯ...
«МК» узнал, как служат 
в МЧС водолазом, 
пожарным и пилотом 
представительницы 
прекрасного пола

Конечно, спасатель — профессия 
мужественная, тяжелая, мужская. 
Особенно если ты водолаз, 
пожарный или пилот. Но МЧС 
России — ведомство действительно 
уникальное. Можно сказать, 
удивительное. Ведь именно 
здесь служат женщина-водолаз, 
женщина-пожарный и женщина-
пилот. И не просто служат, 
а наравне с коллегами-мужчинами 
совершают подвиги. Сегодня 
наш рассказ о них — прекрасных 
спасательницах, которым 
подвластны все стихии.

Оксана Шевалье.
Екатерина Орешникова.

Анна Шпенова.
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АНТИТЕРРОР 5

ЗАКУЛИСЬЕ «ПЕСНИ ГОДА»

— Надо ли «найти и уничтожить», как 
призывают пользователи соцсетей, турец-
кого террориста Альпаслана Челика, ко-
торый признался в убийстве пилота, и его 
соратников?

— Путин однозначно высказался на этот счет: 
«Террористов мы будем преследовать везде, где 
найдем». А как правило, то, что Путин говорит, он 
делает. Это первое. Второе. Все сейчас на эмоциях, 
это понятно. Но руководитель государства должен 
быть сдержанным. А руководитель РФ — человек 
очень сдержанный, он не принимает скоропали-
тельных решений. В любом случае ликвидация 
этих людей будет непосредственно зависеть от 
указаний первого лица. Нужно ли это делать? На 
мой взгляд, это обязательно нужно сделать.

— Почему?
— Во-первых, это вопрос престижа стра-

ны. Во-вторых, потому что эти люди — военные 
преступники. Даже во Вторую мировую войну 
фашисты не расстреливали сбитых летчиков. Они 
считали это ниже своего достоинства. Отомстить 
нужно, чтобы все знали, что им будет за сбитого 
российского летчика. Никому и в голову не пришло 
бы сбивать израильский самолет. Хотя израильтяне 
часто нарушают воздушное пространство Ливана, 
Иордании — любой арабской страны. Но у арабов 
даже мысли такой не возникает, потому что они 
знают, что в тот же самый момент их ВВС и ПВО 
перестанут существовать. Это Ближний Восток, а 
на Ближнем Востоке понимают только силу. Здесь 
есть только одно право — право сильного.

— Если израильский самолет собьет араб-
ская страна, понятно, на чьей стороне будет 
Запад и НАТО. Но в данном случае российский 
самолет сбила как раз страна — член НАТО. 
А если бы израильский самолет сбила, напри-
мер, Германия? Военный ответ Израиля в этом 
случае был бы весьма проблематичен.

— Израиль не нарушает воздушное простран-
ство Германии. Но и в случае явного нарушения 
сбить военный самолет не так-то просто. Суще-
ствуют определенные правила, конвенции. То, 
что произошло в небе над Сирией с российским 
фронтовым бомбардировщиком, — это, выражаясь 
уличным языком, простой беспредел. Это спла-
нированная акция. Такие решения принимаются 
только по указанию первого лица. Эрдоган прямо 
дал указание это сделать. Иначе никто не мог бы 
даже и подумать об этом. 

— Когда личность Альпаслана Челика 
была раскрыта, оказалось, что он сын бывшего 
мэра турецкого городка Кебана. Его отец — 
член турецкой Партии националистического 
движения (МНР). А сам Альпаслан состоит 
в террористической группировке «Бозкурт» 
(«Серые волки»). Это наиболее радикальное 
крыло МНР, пантюркисты и неофашисты. Зна-
чит, в Сирии воюют не только исламисты, но 
и пантюркисты?

— Ну конечно. Там есть интересы самых 
разных сил и группировок. Сирия сейчас очень 
похожа на Чечню 90-х годов. Там была куча 
бандформирований, которые были формально 
объединены в одну «армию Ичкерии», но тем не 
менее там были отдельные полевые командиры, 
каждый из которых преследовал свои цели. В Си-
рии сейчас и турок много, и российских граждан, 
исламистов из кавказских и среднеазиатских 
республик, есть и русские, и украинцы. Всякого 
сброда хватает.

— «Бозкурт» — это крыло МНР, а МНР — 
это вполне легально действующая в Турции 
партия. Это сильно усложняет задачу тем, кто 
хочет отомстить за летчика. Ведь придется 
действовать на территории Турции? Как в ана-
логичной ситуации действовал Израиль?

— Если брать пример Израиля, то можно 
вспомнить уничтожение группировки «Черный 
сентябрь» после гибели заложников на мюнхен-
ской Олимпиаде в 1972 году. Там ставилась кон-
кретная цель — уничтожить террористическую 
организацию. Израильтяне сказали: мы их будем 
уничтожать везде, невзирая ни на что. Израиль в те 
годы находился практически в полной изоляции, 
терять ему было нечего. Охота на израильтян и на 
евреев велась по всему миру. Поэтому Израиль 
должен был реагировать очень жестко и очень 
показательно.

«Бозкурт» не объявлял охоту на граждан Рос-
сии или на русских. Если эта группировка заявит о 
том, что будет отлавливать по всему миру русских, 
сбивать русские самолеты, захватывать русских 
заложников, то Россия будет поступать таким 
же образом, как Израиль. Для этого у РФ есть 
абсолютно все возможности. Но пока этого нет. 
Поэтому «Серые волки» будут уничтожаться, если 
они находятся на территории Сирии и воюют в 
рядах ИГИЛ. В самой же Турции, как мне кажется, 
их трогать никто не будет. Потому что это уже будет 
агрессия против Турции.

— То есть ликвидировать их на территории 
Турции Россия не станет?

— Это и не нужно. Это нанесет больше вреда. 
К тому же целая группа людей должна рисковать 
жизнью ради мести за одного. Кроме того, мне 
кажется, что большинство этих террористов уже 
уничтожены. Потому что буквально через сутки 
весь этот район был накрыт огнем. Перепахали 
всю горную гряду. За такое время отряды, которые 
там находились, физически не могли уйти.

— А мне кажется, что об их уничтожении 
заявили ради успокоения общественного 
мнения. Такие группы достаточно мобиль-
ны, думаю, что они сразу же оттуда ушли. Так 
поступали и чеченские группировки, поэтому 
практически все полевые командиры уцелели 
в первой чеченской войне.

— У меня очень много друзей, которые во-
евали в Чечне, и я из первых уст знаю, что там 
происходило, почему чеченские командиры ухо-
дили от возмездия. Думаю, боевики в Сирии не 
рассчитывали, что будет такая реакция России. 
Возможно, у них просто не хватило боевого опы-
та: они посчитали, что могут укрыться в горах 
от артобстрелов и авиации. А в горах укрыться 
невозможно. Потому что люди ведь погибают 
не только от осколков, но и от ударной волны. 
А ударная волна в ущелье усиливается в десятки 
раз. При авиаобстреле или артобстреле в горах 
уцелеть крайне сложно.

— Как в Израиле принимаются решения 
о ликвидации террористов?

— Существует целая процедура для принятия 
решений такого рода. Решения принимаются в за-
висимости от ранга террористов. Для ликвидации 
террористов высокого уровня существует особая 
процедура. Собирается так называемый митбахон 

(«маленькая кухня»). На сленге это обозначает 
«малый кабинет министров», узкий круг членов 
правительства. Этот термин вошел в обиход при 
премьер-министре Голде Меир, которая для ре-
шения особо важных вопросов собирала ближний 
круг министров и соратников у себя дома на кухне. 
Митбахон принимает решение о ликвидации того 
или иного террориста. Затем проводится что-
то вроде закрытого судебного процесса в кругу 
министров и руководителей силовых структур, на 
котором есть обвинитель, защитник, присяжные. 
Этот «суд» рассматривает доводы обвинения и 
защиты, взвешивает все «за» и «против», учитывая 
последствия и сложность операции, и только после 
этого выносится смертный приговор. После этого 
решение выносится на обсуждение комитета ВА-
РАШ. Это комитет глав спецслужб. Его постоянные 
члены — директор «Моссада», начальник военной 
разведки АМАН, глава службы безопасности ША-
БАК. Также там присутствует премьер-министр, 
приглашается министр иностранных дел, и в за-
висимости от рассматриваемого вопроса могут 
приглашаться другие главы спецслужб. И только 
после их решения отдаются распоряжения о на-
чале операции.

— Во время операции против «Черного 
сентября» были ликвидированы люди, при-
частность которых к теракту в Мюнхене, 
скажем так, не была очевидной. Например, 
пресс-секретарь ФАТХ (палестинская партия, 
входящая в Организацию освобождения Па-
лестины. — М.П.) Камаль Насер. Получается, 
что задачи операции были шире, чем просто 
месть за Олимпиаду? 

— Во-первых, стояла задача уничтожить тер-
рористическую организацию «Черный сентябрь» 
как таковую. Во-вторых, нужно было показать, что 
Израиль ничего не забывает, найдет террористов 
где угодно и показательно убьет. Вспомним опера-
цию «Весна молодости», когда спецназ Генштаба 
«Сайерет Маткаль» прямо в центре Бейрута фак-
тически средь бела дня уничтожил террористов 
в их квартирах. Естественно, это была ответная 
реакция на убийство израильских спортсменов. 
Израиль должен был показать себя государством, 
способным защищать своих граждан, способным 
нанести ответный удар в любой точке мира, в 
том числе в самом логове террористов. И он это 
сделал.

В ночь с 9 на 10 апреля 1973 года в Бейруте 
было проведено пять параллельных операций. Из 
них самая известная — это ликвидация троих высо-
копоставленных членов ФАТХ и НФОП (Народный 
фронт освобождения Палестины). Ее провела груп-
па, которой руководил будущий премьер-министр 

Израиля Эхуд Барак. Израильские коммандос 
проникли в центр Бейрута под видом влюбленных 
парочек, причем сам Барак был загримирован 
под брюнетку. Террористы, которые проживали в 
двух охраняемых семиэтажных зданиях на улице 
Верден, были убиты в своих собственных квар-
тирах. Одновременно был произведен подрыв 
семиэтажного здания на улице Хартум, в котором 
проживали боевики НФОП. Также были уничтожены 
штаб ФАТХ, завод по производству вооружения и 
оружейная мастерская террористов. 

Но «Весна молодости» была только частью 
операции против «Черного сентября». Группа 
Майка Харари в это же время ликвидировала 
террористов в Париже, Риме, Греции — по всему 
миру. В течение девяти месяцев террористическая 
организация «Черный сентябрь», которая наводила 
на всех ужас, фактически перестала существовать. 
Там было 12 операций как минимум, и это только то, 
о чем я писал. Еще сколько не освещено! Из всего, 
что делают израильтяне, может быть, сотая доля 
процента выходит на поверхность. Что касается 
этих операций возмездия, то это в большой сте-
пени была пиар-акция, акция устрашения.

— Вы считаете эту операцию очень успеш-
ной. Но я слышала, что один из непосред-
ственных участников захвата заложников, 
Джамаль аль-Гаши, так и не был ликвидиро-
ван. Кажется, он жив до сих пор. Также удалось 
уцелеть идеологу и организатору теракта Абу 
Дауду, он умер в больнице в возрасте 73 лет. 
Значит, все же задание было выполнено не 
полностью? 

— Этому есть масса объяснений. О рабо-
те спецслужб судят в основном по фильмам. 
А в жизни все происходит совершенно по-другому. 
Представьте себе, что какой-то человек, которого 
нужно было ликвидировать, попал в окружение 
палестинских политических лидеров или тер-
рористических лидеров, и там есть израильская 
агентура. Если будет уничтожен этот террорист, 
сразу начнут чистить все окружение лидера. И под 
ударом окажутся внедренные туда израильские 
агенты. А внедрение агента — это дело очень 
сложное. Почему не уничтожили Арафата? Его 

могли уничтожить как минимум два раза. Но его 
не трогали по двум причинам. Во-первых, Арафата 
хорошо изучили и знали, как он поступит в той или 
иной ситуации. А во-вторых, вокруг него было 
столько агентов, что не было смысла его убирать. 
Придет другой лидер — и вокруг него придется 
заново создавать агентурную сеть.

— Может быть, именно такими соображе-
ниями и объясняется то, что годами не ликви-
дировались лидеры чеченских боевиков, тот 
же Басаев, к примеру?

— Любой террорист рано или поздно будет 
уничтожен. Но на конкретное решение об уни-
чтожении данного террориста могут повлиять 
разные обстоятельства. Вот есть некий исламский 
террорист, его можно уничтожить. А что это даст? 
На его место тут же придет другой. Но этого-то мы 
уже знаем. Мы знаем, что он будет делать, когда 
он будет это делать. Вокруг него есть наши люди. 
А если придет другой, надо заново делать всю 
работу. Внедрение агента — это очень большой 
риск. Очень много агентов погибает. Когда при-
нимается решение о ликвидации террориста, 
имеют значение три фактора. Первое: это акция 
возмездия, которую нельзя пропустить. Второе: 
это предотвращение будущих терактов. И третье: 
это изменения, которые могут повлиять на саму 
террористическую организацию. В 1995 году на 
Мальте был ликвидирован шейх Фатхи Шкаки. 
Причина ликвидации была очень проста: через 
него шли все финансовые потоки, он не доверял 
никому. Это были очень большие иранские деньги. 
Где эти деньги находятся сейчас — никто не знает. 
С уничтожением Фатхи Шкаки его организация 
«Исламский джихад» просто перестала суще-
ствовать в том виде, в каком она существовала 
ранее. 

— Во время ликвидации террористов ча-
сто гибнут невинные люди. Во время той же 
«Весны молодости» были уничтожены три ав-
томобиля с ливанскими жандармами, погибла 
70-летняя итальянка, случайно выглянувшая 
на лестницу… Насколько это оправданно?

— Мне не хотелось бы употреблять термин 
«оправданно». Оправдать ничего нельзя. Это жерт-
вы, которые всегда бывают во время войны. Ведь 
идет война. И не израильтяне ее начали. Израиль-
тяне не устраивали засаду этим жандармам, чтобы 
их убить. Жандармы ехали с конкретной целью — 
ликвидировать тех, кто проводил операцию.

— Жандармов можно понять. Они же «не 
при делах». Видят, как какие-то бандиты вры-
ваются в дома…

— Вы хотите, чтобы я сказал, что израильтяне 
были не правы из-за того, что погибли ливанские 
жандармы? Из-за этого нужно было отменять 
операцию?

— То есть при проведении таких операций 
с побочными последствиями не слишком счи-
таются? Вот у нас в Беслане тоже провели опе-
рацию, погибло очень много заложников…

— В Беслане ситуация была другая. Я знаю, 
что там произошло, со слов знакомых. Дело в том, 
что, когда проводится операция по спасению за-
ложников, обычно создается два штаба. Один штаб 
руководит непосредственно самой операцией. 
Во второй штаб входят представители местной 
администрации, в его задачу входит создание 
внешнего оцепления. В Беслане внешнее оце-
пление не было создано. Местное население про-
рвалось к школе и устроило стрельбу. Там на руках 
у гражданских лиц было немыслимое количество 
оружия. Они бежали и стреляли в окна. Спецназу 
не оставалось ничего другого, как уже просто тупо 
ломиться в школу и своими телами закрывать 
детей. Операция в Беслане была сорвана, но не 

спецслужбами. Она была сорвана из-за прорыва 
внешнего оцепления.

— А такая операция в принципе могла 
быть успешной?

— Мне сложно судить, я там не был. Но если 
в «Норд-Осте» провели успешную операцию, то 
я не вижу причин, почему нельзя было провести 
успешную операцию в Беслане.

— Вы считаете успешной операцию в 
«Норд-Осте»? Там тоже погибло очень много 
людей.

— Да, но они погибли не по вине спецназа, а 
по вине неподготовленности гражданских струк-
тур. С этой стороны были допущены ошибки. В тот 
момент я находился в Москве и видел все в прямом 
эфире. Мы с коллегами между собой обсуждали, 
что можно было сделать. Я сразу сказал: в данном 
случае — только газовая атака. В тот момент, когда 
был прорыв теплосети и пошел пар, уже было по-
нятно, что это сделано специально, чтобы посмо-
треть, как террористы отреагируют на подачу газа. 
Было ясно, что штурм произойдет через несколько 
часов. Если бы заложникам была вовремя оказана 
помощь, жертв было бы намного меньше. Людей 
элементарно не могли вывезти. Когда проводятся 
такие спецмероприятия, в первую очередь нужно 
оцепить целый район. Нужно освободить дороги, 
чтобы могли подъехать машины «скорой помощи». 
Людей не могли довезти до больниц по пробкам. 
Не доставили вовремя сыворотку против действия 
газа. Мне как-то во время лекции задали вопрос 
о «Норд-Осте». Я сказал, что если считать опера-
цию неуспешной из-за того, что есть погибшие, 
то тогда Израиль не провел ни одной успешной 
операции. Потому что во всех спецоперациях Из-
раиля по освобождению заложников была гибель 
гражданских лиц. Полностью исключить гибель 
заложников невозможно.

— Но имеет значение процент 
выживших.

— В 1976 году террористы захватили школу 
в Маалоте. Какой процент заложников погиб при 
освобождении? Довольно большой. А эту опера-
цию считают успешной. (В 1976 году в Маалоте 
трое террористов захватили школу и взяли в за-
ложники 85 школьников и четверых взрослых. Во 
время штурма погибли трое взрослых и 22 ребен-
ка, то есть 25 человек из 89. — М.П.)

— Как сложилась судьба участников спец-
операции против «Черного сентября»?

— Подразделение Майка Харари было рас-
формировано через год. По двум причинам. Пер-
вая — это война Судного дня. Многие бойцы этого 
подразделения просто пошли воевать. Вторая 
причина — это неудача в Лиллехаммере. Это был 
полный провал операции. Там вместо террориста 
ликвидировали похожего на него марокканского 
официанта. Кроме того, израильтяне там очень 
сильно засветились. Конспирация была нарушена, 
еще до убийства официанта они все уже были на 
виду. Четверых израильтян арестовали, судили, 
они отсидели в тюрьме. Марк Харари уехал в Ла-
тинскую Америку, был там советником диктатора 
Панамы. О судьбе других я говорить не могу. 

— Как вы оцениваете современное со-
стояние российских спецслужб? Им по силам 
операция возмездия?

— Нет ничего такого, чего не могла бы сделать 
Россия. Российские спецслужбы всегда находятся 
на очень высоком уровне. Даже в 90-е годы, ког-
да был полный развал, российские спецслужбы 
считались самыми сильными в мире. Вообще это 
дилетантский подход — оценивать спецслужбы. 
Но раз уж я начал говорить на эту тему, то скажу: 
принято считать, что самая мощная спецслужба 
мира — это Комитет государственной безопас-
ности, самая эффективная — «Моссад». Но надо 
понимать, что такое «Моссад». «Моссад» — это 
не только внешняя разведка. «Моссад» — это 
ведомство разведки и специальных задач. Так 
называется это учреждение. И если учесть уро-
вень бюджетных вливаний и КПД, то, конечно, 
израильская разведка самая эффективная в мире. 
По сравнению с российской у нее намного меньше 
бюджет, меньше агентов. Но при этом она до-
бивается наилучших успехов. Берут не числом, 
а качеством.

— Как вы считаете, зачем Россия начала 
операцию в Сирии? Наша оппозиция говорит, 
что ради пиара и ради повышения рейтинга 
Путина. Были ли объективные причины?

— У Путина и так высокий рейтинг, а пиариться 
он может с гораздо меньшими затратами. Причин 
были три. Первая: это сохранение военной базы 
в Латакии. Вторая: Путину абсолютно не нужен 
ИГИЛ. Потому что через Турцию эти террористы 
полезут в кавказские регионы России и в мусуль-
манские страны бывшего СССР. А это миллионы 
беженцев, это неуправляемый хаос. Проще их 
уничтожить на чужой территории. И третье: Пу-
тин этим решением американцам и всему миру 
поставил шах и мат. Он заставил с Россией и с 
собой считаться. Вот Россия вошла в Сирию, и 
Запад со всеми своими санкциями не может с этим 
ничего поделать. Моя личная точка зрения: Путин 
на сегодняшний день самый сильный политик, на 
которого никто не может никак повлиять.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ХОЛОДНОЕ БЛЮДО
ДЛЯ ЭРДОГАНА

Должна ли 
Россия  
«найти и 
уничтожить» 
террористов, 
убивших 
нашего 
летчика?

Интернет кипит: народ требует мести. Пользователи социальных 
сетей распространяют фото террористов, убивших российского 
летчика, с призывом «найти и уничтожить». Говорят, что месть — 
это блюдо, которое надо подавать холодным. Об этом хорошо 
знают в Израиле, спецслужбы которого прославились тщательно 
продуманными и блестяще осуществленными операциями по лик-
видации террористов. Наш сегодняшний собеседник Александр 
Брасс — писатель, эксперт-аналитик в вопросах международного 
терроризма. В недавнем прошлом — сотрудник элитного антитер-
рористического спецподразделения. Заглавия его книг говорят 
сами за себя: «Кто есть кто в мире террора», «Миссия выполнима. 
Удары израильского спецназа». Недавно вышла в свет его новая 
книга «Тайна и трагедия Усамы бен Ладена (У истоков создания 
Исламского государства Ирака и Леванта)».

Михаэль «Майк» Харари — руководитель операции «Гнев 
Божий», целью которой было устранение террористов, 
виновных в гибели израильских спортсменов на 
Олимпиаде 1972 года в Мюнхене. 

Израильский спецназ.

Альпаслан Челик, боевик из 
турецкой группировки «Серые 
волки», который признался в 
убийстве пилота Су-24. В руках 
держит части его парашюта.

Кадр из фильма «Мюнхен» 
Стивена Спилберга, 
рассказывающего об операции 
возмездия группы Майка 
Харари.
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В спорткомплексе «Олимпийский» про-
шел ежегодный телефестиваль «Песня 
года», на котором подвели итоги песен-
ной деятельности отечественного шоу-
биза за целый год. Но самое интересное 
по традиции происходило за кулисами, 
возле гримерок и внутри их. 
Там Валерия Леонтьева учили подме-
тать снег, Лайму Вайкуле поставили на 
пенек. Ирина Аллегрова чокнулась бока-
лом шампанского с носом Деда Мороза, 
Николай Басков сомлел, увидев распах-
нутую грудь Лолиты, Филипп Киркоров 
просил не фотографировать его в розо-
вом пальто, которое прекрасно сочета-
лось с косами самурая, которые заплел 
себе артист, а на Софию Ротару практи-
чески упала новогодняя елка. Об этом и 
другом в материале корреспондентов 
«МК».

«Песня года» — это парад туалетов и череда 
рассказов о том, кто, где, как и с кем будет отме-
чать Новый год. Начнем с концертных костюмов. 
На Алсу белоснежное платье подпоясывалось 
металлическим поясом, из-за чего певица не могла 
быстро передвигаться. Бежевое платье Ани Лорак 
украшал длинный шлейф, который укладывали в 
нужном положении минут двадцать. У солистки 
группы «А-студио» Кэти Топурия на сей раз не было 
никаких пирамид на голове. Валерий Леонтьев был 
одет в рокерском стиле, при этом самыми стиль-
ными в наряде были джинсы, которые артист носит 
в обычной жизни, а Филипп Киркоров нарядился 
самураем — поп-король красовался в японском 
костюме, в котором исполняет композицию «Ин-
диго». Напомним, что во время этого номера певец 
делает себе харакири, поэтому на всякий случай 
от него все держались подальше. Кроме Лорак, 
которая делила с поп-королем одну гримерку, и 
Леонтьева с Басковым, с которыми Филипп об-
разует несвятую троицу самых востребованных 
у журналистов поп-персон. 

Что касается одежды верхней, то Валерий 
Леонтьев продемонстрировал куртку защитной 
расцветки, заметив, что уже давно отказался от 
мехов: «Мех лучше всего смотрится на живом, 
здоровом звере, — заметил он, — раньше у меня 
была пара шуб, но я уже очень давно отказал-
ся от такого типа одежды, вообще не приемлю. 
Ношу теперь только разные спортивные куртки». 
А Филипп направился к выходу в пальто очень 
приятного (но тем не менее ранящего женскую 

душу) нежно-розового цвета, выразительно прося 
его в этой одежде не снимать. Журналист «МК» 
поинтересовалась у поп-короля, как он будет 
встречать Новый год, но оказалось, что Филипп 
приближающемуся празднику как-то не рад: «А, 
день сурка!» — махнул он рукой. «Детям купили на 
Новый год подарки?» — постаралась я пробудить 
праздничное настроение у звезды. «Только же день 
рождения был!» — удивился Филипп. «А как же под 
елочку?» — удивилась в свою очередь я. «Все в 
последний день!» — поставил суровую отцовскую 
точку в вопросе подарков Филипп. 

Ирина Аллегрова не изменила своим туа-
летам. Грудь актрисы буквально выпархивала из 
костюма. Пока Ирина Александровна наслажда-
лась мужскими взглядами — спутала шампанское, 
которое ей предоставили для съемки, с микрофо-
ном в руке. Сгладить казус решил Дедушка Мороз, 
который как раз находился рядом. Сказочный 
персонаж предложил Ирине Александровне от-
ведать винограда. Или он не то предложил певице, 
или не вовремя, но вознаграждение не заставило 
себя ждать: Аллегрова чокнулась с носом Деда 
Мороза бокалом с шипучим напитком. 

Еще одна гранд-дама — Лариса Долина — 
тоже сразила своим декольте. Лариса Алексан-
дровна, напротив, решила отвлечь внимание от 
своих прелестей и рассказала о том, что Новый год 
для нее «самый любимый и семейный праздник». 
Но все-таки самой шикарной в тот вечер была 
грудь Лолиты. Певица слегка распахнула кофточку 
у дверей своей гримерки, и этого оказалось до-
статочно, чтобы проходящий мимо Николай Басков 
немедленно сомлел. «Лола! Что ты делаешь, — ну 
просто золотым голосом сказал Николай, — я аж 
вспотел весь!» Однако Лолита не воспользовалась 
томлением Николая, а задала ему некоторые кон-
кретные финансовые вопросы. Басков пришел в 
себя и толково объяснил певице основы налогоо-
бложения индивидуального предпринимательства, 
показав себя неплохим финансистом. Впрочем, 
с журналистом «МК» оба артиста поговорили о 
менее прозаичных вещах. Николай, в частности, 
рассказал, что он «по гороскопу Дракон, а его 
нынешняя подруга и партнерша по сцене Софи 
— как раз мартышка, а значит, наступающий год 
Обезьяны будет к ним, конечно же, благосклонен». 
А также поведал, что «очень устал и надеется хоть 
недели три отдохнуть в январе вместе с Софи на 
каком-нибудь море-океане». А Лолита поведала, 
что в январе поедет с мамой и дочкой в Болгарию. 
«Я могу нормально провести время с Евой два раза 
в год, — горько сетовала певица, — нет у меня 
возможности привезти ее из Киева в Москву, там 
у девочки очень хорошая школа, и совсем близко 
от дома, здесь такой не найти».

На «Песне года» у Баскова было обществен-
ное поручение от Игоря Крутого, который, соб-
ственно, и был хозяином всего этого шоу, — под-
водить звезд к зрителям. И когда Коля вывел к 
самым верным почитателям «Песни года» Валерия 
Леонтьева, да еще у одной из них оказался день 
рождения, Валерий спел для нее «С днем рож-
денья тебя!» — женщина чуть не сошла с ума от 
счастья, а «обожаемый!» (так кричали исполнителю 
зрительницы) уже думал, что обратно на сцену не 
вернется, так его затискали в зале. Чтобы Леонтьев 
не подхватил от слишком большой зрительской 
любви звездную болезнь, ему за кулисами тут же 
после возвращения всучили метлу и начали учить 
правильно подметать снег:

— Ну, может, и пригодится. Сейчас же кризис, 
— со смехом заметил певец. 

Беременная Жасмин сразу после выхода со 
сцены переоделась в домашние тапочки и терпе-
ливо ждала своей очереди подойти к елке. После 
20-минутного ожидания певица надела туфли на 

высоченном каблуке и села на диван, во избежание 
травм. А Денису Кляверу на диване ждать своей 
очереди было скучно, и он уселся на детскую 
качалку-лошадь и никак не желал с нее слезать. 
С Лаймой Вайкуле произошел необычный случай. 
Актриса пришла в бежевом брючном костюме, из-
под которого не виднелась обувь. Телеоператорам 
не понравился сделанный ими кадр, и они решили 
поставить Вайкуле на пенек.

— Вокруг меня бегают Деды Морозы с крика-
ми «ура». Боюсь, что в нужный момент я не удер-
жусь на маленьком пеньке. И вообще я напоминаю 
сама себе елочку, вокруг которой водят хороводы, 
— смеясь, добавила певица.

Александр Буйнов не стал скрывать, что Но-
вый год по традиции «встретит с Аллой Пугачевой 
и ее семьей — либо у себя, либо у них», и при-
знался, что больше не устраивает такие шумные 
приемы, как раньше. «Несколько лет назад у нас 
собиралось по сто, сто пятьдесят гостей, — рас-
сказал Буйнов, — а потом мы это прекратили. Не 
из-за кризиса, просто муторное это занятие и 
отнимает много сил, энергии и денег. У нас вечно 
были олени, лошади, бычки живые, отдельные 
карусели для детей. И однажды жена моя Алена 
сказала: «Что-то я устала». Ведь один только мусор 
наши работники потом выносили две недели. Так 

что мы свернули масштаб». 
Украинская прима София Ротару в новогодней 

речи пожелала всем мирного неба над головой 
и, закончив свои пожелания, еле удержалась на 
ногах, когда на нее вдруг начала падать елка. К 
счастью, рядом с певицей оказались организаторы 
и фотографы, которые буквально поймали Ротару, 
а также поставили на место зеленое украшение. 
И все обошлось благополучно.

Вообще, на «Песне года» украинская поп-
диаспора была представлена достаточно широко: 
и Ротару, и Таисией Повалий, и Лорак. Ситуацию, 
в которой находится сегодня украинский шоу-
бизнес, прокомментировал продюсер Повалий 
Игорь Лихута. По его словам, концертов на Украине 
сейчас практически нет, а за то, что артисты ездят 
в Россию, можно получить и плохую прессу, и 
прессинг на концертах в виде выкриков, плакатов 
и других неприятных выходок, а жить-то надо! 
Поэтому без России никак, да и вообще, «что это за 
позиция, чтобы артист, чья профессия без границ, 
не имел права где-то выступать!»

А завершилась «Песня года» вручением на-
грады «За вклад в искусство», которую получил 
Вячеслав Добрынин.

Татьяна ФЕДОТКИНА,  
Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ЛЕОНТЬЕВ ПОБЫЛ ДВОРНИКОМ, 
НА РОТАРУ УПАЛА ЕЛКА
Филипп Киркоров пришел самураем, а Басков 
объяснил Лолите тонкости налогообложения
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МЕДИЦИНА ПРЕМЬЕРА

5 марта 2015 года Правительство РФ при-
няло распоряжение №368-р, которое установило 
границы водоохранной зоны «славного моря» ши-
риной от 10 до 80 километров, установив рекорд. 
Ведь у других пресноводных объектов эти зоны 
не превышают 200 метров, а у морей и океанов 
— полкилометра. Чем это чревато? 

А тем, что этим распоряжением в 80-
километровой зоне устанавливаются особые 
правила хозяйствования. Точнее сказать — за-
прещается вообще какая-либо хозяйственная 
деятельность. А именно сброс сточных вод, 
применение химикатов и пестицидов, разме-
щение АЗС и СТО, кладбищ и скотомогильников, 
мусорных свалок, туалетов и полигонов, а также 
передвижение и стоянка транспортных средств 
(кроме специализированных) на дорогах и пло-
щадках без твердого покрытия.

Ограничения в правах на полноценную жизнь 
касается 130 тысяч граждан, проживающих вдоль 
Байкала в 159 населенных пунктах Бурятии и 
Иркутской области. Еще вчера эти люди пре-
бывали в счастливом неведении относительно 
своего положения — до них инициативу Мин-
природы РФ не довели. Просто однажды они 
стали получать отказы в оформлении земельных 
участков в собственность, что в конечном итоге 
приобрело массовый характер, пока правда не 
вылезла наружу. Одними из первых на защиту 
собственных интересов встали жители поселка 
Усть-Баргузина, находящегося в 300 километрах 
от столицы Бурятии — Улан-Удэ.

— Что получается? Получается, что нам ни-
чего нельзя, жизнь для нас замерла. Землю взять 
не можем, поехать на машине тоже не можем, 
— негодует Галина Арсеньева, жительница Усть-
Баргузина, председатель инициативной группы, 
добравшейся до Москвы. — Проще перечислить, 
что можно!

— А что можно? — спрашиваем.
— Дышать можно! 
— А какать нам, простите, куда? — присо-

единяется индивидуальный предприниматель 
Валерий Кузнецов. — Сходил в туалет — готовь 
4 тысячи рублей штрафа, вспахал огород — еще 
столько же!..

Я отдал лесу 45 лет своей жизни, — говорит 
ветеран труда, кавалер ордена Ленина и почет-
ный гражданин Республики Бурятия Владимир 
Тормозов. — И теперь должен куда-то уезжать? 
Нас вынуждают, а мы не хотим покидать родные 
места. Мы хотим здесь жить и работать, растить 
здесь детей и внуков.

Байкальские ходоки 
пришли в Москву
Когда люди осознали весь масштаб ката-

строфы, перешли к решительным действиям. 
Написали письмо президенту Владимиру Путину, 
за несколько дней собрали около 8 тысяч под-
писей (можно было бы и больше, но поджимало 
время). Скинулись и командировали в Бело-
каменную самых инициативных и пробивных, 
чтобы донести до главы государства народное 
слово об антинародности чиновничьего рас-
поряжения. Когда в Министерстве природных 
ресурсов принималось это решение, людей ведь 
никто не спросил. «Про нас даже не вспомнили», 
— убеждены ходоки.

 В самой Бурятии отношение к инициати-
ве природного ведомства однозначно отрица-
тельное. Еще в период согласования проекта 
документа глава Бурятии Вячеслав Наговицын 
высказал свои сомнения в адекватности пред-
лагаемых ограничений. Но если Правительство 
России все же пойдет на подобные меры, то ре-
спублика вправе рассчитывать на компенсацию 
неизбежных расходов в объеме не менее 18,2 
миллиарда рублей. Распоряжение в результате 
вышло, а про компенсацию не слышно.

28 августа 2015 года на очередной сессии 
депутаты Народного хурала (парламента ре-
спублики) рассмотрели обращение жителей 
прибрежных сел, поддержали его и по своим пар-
ламентским каналам адресовали не только главе 
государства, но и председателю правительства, 
спикерам Совета Федерации и Государственной 
думы. О реакции пока неизвестно. 

Батор Цыренов, председатель Бурятского 
регионального отделения Всероссийского обще-
ства охраны природы, считает, что федеральные 
власти фактически забирают Байкал у жителей 
Бурятии. Они подготовили нормативную базу, ко-
торая резко ограничивает условия жизни людей и 
нарушает права не только населения прибрежных 
районов республики, но и всей Бурятии.

В Минприроды РФ между тем уверяют, что 
ограничения не так страшны, как это себе пред-
ставляют жители Бурятии. Вот что «МК» сообщил 
Николай Гудков, руководитель пресс-службы 
Минприроды. 

— Тема природоохранной зоны близ озера 
Байкал поднимается из раза в раз благодаря 

заинтересованным спикерам. Мы приглашали 
жителей поселков Бурятии и подробно им 
объясняли, что внесенные изменения в закон 

«Об охране озера Байкал» не повлекут за 
собой никаких неудобств. Традиционный 

уклад жизни останется прежним. На кол-
лективное обращение жителей Бурятии 
Семен Леви, зам. министра природных 

ресурсов и экологии, дал подробный 
ответ. В нем сказано, что граждане 
напрасно пугаются утверждения при-

родоохранной зоны вокруг Байкала. 
Несмотря на то что границы во-
доохранной зоны озера практи-

чески совпадают с границами 
центральной экологической 
зоны Байкальской природной 
территории (БПТ), строгих 

ограничений для местных жи-
телей не будет. Люди без последствий 

могут продолжать пользоваться землей и водой, 
ловить рыбу, пасти скотину, пахать землю и даже 
перерабатывать древесину и производить лесо-
заготовки. Определенные границы специальной 
зоны не запрещают хоронить умерших людей 
и животных. Правда, создание новых кладбищ 
и скотомогильников — вне закона. Однако уже 
действующими пользоваться не возбраняет-
ся. Запрещено строить новые автозаправки. 
Уже имеющиеся продолжат функционировать 
в обычном режиме.

В информационном сообщении Минприроды 
России сказано: «В границах водоохранных зон 
допускаются проектирование, строительство, 
реконструкция, ввод в эксплуатацию, эксплуата-
ция хозяйственных и иных объектов при условии 
оборудования таких объектов сооружениями, 
обеспечивающими охрану водных объектов от 
загрязнения, засорения, заиления и истощения 
вод в соответствии с водным законодательством 
и законодательством в области охраны окружаю-
щей среды. Предпринимательская деятельность, 
связанная с рубкой лесных насаждений, а также с 
вывозом из леса древесины, запрещена, однако 
граждане вправе заготавливать древесину в 
установленном порядке для собственных нужд». 
Однако Министерство экологии не уточнило, кто 
возьмет на себя установку очистных сооружений 
при возведении того или иного хозяйственного 
объекта. Деньги-то немалые. 

Байкалу лучше без людей
 По версии министерства, экологи якобы уже 

давно добиваются, чтобы на байкальских берегах 
остались лишь тайга да звери. «Так и будет!» — 
заверил чиновник. «Так и есть! — согласились 
активисты. — Кем, как не зверьми, вы считали 
нас, когда разрабатывали это распоряжение?» 

Жители прибрежных поселков заявляют: они 
не станут «гадить» там, где едят, и готовы поддер-
живать экологию — но не такими же методами. 

«Складывается впечатление, что федеральные 
чиновники и сибиряки живут в разных государ-
ствах и говорят на разных языках. Они никогда не 
поймут нас, потому что не видят ничего дальше 
своего носа, «высасывают» законы из пальца и 
при этом совершенно не учитывают наше мнение. 
Мы для них — быдло. Пустое место!». И добав-
ляют: «Для достижения целей существуют как 
ординарные методы — обращения, переговоры, 
так и неординарные — митинги, забастовки. 
Сибиряки — дурной народ. Если власти не будут 
соблюдать наши права, мы сами встанем на их 
защиту…».

Вот что говорят о решении Минприроды 
официальные лица Бурятии.

Арнольд Тулохонов, 
член Совета Федера-
ц и и Ф С Р Ф о т 
Бурятии:

— Минприроды 
РФ нарушило статью 
72 Конституции РФ, не 
дав согласовать грани-
цы водоохранной зоны 
озера Байкал субъек-

там Байкальского региона и не подумав о судьбе 
местного населения. Ранее, 30 сентября 2015 
года, на пленарном заседании Совфеда я пред-
ложил выразить вотум недоверия руководству 
министерства, внести изменения в закон об охра-
не озера Байкал для устранения ограничений 
на развитие инфраструктуры, вынести научное 
обоснование новых границ водоохранной зоны 
и повысить роль региона в охране лесов. Есть 
много дурных законов, и их надо исправлять. 

Сергей Шапхаев, ди-
ректор Бурятского 
регионального объе-
д и н е н и я  п о 
Байкалу: 

— Отменить рас-
поряжение №368-р от 
5 марта 2015 г. — не 
значит снять запрет, 
во-первых, на оформ-

ление в собственность земельных участков у 
Байкала (поскольку эта норма содержится не в 
Водном, а в Земельном кодексе РФ), а во-вторых, 
на движение и стоянку там транспортных средств 
на дорогах и площадках без твердого покрытия. 
Большинство дорог местного значения здесь не 
оформлены и не внесены в Дорожный реестр 
из-за дороговизны такой процедуры. По идее, 
передвижение по ним уже давно запрещено. 

Но надзорные органы пока не штрафуют людей, 
потому что это полностью парализует жизнедея-
тельность в деревнях и поселках. А потому лучше 
внести поправки в распоряжение и тем самым 
упростить бюрократическую процедуру. В част-
ности, можно уменьшить границы водоохранной 
зоны озера Байкал до границ его прибрежной 
защитной полосы — то есть до 200 метров — и 
исключить ограничения в обороте земельных 
участков в поселениях на территории объекта 
всемирного природного наследия.
А вот член Русского географического обще-
ства Леонид Колотило полностью поддержал 
создание масштабной природоохранной зоны 
вокруг Байкала. По его мнению, ничего страшного 
в ограничениях Минприроды нет. Зато «колодец 
мира» не погибнет.

— Радиус 80 км — это вполне оправданно. 
Любая хозяйственная деятельность будет посте-
пенно приводиться к каким-то нормам. Вплоть 
до установки туалета. Во всем мире устанавли-
вают не просто туалеты на выгребных ямах, а 
сооружают специальные очистные сооружения. 
Пусть и локальные, но они хотя бы очищают сто-
ки. Созданная зона подтолкнет на их установку 
близ Байкала. Люди перестанут гадить под себя. 
Байкал заслуживает внимательного отношения. 
Никто не задумывается о том, что данное озеро 
— это чистейший колодец для всего человече-
ства. Кто и как будет оплачивать установку таких 
сооружений — это отдельный вопрос. Для того 
чтобы утром встать и почистить зубы, человек 
же тратит деньги на зубную щетку и пасту. Он 
делает усилие, чтобы поддерживать в чистоте 
собственное тело.

Да, людям будет тяжелее жить в техническом 
и экономическом плане. Однако во всем мире 
существуют населенные пункты, которые на-
ходятся не только в природоохранных зонах, но 
и в заповедниках. Люди учатся там как-то жить. 
Например, существует Баргузинский заповедник. 
Там есть населенный пункт Давша. Люди живут 
в нем долгие годы. Безусловно, заповедник — 
это место, где осуществляется хозяйственная 
деятельность. Но она упорядочена. Совершенно 
необязательно выливать бензин или солярку в 
ближайший ручей и создавать выгребные ямы. 
Экологическая и технологическая культура долж-
на быть. Поэтому вблизи Байкала не должны 
проводиться никакие строительные работы. Это 
можно только приветствовать.

Есть у этих событий и еще одна подоплека. 
Конфиденциальный источник сообщил корре-
спонденту «МК», что некоторые лица пытаются 
лоббировать серьезные изменения в природо-
охранном законодательстве на озере Байкал под 
маркой отмены злополучного распоряжения, по-
скольку под шумок хотят добиться снятия запрета 
на строительство газопроводов и разработку 
крупных месторождений полезных ископаемых 
на севере Бурятии. И привлекают к этому простых 
граждан, сея смуту в их головах и натравливая 
на федеральные власти. Подтвердится ли эта 
информация — покажет время. Мы следим за 
развитием событий.

Роксана РОДИОНОВА, «МК в Бурятии»,
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ОЗЕРО

В последнее время Байкалу не везет 
— обмеление, водоросли спирогира, 
исчезновение омуля, лесные пожары и прочие 
напасти, охотно объясняемые чиновниками 
пресловутым человеческим фактором. А 
раз так, Министерство природных ресурсов 
Российской Федерации не придумало 
ничего лучше, чем этот человеческий фактор 
устранить. В буквальном смысле слова. 

СТРОГОГО 
РЕЖИМА

В борьбе за право 
жить и работать  
на земле своих 
предков ходоки  
из Прибайкалья 
дошли до Президента 
России

Активистка Галина Арсеньева 
показывает на карте, сколько 
населенных пунктов попало в 
«зону строгого режима».
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Эволюция тратила сотни тысяч лет на 
формирование того или иного признака 
у человека. Теперь же генетика позволя-
ет значительно ускорить этот процесс. 
Уже нет ничего сложного в том, чтобы 
помочь людям родить ребенка нужного 
пола, с определенным цветом глаз или 
волос. 

Однако если такие требования многие пока 
еще считают жестким вмешательством в природу, 
то возможность планирования здорового ребенка 
все чаще называют благом. Ежегодно в России 
рождается около 30 тысяч детей с различными 
генетическими заболеваниями. Многие из них 
не лечатся; лечение прочих стоит бешеных денег. 
Ученые говорят, что по крайней мере в половине 
случаев вмешательство генетиков позволило бы 
избежать такой ситуации.

То, что здоровых людей нет, а есть всего лишь 
недообследованные — чистая правда. По данным 
медиков, каждый из нас является носителем 5–6 
наследственных заболеваний. «По нашей стати-
стике, после проведения анализов 48% доноров 
спермы отсеивается, поскольку мутации, носите-
лями которых они являются, часто встречающиеся, 
а значит, могут стать причиной рождения больных 
детей», — приводит в пример шокирующие цифры 
руководитель российского банка репродуктивных 
материалов Автандил Чоговадзе.

Да что уж там — на самом деле носителей 
мутаций значительно больше! Просто шансы, 
что они вызовут серьезное или неизлечимое за-
болевание у ребенка, рожденного с помощью 
донорской спермы, ничтожно малы. Чаще всего 
у доноров выявляют наследственный синдром 
Жильбера, носителем которого является каждый 
третий человек на Земле. Многие о нем так и не 
догадываются до конца жизни. Ведь проявляется 
он разве что желтоватостью кожи в период раз-
ных болезней. Еще одно частое, но не страшное 
генетическое отклонение — гемохромотоз (при 
этой генетической мутации плохо выводится 
железо).

Но встречаются и куда более серьезные 
вещи. Например, в 30% случаев у доноров спермы 
находят гены, способные вызвать адреногени-
тальный синдром (мальчики с ним почти не растут, 
а у девочек проявляются мужские признаки) или 
лейнедскую мутацию, повышающую риск тромбо-
образования. 5% доноров являются носителями 
очень тяжелой болезни — спинальной мышечной 
амиотрофии (с таким диагнозом дети почти всегда 
умирают в возрасте до года).

Впрочем, есть важное уточнение. Быть но-
сителем — совсем не то же самое, что болеть. В 
абсолютном большинстве случаев носительство 
серьезных генетических патологий самому «хо-
зяину» никаких неудобств в жизни не доставит. 
Чтобы генетическое заболевание проявилось у 
ребенка, нужно, чтобы два носителя одной и той 
же дефектной копии гена встретились и зачали, 
что бывает крайне редко. И все же рекомендуется 
женщинам, которые планируют воспользоваться 
донорской спермой, исследоваться, нет ли у них 
тех же редких генетических мутаций, что и у вы-
бранного ими донора.

Некоторые медицинские учреждения, зани-
мающиеся вспомогательными репродуктивными 
технологиями, с гордостью признаются, что один 
донор спермы иногда является отцом 20, 30, а то 
и 40 детей. Генетики от такой статистики в ужасе 
— ведь если у донора есть какая-то генетическая 
патология (а проверять на них по нашему закону 
вообще не нужно!), то процент детей с редкими 
генетическими отклонениями в будущем может 
существенно вырасти.

Тем временем темпы использования донор-
ской спермы в России (как и во всем мире) растут. 
Последние данные (за 2012 год) говорят о том, 

что такой материал для зачатия использовали 
более 7 тысяч раз; в результате такого «союза» 
родилось 717 детей. Еще в 2006 году таких детей 
было в 6 раз меньше.

И такая тенденция неудивительна. Со спер-
мой у наших мужчин настоящая беда. Иногда 
люди хотят стать ее донорами, однако анализы 
показывают, что они и сами едва ли когда-нибудь 
могут стать отцами. «По нашим исследованиям, 
только у 14,5% мужчин 18–35 лет показатели спер-
мограммы в норме. У остальных они снижены, 
причем зачастую существенно. Причины — ку-
рение, неправильное питание, стрессы, прием 
анаболиков (всего один курс таких препаратов 
убивает все сперматозоиды). Есть даже список 
опасных с точки зрения снижения количества 
сперматозоидов профессий — это мотоцикли-
сты, бодибилдеры, военные, пожарные, шахтеры, 
летчики, рентгенологи, стоматологи, фермеры», 
— продолжает Чоговадзе. «В половине случаев 
мужское бесплодие обусловлено генетическими 
причинами. Например, синдромом Клайнфельте-
ра, о наличии которого многие не догадываются, 
так как диагностируют его редко», — говорит 
врач-генетик Наталья Ветрова.

Что же касается яйцеклеток, то их качество 
ухудшается у женщин с возрастом. Если к 34 годам 
35% яйцеклеток несут ту или иную патологию, то 
у 45-летней женщины — уже 60%. Например, риск 
рождения ребенка с синдромом Дауна в 35 лет 
составляет 1:378, в 40 лет — 1:106, а в 49 лет — 
1:11. С учетом того что качество спермы у мужчин 

ухудшается во всем мире, а женщины рожают все 
позже, процент пар, которые вынуждены зачинать 
детей искусственными методами, растет. А у таких 
пар резко повышается риск рождения детей с 
серьезными генетическими аномалиями.

Сегодня, по данным Всемирной организации 
здравоохранения, 3 из 100 новорожденных несут 
то или иное неизлечимое наследственное забо-
левание. У 2,6% новорожденных диагностируют 
моногенные заболевания, у 4,7% — хромосомные 
аномалии. При этом статистика учитывает лишь 
тех, у кого болезни проявляются сразу после рож-
дения. В дальнейшем, конечно, их диагностируют 
у куда большего числа.

Поясним, что хромосомными аномалиями 
называют болезни, вызванные изменениями в 
структуре хромосом (самые известные из них 
синдром Дауна и синдром Патау). Моногенные же 
заболевания развиваются вследствие мутаций в 
самом гене (из самых известных — муковисцидоз, 
гемофилия). 

— В России на тысячу новорожденных рож-
дается 5–8 детей с хромосомными аномалиями 
и 7–17 детей с моногенными заболеваниями. Ка-
залось бы, каждая из этих болезней редкая, но 
в популяции они встречаются довольно часто, — 
говорит руководитель лаборатории центра генети-
ческих исследований Екатерина Померанцева.

Как рассказывает специалист по неинва-
зивной генетической диагностике хромосомных 
аномалий Татьяна Богданова, в природе хромо-
сомные аномалии встречаются гораздо чаще, чем 
мы можем предположить. Однако в 60% случаев 
беременности с таким плодом заканчиваются 
самопроизвольным выкидышем на очень ранних 
сроках — таких, что женщина даже ничего и не 
замечает. «Ведь большинство таких нарушений 
несовместимы с жизнью», — поясняет Богданова. 
И все же 40% подобных беременностей заканчи-
ваются рождением тяжелобольных детей.

Сегодня на выручку человечеству пришли 
новые медицинские технологии. Так, все бере-
менные нынче проходят скрининг на предмет 
возможных генетических мутаций у плода. Если, 
к примеру, выявляется очень высокий риск рож-
дения ребенка с синдромом Дауна, женщине 
предлагают пройти более точный, но и более 
опасный тест, предполагающий прокол матки. 
Это весьма рискованно, так как может вызвать 
прерывание беременности, к тому же в 85% слу-
чаев выясняется, что риска рождения ребенка с 
синдромом Дауна нет. Впрочем, как рассказывает 
доктор Богданова, сегодня появились более со-
временные методы диагностики, позволяющие 
определить наличие синдрома Дауна у плода по 
крови беременной.

Кроме того, каждая пара, собирающаяся 
стать родителями, сегодня может сделать себе 
анализы на предмет возможного наличия тех 
или иных генетических мутаций. Правда, мута-
ций таких великое множество, и определить, что 
конкретно может совпасть у данной конкретной 
пары, весьма проблематично. Чаще всего семьям 
предлагают скрининг на самые частые мутации. 
Эксперты рекомендуют использовать здесь раз-
умный подход. Например, обязательным к прове-
дению называют анализ на спинальную мышечную 
амиотрофию — самую частую из редких болез-
ней, но очень тяжелую. Женщинам с синдромом 

истощенного яичника советуют обследоваться на 
предмет наличия синдрома ломкой Х-хромосомы 
(она не только может быть причиной их болезни, 
но и привести к рождению мальчика с аутизмом). 
Мужчине с обструктивной формой бесплодия 
генетики советуют выяснить, нет ли у него гена 
самого тяжелого наследственного заболевания 
— муковисцидоза. Если такой есть, необходимо, 
чтобы его избранница сделала такой же анализ 
— и если выяснится, что и она носит такой ген 
(а такое случается у 5% населения), паре лучше 
зачинать малыша искусственно. Ведь шанс, что 
естественным образом у них может родиться 
ребенок с муковисцидозом, составляет 25%. 

«Большинство людей являются скрытыми 
носителями тех или иных генетических мутаций, 
— говорит Екатерина Померанцева. — Однако 
если мутации у партнеров в разных генах, риска 
рождения больного ребенка нет». И все же, если 
вдруг окажется, что у мужа и жены есть мутации в 
одних и тех же генах, такой паре предложат зачать 
ребенка в пробирке и отобрать здоровый эмбрион. 
На помощь таким парам приходит предымпланта-
ционная генетическая диагностика. Она позволяет 
провести тестирование эмбриона и оценить его 
здоровье еще до наступления беременности 
— то есть перенести в матку эмбрионы, не уна-
следовавшие тяжелые болезни родителей. Пока 
в России таким тестированием сопровождается 
лишь 1 из 200 циклов ЭКО. В других странах оно 
давно стало обязательным перед проведением 
искусственного оплодотворения.

Перед проведением ЭКО пары обязательно 
проходят и т. н. кариотипирование — скрининг 
на носительство хромосомных аномалий. «К со-
жалению, вероятность рождения детей с моно-
генными заболеваниями в семьях, страдающих 
бесплодием, гораздо выше. Ведь трудности с 
фертильностью (способностью к деторождению) 
могут быть следствием болезни», — говорит Ека-
терина Померанцева. 

...Эксперты говорят, что планирование рож-
дения здоровых детей выгодно не только с точки 
зрения улучшения демографии страны, но и с 
точки зрения экономики. Ведь лечение больных 
редкими (орфанными) заболеваниями сегодня 
сжирает до половины бюджетов здравоохране-
ния некоторых регионов. «Некоторые компании 
создают лекарства для лечения больных, кото-
рых всего 50 человек на страну. Курс лечения 
самым дорогим препаратом в мире стоит 1,6 млрд 
долларов, — рассказывает директор Института 
стволовых клеток человека Артур Исаев. — В 
России на одного пациента с орфанным заболе-
ванием тратят до 20 миллионов рублей в год. И 
чем более редкая болезнь, тем дороже обходится 
ее лечение».

Разумеется, если в России планирование 
рождения заведомо здоровых детей будет постав-
лено на поток, наша система здравоохранения 
существенно сэкономит. «Сегодня технологии 
позволяют планировать рождение детей не только 
без повреждений в хромосомном аппарате, но 
еще и с тканевой совместимостью — например 
если старшему ребенку требуется пересадка 
костного мозга. Одна семья в Питере недавно 
родила такого сына. Конечно, можно говорить о 
попытках создания сверхчеловека; и иногда мы 
даже слышим мнение, что люди не вправе зани-
маться такой селекцией. Однако от прогресса не 
уйдешь. Сегодня генная инженерия дала человеку 
возможность вмешиваться в эволюцию и созда-
вать ранее не существующие у вида признаки. 
Раньше, в процессе естественного отбора, это 
занимало тысячи лет», — говорит Артур Исаев.

И что бы ни говорили сегодня против-
ники генной революции, остановить ее уже 
невозможно. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Новый вариант «Отцов и детей» поя-
вился в РАМТе. Хотя название совсем 
иное — «Кот стыда». Талантливый ре-
жиссер Марина Брусникина поставила 
три пьесы пока мало известных дра-
матургов Урала и Сибири. Женщин, 
между прочим. Однако начинающие 
авторы интереснее маститых препа-
рировали взаимоотношения предста-
вителей разных поколений. Может, 
потому что молодые? Самой младшей 
— 24. С премьерного показа — обозре-
ватель «МК».

Три пьесы — «Кот стыда» (Тая Сапурина), 
«Март» (Ирина Васьковская) и «Ба» (Юлия Ту-
пикина) — играют в два акта прямо на большой 
сцене, у ног зрителей. Зал забит: имя режиссера 
Брусникиной (очень востребована в столичных 
театрах) гарантирует интересное прочтение как 
классической, так и современной литературы. 
В РАМТе это ее вторая постановка, на первую — 
«Лада, или Радость» — трудно попасть. Вторую, 
судя по всему, ждет такая же судьба. 

Итак, у ног зрителей один диван, но очень 
длинный. На нем — герои всех трех пьес, ис-
полняющие разные роли. За их спиной — окно 
с городским пейзажем, посыпаемым снегом. 
Вот и вся декорация Николая Симонова. Ми-
нимализм — основной прием у художника и 
режиссера.

Девчонка лет 16 (джинсы в облипку, куртка, 
шапка на глаза, наушники) время от времени 
приезжает из общаги в свою «трешку», где живут 
мама, бабушка и кот. Судя по обмену короткими 
репликами, родные люди не слышат друг друга. 
Единственный коммуникатор между ними — 
кот, наглая такая животина. Отчужденность в 
семье не от неприязни друг к другу, а от любви. 
По инерции, я бы сказала, по традиции. Опека 
повзрослевшей дочери со стороны старшего 
поколения превращается для нее в обузу и в 
конечном счете пытку, раздражающую ее, с 
одной стороны. А с другой — делающую не-
благодарным созданием: ведь хотят как лучше, 
а получается как всегда — крики и взаимные 
упреки. 

— Летят утки, летят утки и два гуся. Кого 
люблю, кого люблю — не дождуся.

С этой протяжной песни начинается спек-
такль, ей же, но уже в жестком, рэповском ритме 
заканчивается. Она как красная нить пропущена 
через три пьесы и сшивает их накрепко общей 
темой. Ее причины и пытаются вскрыть авторы: 
непонимание между отцами и детьми — это 
результат благополучия, тотального интер-
нетзахвата всех и вся или прогрессирующего 
в новом поколении индивидуализма? А может, 
тираническое чадолюбие — это наша родовая 
черта?

Режиссер Брусникина чрезвычайно умело 
работает с текстом — монтаж реплик, наложе-
ние голосов, разводка партий. Вроде ничего 
действенного на сцене не происходит: герои 
меняются местами на диване кирпичного цвета, 
а внутреннее напряжение растет, зашкаливает. 
Не связанные между собой тексты Брусникина 
связывает мелкими деталями, которые кочуют 
из одной пьесы в другую: например, красная 
коробочка с ювелирным украшением или песня 
«Летят утки...»

Актеры на крупном плане, даже в незна-
чительных ролях. Есть ведущие, на которых 
работает весь ансамбль. И это прежде всего 
Дарья Семенова — в первой части («Кот стыда») 
она играет ершистую дочь, а во второй («Март») 
— мамашу, которая и любит, и тиранит. Нелли 
Уварова — беспутная дочь из «Марта», и Анна 
Ковалева, исполняющая роль бабушки в пьесе 

«Ба». А также Маша Рыщенкова в роли внучки и 
бабушки, Яна Соколовская (мама и невеста).

Интересно, как артисты оценивают 
причинно-следственные связи меж отцами и 
детьми в современном обществе, где они, как 
и все в зале, — были (есть) и отцы (матери), 
и дети?

Даша Семенова (играет и дочь и 
мать): 

— У моей героини, которой по первой пьесе 
15 лет, конфликт связан с желанием повзрос-
леть, но мы знаем, что это псевдожелание. Ведь 
взрослеют, когда принимают, а не отказывают. 
Инфантилизм может быть в любом возрасте, 
кого как накроет. А в «Марте» — возрастная 
роль мамы. И такая «мама», я думаю, может 
проснуться в каждом, мама, у которой свои 
представления, как надо жить по-человечески. 
Она не хочет принять свою дочь, которая не со-
ответствует ее идеалу. В данном случае Любови 
Орловой и Татьяне Дорониной. Не принимая 
дочь такой, какая она есть, она на самом деле 
не хочет принять свою вину — так воспитала.

У меня двое детей, и я сама себя иногда 
ловлю на том, как разговариваю с дочкой — ей 
семь лет, у меня те же интонации, что у моей 
героини. «Ой, только не это, не это! — думаю я 
и пугаюсь: — Стану старой, а дочка будет такой 
же». Этот круг не разомкнуть.

Нелли Уварова (непутевая дочь в пьесе 
«Март»):

— Безусловно, всевозможные гаджеты 
разъединяют поколения. Общий комфорт дей-
ствует также не в пользу объединения: дети 
смотрят на айпадах мультики и родителям не 
мешают, у родителей свои «игрушки». В моей 
грузинской семье, когда не было в стране элек-
тричества, мы сидели за столом со свечкой и чи-
тали книги. А сейчас комфортно стало жить. 

Мы в театре себя узнаем, хотя в жизни не 
отдаем себе отчета, что часто ведем себя имен-
но так, просто в театре все ярче. И в результате 
уходишь из театра с вопросами к себе, забывая 
про героев на сцене. Я бы хотела, чтобы наш 
спектакль воздействовал на зрителя.

Марина РАЙКИНА.

В РАМТе сыграли 
в дочки-матери

ОТЦЫ И ДЕТИ: 
РАЗРЫВ 
ШАБЛОНА

СОВЕТ, ЛЮБОВЬ
И СОВМЕСТИМЫЕ ГЕНЫ
Почему 
при планировании 
ребенка нужно 
проверять себя 
на генетические мутации
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР ЮБИЛЕЙ

КОНКУРС

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Очень твердый камень, 
употреблявшийся для высекания огня. 4. Вы-
вод, сделанный после обследования больного. 
10. Тлетворное воздействие Запада. 11. Пер-
вый химический элемент в формуле этилового 
спирта. 13. Награда победителю кастинга к 
новому сериалу. 14. Мамина подруга в речи 
ребенка. 15. Питомник многолетних цветов. 
16. Часть руки с трудовыми мозолями. 18. 
Античный сосуд, похожий на вазу. 20. Краб, 
«вцепившийся» в волосы. 22. «Резная тарелка» 
из семейства тыквенных. 23. «Канцелярский» 
приятель Самоделкина. 24. Работодатель 
для киллера. 27. Старательный труженик. 30. 
Оратор, благодаря которому подсудимый был 
оправдан. 32. Огородный «самородок», который 
выпалывают. 34. Молодой неопытный матрос в 
речи морского волка. 35. «Аксакал» преступного 
мира. 36. Район в дореволюционной России. 
38. Резкий крик девушки, которая увидела 
мышь. 39. Профессия Винтика из Цветочного 
города. 40. Каждый журнал в подписном ка-
талоге. 41. Жилец, отмечающий переезд. 42. 
Фигурист, которому предсказывают победу 
на турнире.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Танец Ванюш, Тань и Мань 
в песне. 2. Бабочка, безжалостно истребляе-
мая хозяйкой новой норковой шубы. 3. Один-
надцатый месяц года. 5. Служебная собака в 
роли детектива. 6. Искусственная пещера в 
европейских парках. 7. Знак препинания между 
однородными членами предложения. 8. За-
пас, пополняемый при чтении книг. 9. Вампир 
в свите Вия. 10. Неофициальное титулование 
архиерея. 12. Юная особа с персиками на кар-
тине Валентина Серова. 17. Период времени, 
когда возможно судоходство. 19. «Музыкальный 
центр» в автомобиле. 20. Метка, сделанная 
ножиком на стволе дерева. 21. Эгида или мол-
ния, «дополняющие» образ Зевса. 25. Крат-
кое выразительное изречение. 26. Плотная 
клетчатая рубашка с накладными карманами 
«в стиле героев вестерна». 27. «Инвентарь» 
фокусника. 28. «Изучение» кофейной гущи. 29. 
Малоподвижный и бесчувственный человек. 
31. Рикки-Тикки-Тави в сказке Киплинга. 33. 
Борьба японцев в черных поясах. 34. «Боевые 
действия» на колхозных полях. 37. Папка в руках 
следователя. 38. Напиток, который пьянит и 
истину хранит.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фракция. 4. Апостол. 10. Камбала. 11. Рассвет. 13. Вход. 14. Дача. 15. 
Репетиция. 16. Рыцарь. 18. Клятва. 20. Эпиграф. 22. Интервал. 23. Шарлатан. 24. Фарватер. 
27. Мужество. 30. Ракушка. 32. Карета. 34. Монтер. 35. Провинция. 36. Пост. 38. Кейс. 39. 
Туземец. 40. Скандал. 41. Тюльпан. 42. Скорняк.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Форвард. 2. Клад. 3. Имбирь. 5. Пустяк. 6. След. 7. Легавая. 8. Материал. 
9. Проигрыш. 10. Концерн. 12. Тактика. 17. Резервист. 19. Лукавство. 20. Экватор. 21. Фуражка. 
25. Аферист. 26. Рукавица. 27. Машинист. 28. Выстрел. 29. Эксперт. 31. Простак. 33. Аптека. 
34. Мясник. 37. Тушь. 38. Кадр.

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ адвокаты. 

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ сваха. Скидки!

т. 8-925-009-50-45

предлагаю

2 года, 57 см. 
Стерилизована, привита.

Не в вольер.

ЛАСКОВАЯ  НОРОЧКА

8-909-686-43-72

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

продаю

УЧАСТКИ
Егорьевское шоссе, 40 км,

5 км от Гжели, 50 мин.
от ж/д платформы Выхино

www.кузяево.рф 8-985-333-07-55
20.000 руб./сотка до 25 декабря

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

❑ Штудер, Ревокс, 
Награ, иностранный 
проигрыватель 
пластинок б/у
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого!
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы. 
(499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от  экземпляра,
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых! м. "Тверская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых!
т. 8-495-722-75-02

❑ отдых! Юго-Запад!
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ убедительно просим 

откликнуться свидетелей 
драки, произошедшей 
в 23:00 ч. на 
ул. Мироновская 
с торца д. 30/6 13.09.15 г.
т. 8-909-987-87-79

❑ утерян паспорт 
гражданина Ирака 
на имя Ахмед Бакир 
Нуредин. Просьба вернуть 
за вознаграждение. 
т.: 8(985)965-85-24. 
Контактное лицо: Ахмед

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых
м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых
т. 8-985-247-08-47

 отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-792-01-23

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

«Московский комсомолец» продолжает 
конкурс для всех, кто уже подписался и кто 
только собирается подписаться на 2016 год 
на нашу газету. Ответьте на один или не-
сколько вопросов стартовавшей акции и 
получите фирменный сувенир «МК». Лучших 
из лучших ждет уникальная возможность 
посетить редакцию и познакомиться с име-
нитыми журналистами!

Или просто присылайте свои слоганы, по-
священные газете «Московский комсомолец»!

Ответы на вопросы передавайте через 
редакционные подписные пункты (ежедневно 

публикуются в подписном блоке), отправляйте 
по почте на адрес редакции (123995 Москва, 
улица 1905 года, д. 7, стр. 1.) с пометкой на кон-
верте «Конкурс «Хорошее настроение от «МК» 
или высылайте на электронную почту podpiska@
mk.ru.

Ответы будут приниматься до 19 дека-
бря 2015 года! 

Подробности по телефону 8 (495) 665-
40-80.

Дорогие подписчики, ждем ваших отве-
тов! Следующие вопросы вы сможете увидеть 
в номере от 9 декабря. Не пропустите! 

Последний вариант проекта Концепции пре-
подавания русского языка и литературы в 
школе не подлежит переработке, а должен 
быть написан заново, ибо не отвечает по-
требностям страны, живущей по законам 
военного времени. К такому выводу после 
обсуждения документа в Общественной па-
лате пришли специалисты-филологи.

По большому счету эксперты не одобрили 
новых подходов к преподаванию ни русского 
языка, ни литературы. Однако особенно доста-
лось последней.

— Год литературы завершается, и заверша-
ется невесело, — задал тон обсуждению профес-
сор кафедры методики преподавания литературы 
Московского педагогического госуниверситета 
Сергей Зинин. — Мы все время держим оборону 
и вынуждены доказывать очевидные вещи.

В их числе профессор прежде всего назвал 
неприемлемость сокращения перечня шедевров 
классиков, обязательных для изучения в школе, 
до 10 — из-за якобы «недоступности классики 
для понимания современных детей» — и замены 
многих произведений авторов XIX–XX веков со-
временными. Но главной опасностью является 
существенное расширение вариативной части 
программы за счет базовой, заявил он: 

— Это не только разрушит единое образо-
вательное пространство страны, но превратит 
школьный предмет литературу в кружки зани-
мательного чтения. И это в условиях военного 
времени, в которых мы фактически сейчас на-
ходимся! Это удар в спину в военное время, на-
несенный методическими эрдоганами!

Тема «военного времени» в среде филологов 
оказалась неожиданно популярной.

— Концепция плоха тем, что принимает де-
градацию подготовки школьников как данность 
и пытается приспособить к ней курс школьной 
литературы. Так в военное время мы получили 
пораженческий документ, — дополнил ведущий 
научный сотрудник Института мировой литера-
туры им. Горького Александр Гулин.

— Кстати, во время Великой Отечественной 
войны количество часов, отведенных на изучение 
литературы в школе, было увеличено, потому что 
литература наша — нравственная и патриотич-
ная! — поставила точку в дискуссии профессор 
кафедры филологического образования Москов-
ского института открытого образования Наталья 
Кутейникова.

В отличие от литературы раздел, посвя-
щенный изучению русского языка, обсуждали 

в мирных терминах, хотя и тут можно было 
вспомнить, что во время войны для солдат 
действующей армии огромным тиражом вы-
пустили специальное пособие по русскому. То 
же, к слову сказать, впору сделать и сейчас: 
«великий и могучий», по словам специалистов, 
знают сейчас так плохо, что это мешает освое-
нию других предметов даже теми россиянами, 
у кого русский родной. Между тем в концепции, 
по словам русистов, «вне поля зрения осталось 
содержание предмета на всех этажах изуче-
ния русского языка от младшей до старшей 
школы». 

Хуже того. В старших классах, подчеркнула 
глава Центра филологического образования Ин-
ститута стратегии развития образования Ольга 
Зайцева, «обучение русскому языку полностью 
заменила подготовка к ЕГЭ. В итоге вузы вы-
нуждены вводить для первокурсников специ-
альные курсы по культуре речи. А что говорить 
о грамматике: выпускники школы сегодня пишут 
со страшными ошибками!»

Главным камнем преткновения в концеп-
ции оказалась идея развести преподавание 
русского языка в школе на базовый (разговор-
ный) и продвинутый уровень. Это неизбежно, 
т.к. грамматика уходит в прошлое, дают понять 
авторы концепции. Между тем есть серьезные 
опасения, что продвинутый уровень будет вос-
требован лишь 0,05% выпускников, поступающих 
на филфаки, а на базовый перейдут все осталь-
ные. При этом по полному профильному уровню 
в России работает лишь 4% школ, в то время 
как остальные, также называющие себя про-
фильными, на самом деле работают по профилю 
редуцированному, или сокращенному, уточнила 
председатель Федеральной предметной комис-
сии по русскому языку Федерального института 
педагогических измерений Ирина Цыбулько. Так 
что и пресловутые 0,05% не получат всего, что 
им полагается.

Что же выйдет в результате? И до каких пре-
делов можно упрощать обучение граждан страны 
ее официальному национальному языку, кивая 
на изначально низкий уровень обучаемых?

— Упрощать программу, ссылаясь на плохую 
подготовку школьников, странно, — не сомне-
вается учитель московской гимназии №1516 
Алексей Федоров. — Это как если бы главная 
проблема футбольной команды состояла в том, 
что она медленно бегает. А тренер на этом осно-
вании решил сократить тренировки по бегу.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МК»
Отвечай на вопросы, получай призы!

Общественная палата приравняла перо к штыку

ШКОЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА  
ПО ЗАКОНАМ ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ

ВОПРОСЫ ОТ КОРРЕСПОНДЕНТА «МК» АЛЕКСАНДРА ДОБРОВОЛЬСКОГО:
■  Если перелистать старые подшивки московской «молодежки», можно ли найти в них 

репортажи фронтовых корреспондентов нашей газеты с мест боев с гитлеровцами 
на ближних подступах к столице?

■  На страницах молодежной газеты самых первых лет ее существования можно 
встретить порой очень непривычные и непонятные для современного читателя 
слова. Например, «пикор» и «ячкор». Что они обозначают?
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12 декабря в 11:00 Гуманитарный факультет 
МФЮА приглашает старшеклассников к знаком-
ству с профессией психолога. Преподаватели 
Московского финансово-юридического уни-
верситета МФЮА  дадут ребятам навыки пси-
хологического тестирования для определения 
характера, выявления способностей к обучению 
и творчеству, проведут профориентационное 
тестирование. Помощь в выявлении талантов у 
молодых людей — одна из важных задач МФЮА. 
В Университете студенты изучают не только 
науки, связанные с выбранной профессией, но 
и получают образование в сфере культуры, по-
гружаясь в особую культурно-образовательную 
среду, созданную  в МФЮА. Для этого в вузе 
работают Музей «Дворянское собрание», театр, 
систематически организуются художественные 
выставки и встречи с интересными людьми, 
научные и творческие конкурсы. Студенты 
Университета в рамках внеаудиторной работы 
выбирают занятия сообразно собственным на-
клонностям и талантам. 

Мастер-класс от психологов МФЮА прой-
дет по адресу: ст.м. «Семеновская», Измайлов-
ское шоссе, д. 3, стр.1.

(495) 221-10-01, www.mfua.ru

ПСИХОЛОГИЯ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ
В МФЮА. ПОЗНАИ СЕБЯ И ДРУЗЕИ

М МФЮА й

РЕ
КЛ

АМ
А

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе., д. 118
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
8 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 8
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
9 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у магазина «Магнит»
10 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5

м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 19
м. «Динамо», южный выход

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
7–11 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4

ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
Специально для вас с 3 по 13 декабря в рамках Всероссийской декады подписки  

во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья, в редакционных подписных пунктах «МК» 
проходит акция — В ТЕАТР с «Московским комсомольцем»!

Чтобы стать счастливым обладателем билета в театр или одного из фирменных подарков от 
газеты, достаточно в период акции выписать «МК» на 2016 год, позвонить в редакцию, ответить на 
один простой вопрос о газете, и все — вы победитель! Информацию об организаторе акции, правилах ее 
проведения, количестве подарков, сроках, месте и порядке их получения вы можете уточнить в будни с 10 до 
16 часов по телефону редакции (495)665-40-80. 
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Уже более четверти века на улице Радио, 
далеко от всех метро, существует необыч-
ный театр с длинным названием «Сопри-
частность». Но несмотря на удаленность, 
несмотря на верность «консервативным 
устоям» (и без заигрывания с модой!), театр 
этот всегда полон и востребован, посколь-
ку именно там, идя на Чехова, вы увидите 
Чехова, идя на Диккенса — Диккенса, и так 
же с Достоевским... В «Сопричастности» 
уважают слово и пекутся о том, чтобы оно не 
утрачивало первоначальный смысл — а это 
куда сложнее, чем наполнить его десятком 
новых смыслов на злобу дня. А всё потому, 
что худрук и основатель театра Игорь Си-
ренко сам прошел мощную школу, которая 
дает ему силы сохранять сопричастность 
русскому репертуарному театру.

— Игорь Михайлович, 
я с удивлением для себя 
обнаружил, что вы аж 
в 1957 году поступали 
в Московское цирковое 
училище. Что дала вам 
цирковая школа, как при-
годилась в жизни?

— Цирк — школа всему. Я учился у больших ма-
стеров: Марк Соломонович Местечкин, Сергей 
Каштелян — какие имена! В это же время выпу-
скался Леонид Енгибаров, с которым я близко 
дружил. Тогда только начиналась его блестящая 
карьера; все на гастролях за рубежом бросались 
в магазины, а он покупал билет и шел на Чарли Ча-
плина. Так что я стал свидетелем Цирка с большой 
буквы — высокого искусства, которое научило 
меня невероятной профессиональной дисци-
плине и любви к своему делу. В моем случае все 
это гармонично перешло к театру, к кулисам и, 
безусловно, очень помогло...
— Тем более вы оказались не где-то там, 
а в Театре им. Маяковского, у самого Николая 
Павловича Охлопкова!
— Поскольку цирковое я окончил с отличием, 
это дало мне право поступать в театральный ин-
ститут. Меня принял Борис Захава. И вот сейчас 
ровно 50 лет, как я закончил Щукинское училище; 
кстати, мы, выпускники, недавно собирались: 
с моего курса Александр Калягин, Валя Смир-
нитский, другие замечательные артисты... И вот 
такая фортуна — меня принял в театр сам Охлоп-
ков; кстати, я был последним молодым актером, 
которого он взял. Затем последовал прекрасный 
дебют в Театре им. Маяковского — я играл вместе 
с народным артистом Александром Хановым 
роль Креонта в спектакле «Царь Эдип». 
— Где же сейчас такие Охлопковы?..
— Эх… Мое самое сильное впечатление той 
поры — охлопковский «Гамлет» (1954), я ночь не 
спал, думая об этом спектакле — такой он был 
силы. Охлопков сам был высокой личностью и 
окружал себя личностями. А какую драматур-
гию брал — Шекспира, Еврипида! Охлопковская 
школа формировала тебя как сильного и разно-
стороннего художника, ведь Николай Павлович 
чувствовал индивидуальность, не боялся конку-
ренции, и благодаря этой школе я спустя годы 
смог открыть свою «Сопричастность»...
— В какой момент в Сиренко-актере про-
снулся Сиренко-режиссер?
— Я сыграл в театре Маяковского более 60 ро-
лей, получил там заслуженного артиста, играя 
и Митчела в «Трамвае «Желание», и Простого в 
«Энергичных людях» Шукшина — короче говоря, 
ведущие роли в театре. Но пришел момент, ког-
да я понял, что Гончаров дальше мне жизни не 
даст, надо было искать свой путь... Не будешь же 

конкурировать с мастером. Он мне так и сказал: 
«Игорь, ищи свою дорогу». И я пошел своим, хотя 
и трудным путем, не приспосабливаясь. Был ди-
ректором Театра им. Пушкина, был директором 
и очередным режиссером Театра им. Гоголя. 
И с божьей помощью в конце концов получилось 
выстроить свой театр на улице Радио.
— В 101-й раз у вас спрошу: почему такое 
необычное название?
— Вы понимаете, что творилось на дворе в 90-е 
годы... рушились все устои. А мне хотелось быть 
сопричастным нашему великому русскому теа-
тру, великой русской литературе, всему, что 
связано с нашей великой нацией. Поэтому с 
первого дня и до сих пор в нашем театре живет 
доверительная интонация: зал небольшой, люди 
сидят в абсолютной тишине, прислушиваясь к 
собственной душе... То есть сопричастность — 
это сопереживание. Помноженное на мощный 
репертуар: Горький, Рощин, Достоевский, сейчас 
последняя премьера «Цветы запоздалые» по 
Чехову в постановке Светланы Мизери.
— Кстати, в чем для вас феномен Чехова? 
— Его феномен в том, что он нам недоговаривает, 
дает возможность дожевать, додумать; поэтому 
он вечный, и этим он интересен. Сам он знает от-
вет. Но не говорит. Думай как хочешь. Определяй 
диагноз сам. Его хочется читать еще и еще, а он 
говорит: всё, хватит! И ставит точку.
— Как сейчас складываются взаимоотно-
шения с публикой?
— Сложность нынешнего времени в том, что вот 
приходят люди к нам на спектакль и говорят: ой, 
мы не ожидали! Потому что зрители зачастую и в 
театры-то перестают ходить, потому что размы-
вается глубинная театральная сердцевина, когда 
тебе что-то идет прямо в сердце, когда актер и 
зритель соединяются, и ты об этом спектакле 
думаешь весь вечер, всю ночь и наутро думаешь. 
Где сегодня такой театр? Да, жизнь очень непро-
стая. Конечно, в «Сопричастность» не бегут все 
как мухи на мед, рекламы практически нет... Но 
при этом шесть толстых томов отзывов! Несмотря 
ни на что, тяга к духовности в театре у зрителя 
сохранилась. Но, повторяю, у зрителя вера в 
театр как в явление утрачена. Так и говорят: «Тут 
знакомые позвали — ну пошли. Что в итоге? Уйти 
вроде неудобно, а высидеть нет сил».
— У вас сейчас пять ролей в своем театре — 
от Фирса до Лира. Сколь жесткий вы цензор 
сами для себя?
— Невозможно было бы что-то сделать без заме-
чательных актеров-единомышленников, которые 
очень помогают. У нас торжествуют терпимость, 
взаимопонимание и желание делать одно дело. 
И только благодаря моим друзьям-актерам я вер-
нулся в профессию — ведь столько лет не играл! 
Без поддержки было б невозможно брать такие 
образы, как Лир, а его я как раз сыграю в свой 
юбилейный вечер. И я вас от души приглашаю!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«ФЕНОМЕН ЧЕХОВА 
В ТОМ, ЧТО ОН 
НЕДОГОВАРИВАЕТ»
Худруку театра 
«Сопричастность» 
Игорю Сиренко — 75
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Объявление: 55-летняя женщина, мать 
троих программистов, просит кого-нибудь 
непсихованного научить ее Интернету.

Министр сельского хозяйства обещал на-
кормить россиян. По самым скромным 
подсчетам, его денег хватит на три года.

Занимательная механика. Передача бо-
гатого жизненного опыта, накопленного 

старшим поколением, непутевому млад-
шему относится к ременным передачам.

Очередь к психиатру можно отличить по 
бахилам: не у всех они на ногах.

— Ты совсем не интересуешься нашим 
сыном: чем он увлекается, как у него дела 
в школе.
— Так погоди, то есть тот парень, которо-
му я даю денег, чтобы он ходил за пивом 
во время футбола, — это не карликовый 
дворецкий?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бакулев Александр (1890–1967), хирург
Том Вейтс (1949), музыкант
Вельяминов Петр (1926–2009), актер театра и 
кино, народный артист РСФСР 
Габович Михаил (1905–1965), артист балета, 
народный артист РСФСР
Мазаев Сергей (1959), музыкант, солист группы 
«Моральный кодекс»
Джон Терри (1980), английский футболист, капи-
тан лондонского «Челси» и сборной Англии
Феклистов Александр (1955), актер театра 
и кино
Фурцева Екатерина (1910–1974), министр 

культуры СССР, секретарь ЦК КПСС
ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье местами небольшой 
дождь; ночью облачно с прояснениями; днем 
облачно. Ветер ночью юго-западный, западный, 
9–14 м/с, местами порывы до 21 м/с, днем юго-
западный, западный, 10–15 м/с, местами порывы 
до 23 м/с. Температура ночью в Москве 3..5°, 
днем в Москве 6..8°. 
Восход Солнца — 8.40, заход Солнца — 16.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается слабая магнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК
Меж дународный день гра ж данской 
авиации.
1732 г. — в Лондоне открыт королевский театр 
Ковент-Гарден.
1769 г. — День Георгиевского креста:  Екатерина 
II учредила «Военный орден Святого великому-
ченика и Победоносца Георгия».
1941 г. — нападение японских ВВС на американ-
скую военно-морскую базу Перл-Харбор.
1944 г. — в Чикаго принята и подписана Конвен-
ция о международной гражданской авиации.
1988 г. — землетрясение в Армении, около 25 
тысяч человек погибли.
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уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТМуЗЫКАлЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАсПАРЯНОМ ЭКСКЛЮЗИВ

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!

PH
O

TO
XP

RE
SS

У всех кризис, все в смятении, кругом 
санкции, самоизоляция и задиристая 
милитаризация, шоу-бизнес проедает 
последнее, что было нажито непосиль-
ным трудом в тучно-нефтяные годы 
корпоративной благодати... И только 
Аните Цой все нипочем: с девизом «нам 
трудно, а мы крепчаем» поп-звезда 
развила настолько кипучую деятель-
ность, что в оторопь впадают не только 
ее коллеги по артистическому цеху, но 
и масс-медиа. 

Музыкальные телеканалы, к примеру, чешут 
репы, не понимая, что делать теперь не просто 
с клипом, а с целой «видеоэпопеей» «Без ве-
щей», которой певица с фонтанирующей энер-
гией решила сопроводить выпуск одноименно-
го нового альбома — шестого в ее творческой 
биографии. 

То есть просто снять очередной клип о люб-
ви (как и все, по телику даже и не знают часто, 
о чем же еще!) она, видите ли, не могла. Самой 
гуттаперчевой из поп-звезд (судя по выкрута-
сам в былом цирковом телепроекте), ей надо 
было так же, как и под куполом цирка, устроить 
цирк музыкальный — размять и размусолить 
акробатическо-пластической гуттаперчевостью 
всю историю эволюции этой самой любви, ее 
трансформации от зарождения к угасанию, от 
радостей к истерикам, от прощений к проща-
ниям — обо всех, в общем, этапах, которые в 
этом болезненном состоянии проходят в своей 
жизни мужчина и женщина. Таких этапов мадам 
Анита, собственному браку которой стукнула 
серебряная четверть века, насчитала аж четыре. 
И каждому из них, соответственно, посвятила от-
дельную песню с отдельным клипом, объединив 
все единым названием и драматургией: «Исто-
рия одной подписи» (про загс, надо понимать), 
заглавный «Без вещей» («конфетно-букетный» 
период с соплями и слюнями), «Мой никотин» 
(с теми же соплями, но в стадии, когда «милые 
бранятся — только тешатся») и «Отпускала» 
(когда сопли и слюни сменяются уже невыно-
симым белужьим воем, что приводит в итоге к 
постижению жизненной мудрости).

У эстрадников обычно такая история уме-
щается в три-четыре (ну пять как максимум) ми-
нут. Анита же растянула удовольствие почти на 
20 с четырьмя, извините, актами, чем и вогнала в 
смятение музыкальные телеканалы, потому что, 
отсмотрев «продукт», они поняли, что хотят все 
и сразу, но не знают, как впихнуть это в жесткие 
рамки эфирных правил, когда один клип — один 
артист. Повинными в таком ажиотаже вещателей 
оказалась не только исполнительница, но, конеч-
но, и режиссер Алан Бадоев, работы и почерк 
которого уже давно стали предметом культа в 
жанре вообще и в творчестве певицы в частности. 
Знаменитый «триптих стихий», венчавшийся «Мо-
литвой», стал в свое время не только прорывом 
для Аниты, но и событием в мире клипмейкерства. 
Возрожденное после некоторой паузы сотрудни-
чество двух творческих «авантюристов» не только 
принесло г-же Цой награду за «лучший видеоклип 
года» («Мой воздух, моя любовь»), но и стало 
частью упомянутого бурного «ренессанса» у ар-
тистки, который так смущает теперь шоу-бизнес, 
пребывающий преимущественно в паническом 
состоянии, глубокой депрессии и апатии. 

Анита же на контрасте демонстрирует не 
только кипучесть натуры и творческую пред-
приимчивость, но, как назло, насыщает свой 
«ренессанс» выразительной радужностью лихого 
пин-апа, словно вокруг сплошное диско, счастье 
и благодать. Уже раскрученные «МВМЛ» и «Лето, 
латте, любовь» вошли, разумеется, органичной 
частью в музыкальное тело и нового альбома. 
Теперь даже в минорных партиях и страдательных 
балладах у г-жи Цой царит сплошной мажор, где 
«на стыке жанров» традиционная поп-музыка 
превращается в аппетитный фьюжн с бодрящими 
приправами этники, электроники, соула, сочных 
бэков и отточенных аранжировок, а в своем визу-
альном воплощении — в изощренные сценарные 
и эстетские фантазии режиссера Бадоева, при-
думавшего не только извалять бедную Аниту в 
черной тошнотворной жиже, демонстрируя, как 
черно на душе у героини (от каверз любви), но и 
показать первую брачную ночь глазами… детей. 
Бедная, бедная Мизулина… 

В нокауте, однако, могут оказаться не только 
телеканалы и думская комиссарша Антисекс, но 
и рядовые потребители музпродукта, поскольку 
придумать, что же из выставленного с такой ще-
дростью на музыкальный прилавок определить 
в текущие хиты, будет крайне затруднитель-
но — глаза-то с ушами разбегаются. Ладно бы 
на этом и заканчивались плевки Аниты Цой на 
штампы приличия и законы шоу-бизнеса! Но 
она еще умудрилась и вероломно презреть все 
корпоративные правила (гласные и негласные), 
тайно задумав выдвинуться в кандидатки на 
участие в «Евровидении-2016» в Стокгольме, 
о чем «ЗД» недавно сообщала. Ситуация пока 
заморозилась в нервно-затаенном дыхании окру-
жающего поп-мира, но взрывное ее развитие 
может последовать в любую минуту. Держим 
руку на пульсе…

Поп-звезда завела 
в тупик шоу-бизнес 

и телеканалы

АНИТА ЦОй 
ОсТАлАсЬ 

«БЕЗ ВЕЩЕй»

8 декабря, вторник
В 12.30 состоится пресс-конференция 

директора Гидрометцентра России Ро-
мана Менделевича ВИЛЬФАНДА. 

Какая погода ожидает жителей Москвы 
и регионов в ближайшее время? Правдивы 
ли прогнозы о том, что эта зима будет самой 
холодной за последние годы? Ждут ли сто-
лицу обильные осадки? Порадует ли погода 
по-настоящему зимним снегом в новогоднюю 
ночь? Как необходимо развивать метеороло-
гическую науку и технику, чтобы прогнозы 
синоптиков чаще оправдывались?

Аккредитация для СМИ по телефону 
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

Вход только для представителей 
СМИ при предъявлении паспорта и пресс-
карты, подтверждающей принадлеж-
ность журналиста к СМИ, от которого он 
аккредитован. 

ГОсТИ

БуДЕТ лИ ЗИМА?

  Ровно 70 лет назад завершился 
триумфальный визит чемпиона 
СССР московского «Динамо» на 
родину футбола — в Великобрита-
нию. Заключительный матч турне 
прошел 28 ноября, но нелетная по-
года помешала отбыть сразу. Лишь 
8 декабря 1945 года на внуковском 
аэродроме состоялся грандиозный 
митинг, где славных динамовцев 
приветствовали, как было положе-
но в те времена. Об историческом 
турне по просьбе «МК» вспомнил 
старейший спортивный журналист, 
автор книг про Льва Яшина и дру-
гих знаменитых спортсменов Алек-
сандр СОСКИН.
Напомню результаты. Динамовцы провели 

в Англии, Уэльсе и Шотландии четыре матча, из 
которых два выиграли — у «Кардифф-сити» (10:1) 
и «Арсенала» (4:3), а два закончили вничью — с 
«Челси» (3:3) и «Глазго Рейнджерс» (2:2).

Блистательное турне имело для меня лич-
ную окраску. Помню, как 10-леним школьни-
ком лишь упрочил тогда симпатии к «Динамо», 
а стал болельщиком этой команды во время 
первого послевоенного чемпионата страны, 
проходившего в мае–октябре, как раз перед 
высадкой знаменитого русского футбольного 
десанта в Лондоне. Выбрал «Динамо» из чув-
ства противоречия: сосед по коммунальной 
квартире Олег, малый на два года старше, был 
почитателем ЦДКА. Тогда о популярнейшей 
довоенной команде «Спартак» было почти не 
слышно, судачили только о легендарных братьях 
Старостиных, арестованных, как позже выяс-
нилось, в начале войны, а мальчишкам вроде 
меня они казались сказочными персонажами. 
В год окончания войны, где в разгроме фашиз-
ма особо отличились советские войска, было 
принято и даже модно болеть за представляв-
шую их команду Центрального Дома Красной 
Армии, которую предпочитало большинство 
любителей футбола. А «мильтонов», как тогда 
называли милицию, недолюбливали. Неприятие 
стандартов в поведении, желание отойти от 
них привело меня в стан главных армейских 
конкурентов — динамовцев.

Когда те оказались в гостях у родоначальни-
ков мудрейшей и интереснейшей из спортивных 
игр, я удобно устраивался у черной тарелки 
репродуктора, заменявшей в обычных, прямо 
скажем, бедноватых семьях радиоприемник 
(а телевизоров вообще еще не существовало) и 
в дни динамовских матчей пытался расслышать 
сквозь немалый треск из далекой Англии глухо-
ватый басок незабываемого радиокомментатора 
Вадима Синявского. Репортаж из окутанного 
туманом Лондона с матча против «Арсенала» 
он вел прямо от кромки поля — иначе мяча ему 
не было бы видно, как не было видно игрокам, 
находившимся на противоположном участке 
футбольного прямоугольника.

Когда в конце 50-х я заделался футбольным 
репортером и обозревателем, много раз рас-
спрашивал о пребывании в самом логове фут-
бола, где он появился на свет, многих участников 
триумфальной поездки, в частности, Василия 
Дмитриевича Трофимова, который из-за травмы 
сыграл лишь один, да и то неполный матч, так 
что как профессионал вынужден был оценивать 
противоборство и особенности действий англи-
чан с трибуны. Впрочем, Трофимов, известный 
на наших стадионах по прозвищу Чепец (Чепчик), 
игрой англичан был не слишком впечатлен, от-
давая дань почитания баскам, приезжавшим 
в СССР еще до войны — в 1937 году. А вот са-
мый запомнившийся британцам из гостей вра-
тарь Алексей Хомич давал мне интервью для 
справочника-календаря «Футбол-1975». Помню 
по давней беседе, что наряду с сюжетом и со-
держанием матчей больше всего его поразило 
то обстоятельство, что всем динамовцам для 
выезда купили одинаковые шляпы, костюмы и 
даже одинаковые носки (клубной гражданской 
одежды тогда не знала и Англия). 

А годом раньше этой беседы, когда Хомич 
уже был моим коллегой, правда, не с авторучкой, 
а с фотоаппаратом, он, выехав, как и я, на чем-
пионат мира в ФРГ (в качестве корреспондента 
еженедельника «Футбол»), познакомил меня с 
английским участником исторических встреч 
в самой колыбели футбола. Это произошло 
накануне финального матча в старой ратуше 
Мюнхена, где оргкомитет чемпионата мира 
устроил прием для прессы, прибывшей для 
освещения грандиозного форума. 

Вдруг вижу: к моему спутнику ринулся с 
объятиями высокий седовласый джентльмен, 
опиравшийся на массивную трость. Алексей Пе-
трович представил его мне. Фамилия господина 
была известна вашему покорному слуге давно, 
еще из репортажей прославленного Синявского. 
Так в шикарном зале мюнхенской ратуши почти 
30 лет спустя передо мной предстал знаменитый 
в свое время английский футболист Бернард 
Джой, в памятном турне «Динамо» выступавший 
за лондонский «Арсенал». 

Мюнхенский собеседник не уставал отпу-
скать комплименты динамовцам и сетовал, что 
они оказались для него и коллег неуловимы, то и 
дело выскальзывая из-под контроля. Ветераны 
британского футбола в ходе турне и позже по 
особому счету оценивали скорость и продуктив-
ность динамовских действий, построенных на 
блуждании по полю, но не хаотичному, а вполне 
продуманному, что совершенно запутывало 
хозяев абсолютной непривычностью. В рамках 
господствовавшего тогда варианта тактической 
системы «дубль-вэ» родоначальники действо-
вали лишь на наигранных позициях.

Преимущество «Динамо» было заметно уже 
в дебютном матче против «Челси», но заслужен-
ная победа уплыла (3:3) из-за плохих ударов. 
В следующих играх динамовцы, похоже, стали 
бить по воротам точнее, и успеха не пришлось 
долго ждать. Особо сильное впечатление про-
извел выигрыш у «Арсенала», который к тому 
же, получив усиление со стороны, фактиче-
ски представлял собой вариант национальной 
сборной. В стартовом поединке за «Челси» тоже 
мастерски сражались игроки сборной Англии, 
а именитый центрфорвард Томми Лаутон как раз 
перед прибытием динамовцев сменил клубные 
цвета «Эвертона» и пополнил «Челси» за бе-
шеную по тем временам трансферную сумму 
14 тысяч фунтов.

Интерес к динамовскому визиту был такой 
колоссальный, что мест в стартовой встрече 
на «Стэмфорд бридж» явно не хватало. Часть 
публики даже оккупировала довольно хрупкую 
крышу главной трибуны, так что несколько чело-
век свалилось вниз — слава богу, обошлось без 
членовредительства. Других зрителей прельща-
ло месторасположение вплотную за воротами 
Хомича, куда были впущены любопытные, в 
основном прорвавшиеся безбилетники, которые 
жаждали узнать, что за бутылочку прислонил 
Тигр, как величали британцы советского врата-
ря, к стойке своих ворот. Собравшихся немало 
разочаровал полисмен, расхаживавший позади 
лицевой линии. «Water» (вода), — произнес он, 
отхлебнув из горлышка. Оказывается, людям 
наивно казалось, что это водка или виски.

Но значительно сильнее, чем поведенче-
ские детали, публику занимали таинства игры, и 

гости дали обильную пищу для размышлений. 
Еще совсем недавно действующий футболист, 
а ко времени прибытия «Динамо» известный 
комментатор Чарльз Бучан не уставал подме-
чать в прессе невиданные доселе на островах 
новшества. Маневренность и комбинационные 
способности московских футболистов, каза-
лось, не знали границ. В то же время местным 
наблюдателям бросалась в глаза заточенность 
своих игроков в основном на индивидуальные 
проявления. Чарльз Бучан с коллегами заклю-
чали, что у русских есть чему поучиться.

На игровой и волевой потенциал своей 
команды уповал перед отъездом и динамовский 
тренер Михаил Якушин. В 40-е годы все наши 
клубы, выезжая за рубеж, непременно получали 
кадровую подпитку.

Не стал исключением даже вполне безобид-
ный выезд «Спартака» в 1940 году в Болгарию. 
А в случае с «Динамо» и речи об ином подходе 
быть не могло. В Кремле, когда Якушин явился на 
беседу к куратору спорта Клименту Ворошилову, 
он отдавал себе отчет, что в правительственных 
кабинетах спорить не принято, но внутренне 
смирился с усилением «Динамо» только потому, 
что некоторые игроки динамовской «основы» 
заболели (Малявкин) или были травмированы 
(Трофимов). Так что в помощь оказались при-
званы рослый правый крайний Евгений Архан-
гельский из ленинградского «Динамо» и дерзкий 
дебютант сезона левый инсайд Всеволод Бобров 
из ЦДКА — основного конкурента столичного 
«Динамо» в первенстве СССР.

Спортивные и игровые достижения дина-
мовцев наложились в то время на результаты 
героических усилий советских войск во Второй 
мировой войне. Чувство благодарности оку-
тывало всю атмосферу пребывания советских 
спортсменов в Британии. А в январе 1946-го пре-
зидент ФИФА Жюль Римэ (Франция) не только 
сменил гнев на милость, дав наконец согласие 
на прием СССР в эту крупнейшую междуна-
родную спортивную организацию, но и внес 
в ее устав пункт, по которому представитель 
страны-освободительницы получал постоян-
ное место старшего (попросту первого) вице-
президента ФИФА.

Очевидцы свидетельствуют, что накануне 

и в ходе динамовского пребывания на островах 
ажиотаж вокруг него в Лондоне и других бри-
танских городах был неимоверный, а значение 
динамовскому выступлению в истории британ-
ского футбола позже было придано такое, что 
след не затерялся до сих пор. Уже в наше время 
(середина 90-х) послевоенной динамовской 
поездке было посвящено объемное исследова-
ние — Passovochka. Благодаря отечественным 
энтузиастам оно совсем недавно было пере-
ведено на русский.

Не забуду, как обрадовался чуть раньше и 
другому книжному сюрпризу, ожидавшему меня 
в США. На рубеже 60-х и 70-х годов прошлого 
века параллельно в Нью-Йорке и Лондоне появи-
лась увесистая «Иллюстрированная история 
мирового футбола», подготовленная англий-
скими специалистами. Как же мне, в юные годы 
футбольному болельщику, а в конце 1960-х уже 
обозревателю, вмастили организаторы поезд-
ки в США советских спортивных журналистов, 
одарив именно этим бесценным фолиантом. 
И солидная глава в нем посвящена динамов-
скому путешествию на родину футбола в год 
победоносного завершения войны.

У нас же интерес к этому визиту в дни его и 
сразу после завершения был колоссальный, но 
потихоньку затухал. В 1946 году вышла малообъ-
емная брошюра «19:9». В том же году театралам 
была явлена музыкальная комедия «Одиннад-
цать неизвестных» Никиты Богословского в 
Театре оперетты. Но следующим поколениям 
интересующихся достались лишь крохи — от-
дельные заметки в сборниках статей.

Новое время либо упорно молчало об этом 
событии футбольной истории, либо обходилось 
без сильных слов и эмоций, на которые оказа-
лись способны даже сдержанные англичане. 
Лишь в 2000 году появилась опять-таки мало-
объемная книжица «19:9. Взгляд сквозь годы». 
Некоторые из современных историков, к сожа-
лению, принимались искажать правду. Кое-кто 
договорился до того, что Англия в последний 
военный год в футбол на высшем уровне якобы 
не играла. Однако это не соответствует действи-
тельности. При всех сложностях послевоенного 
футбольного старта и задержке возобновления 
календаря в высшем дивизионе ведущие клубы 
сражались в региональных лигах.

Чемпионата страны это не заменяло, но 
говорить о неподготовленности ко встрече с 
русскими футболистами тоже не приходится. 
Еще как готовились, при этом принимать «Дина-
мо» возжелало немало сильных клубов, так что 
секретарь АФА (Английской ассоциации футбо-
ла) Стэнли Роуз, в будущем президент ФИФА, 
вынужден был делать сложный выбор.

Предпочтение получили такие столичные 
«штучки», как «Челси» и «Арсенал», плюс команды 
из индустриальных мегаполисов — «Кардифф-
сити» из шахтерской столицы Уэльса и силь-
нейший клуб Шотландии — «Рейнджерс», из 
города-работяги Глазго. Таким образом, при-
нимались во внимание не только спортивные, 
но и классовые интересы.

Некоторые знаменитости из игроков ак-
тивно предлагали свои услуги. Поняв, что его 
родному «Стоук Сити» динамовцев принимать 
не светит, популярный Стэнли Мэтьюз пред-
ложил свои услуги менеджеру ослабленного по 
военным причинам «Арсенала» Аллисону.

Турне «Динамо» состоялось в год окончания 
кровопролитной войны, увенчанной разгромом 
германского фашизма. Решающую роль со-
ветского народа в победе антигитлеровской 
коалиции осознавали, в отличие от теперешних 
времен, и в странах-союзниках. Причем власть и 
простые люди в этой оценке были единодушны. 
Вот почему советскую спортивную делегацию 
принимали так торжественно и одновременно 
радушно.

Англичане же, которые в дореволюцион-
ные годы заразили русских своей забавой на 
зеленых газонах, когда приезжали работать 
на предприятия в Москву, Питер и другие го-
рода, хотели глянуть, каковы результаты этого 
обучения. И установили, что ученики добились 
огромного прогресса. Если в начале ХХ века 
наши предки проигрывали англичанам порой с 
двухзначным счетом, то ближе к его середине 
сражались с учителями практически на равных, 
а кое в чем превосходили их. Они открыли новые 
горизонты охотой к перемене мест, которую 
известный наш теоретик и практик футбола 
Б.А.Аркадьев еще в 1940 году, приведя сто-
личное «Динамо» к победе в довоенном пер-
венстве страны, окрестил «организованным 
беспорядком».

Резонанс выступлений «Динамо» на ро-
дине футбола приобрел громкое звучание, по-
тому что отцы-основатели, что были покорены 
разнообразными, маневренными действиями 
с молниеносной сменой позиции, доселе не-
ведомой среди британских профессионалов. 
Они позиций не варьировали, каждый двигался 
по своему желобку. Такие новшества, привне-
сенные в их родную игру, произвели в Лондоне 
подлинный фурор.

Вот что писал многолетний президент На-
циональной хоккейной лиги (НХЛ) канадец Кла-
ренс Кэмпбелл после суперсерии СССР–Канада 
1972 года: «Советская сборная только что на 
нашем же льду поставила нас на место точно 
так же, как русское «Динамо» — подаривших 
миру футбол англичан на их полях в 1945 году. 
Я тогда работал в Лондоне и видел это своими 
глазами». Добавлю к этому мнение, вычитанное 
у самих англичан: «Динамовцы утерли нам нос 
значительно раньше сборной Венгрии, разгро-
мившей (6:3) английскую национальную команду 
на «Уэмбли» в 1953 году». Принимая во внимание 
сказанное, трудно удивляться, что футбольная 
суперсерия «Динамо» 1945 года обрела такой 
громкий исторический отзвук.

Победоносной миссией на Британских 
островах динамовцы, по сути, нанесли Советский 
Союз на футбольную карту мира, что отметила и 
Международная федерация футбола (ФИФА) — 
после выжидания и бездействия предвоенных 
лет она первой из международных федераций 
открыла двери для советских спортсменов. 
Принимая такое решение, президент ФИФА 
Жюль Римэ (Франция) и его коллеги руковод-
ствовались главным образом общественными 
мотивами. Это был знак благодарности герои-
ческому народу страны-освободительницы. 
Но учитывались и замечательные выступления 
«Динамо» на родине футбола, которые мудрый 
старый президент ФИФА тщательно отслеживал, 
благо французская пресса широко освещала 
турне.

А что же с прославленным клубом 
сейчас?

Топ-администраторы заметно подводи-
ли «Динамо» долгие годы, начиная еще с 80-х, 
не говоря о новом времени, — независимо от 
того, господствовал старый, ведомственный, 
или модный коммерческий крен в управлении. 
Для улучшения ситуации нужно обеспечить в 
первую очередь подбор профессиональных 
управленцев. Полагаю, что футбольному клубу 
«Динамо» эта задача под силу.

Александр СОСКИН.

Правь Британией,

«Динамо»! 70 лет назад 
завершилось 
легендарное 
турне советских 
футболистов

Российская футбольная премьер-лига.

18-й тур

Четверг, 3 декабря
«Амкар» (Пермь) — ЦСКА (Москва) 

— 2:0. 
«Мордовия» (Саранск) — «Терек» (Гроз-

ный) — 0:0. 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Уфа» 

— 1:1
Пятница, 4 декабря

«Спартак» (Москва) — «Крылья Сове-
тов» (Самара) — 1:0 (1:0). Промес, 1 (1:0). 
«Открытие Арена», 18 017 зрителей.

«Локомотив» (Москва) — «Урал» (Сверд-
ловская область) — 2:2 (1:2). Сапета, 2 (0:1). 
Миранчук, 17 (1:1). Манучарян, 39 (1:2). Ниассе, 
80 (2:2). «Локомотив», 5630 зрителей.

«Кубань» (Краснодар) — «Краснодар» 
— 2:3 (1:0). Ткачев, 11 (1:0). Игнатьев, 67 
(2:0). Карнейро, 71 (2:1). Мамаев, 80 (2:2 — с 
пенальти). Смолов, 87 (2:3). «Кубань», 12 114 
зрителей.

«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Ру-
бин» (Казань) — 1:0 (1:0). Рыжиков, 37 (1:0 
в свои ворота). Удаление: Благо (Р-н-Д), 42 
(агрессивное поведение: удар двух соперни-
ков после остановки игры). «Олимп-2», 10 457 
зрителей.

«Динамо» (Москва) — «Анжи» (Махач-
кала) — 1:2 (1:0). Козлов, 18 (1:0). Эбесилио, 
53 (1:1). Максимов, 54 (1:2). Удаление: Соснин 
(Д), 84 (срыв атаки; вторая ж.к.). Химки, «Арена 
Химки», 3327 зрителей.
Положение команд
 И В Н П М О
1. ЦСКА 18 11 4 3 29-18 37
2. Ростов 18 10 4 4 23-16 34
3. Локомотив 18 9 5 4 30-23 32
4. Спартак 18 9 3 6 26-23 30
5. Краснодар 18 8 6 4 29-19 30
6. Зенит 18 8 6 4 34-23 30
7. Терек 18 6 10 2 25-17 28
8. Урал 18 7 5 6 28-28 26
9. Рубин 18 6 2 10 20-25 20
10. Амкар 18 5 5 8 16-22 20
11. Динамо 18 4 8 6 20-25 20
12. Кр. Советов 18 5 4 9 12-20 19
13. Уфа 18 3 7 8 16-28 16
14. Анжи 18 3 6 9 18-31 15
15. Кубань 18 2 9 7 25-28 15
16. Мордовия 18 2 8 8 19-24 14
Бомбардиры

1. Промес («Спартак») — 10 мячей. 2–5. 
Мельгарехо («Кубань») — 8. Дзюба («Зенит») 
— 8. Ниассе («Локомотив») — 8. Халк («Зе-
нит») — 8. 
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